
Из кафе 
выносят 
столики
Число закрытий 
заведений общепита 
резко выросло

На ресторанном рынке появились 
признаки серьезного кризиса — 
все больше заведений закрыва-
ется, а новых, наоборот, появля-
ется меньше. В результате общее 
число точек в четвертом кварта-
ле снизилось более чем на 10%. 
По мнению экспертов и участ-
ников рынка, причиной стали 
сложности с закупкой продук-
тов, снижение трафика и ошибки 
в выборе локаций. Новым инвес-
тициям мешают «общая неопре-
деленность» и неуступчивость 
арендодателей.

С сентября 2022 года в России 
стало резко расти число закрытий 
заведений общепита, говорится 
в исследовании сервиса автомати-
зации кафе и ресторанов R-Keeper. 
Так, осенью число закрытий выро-
сло на 25,7%, а количество открытий 
снизилось на 3,8% год к году. В ито-
ге за четвертый квартал число рабо-
тающих точек снизилось на 10,4%. 
R-Keeper использовал для расчетов 
данные картографических сервисов 
и закрытые источники, но абсолют-
ные цифры не раскрывает.

Ведущий аналитик R-Keeper Ни-
колай Олигеров считает, что спад 
связан с общей осенней нестабиль-
ностью. Глава ритейл-департамента 
CORE.XP Марина Малахатько гово-
рит о падении выручки у ряда за-
ведений из-за перераспределения 
трат потребителей, что сильнее все-
го отразилось на точках со средним 
чеком от 1–2 тыс. руб. Гендиректор 
RestCon Елена Перепелица отмеча-
ет, что для заведений общепита вне 
центральных локаций даже неболь-
шое снижение трафика может стать 
критичным.

Больше всего закрытий фикси-
ровалось в сегментах кафе, пицце-
рий, суши-баров, пекарен, а темпы 
открытий резко упали у заведений 
стритфуда, баров и рюмочных, гово-
рят в R-Keeper. Исключение — заве-
дения быстрого обслуживания, где 
количество открытий опережает за-
крытия. Коммерческий директор 
R4S Group Ирина Буренко говорит, 
что на стритфуд и кофейни в первом 
квартале приходилось 35% сделок 
по аренде, а в четвертом — 9%. В ком-
пании это связывают с перенасыще-
нием предложения.

Управляющий партнер сети «Мо-
ремания» Артем Ломизе говорит, 
что в заведениях среднего ценово-
го сегмента ощущается тренд на эко-
номию потребителей. Но развитие 
сдерживает не столько снижение 
трафика, сколько общая неопреде-
ленность, указывает он. Кроме того, 
продолжает господин Ломизе, арен-
додатели не спешат снижать ставки 
для заполнения пустующих лока-
ций. Если в торговых центрах про-
стой площадей нежелателен, то вла-
делец отдельно стоящего помещения 
может ждать долго, чтобы сдать объ-
ект на своих условиях, поясняет он.
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Шум и гейм
Власти осмысляют перспективы российских видеоигр
Как стало известно „Ъ“,  правительство 
обсуждает системные меры поддержки 
российской видеоигровой индустрии 
до 2030 года. В частности, речь идет 
о  создании подконтрольного государ ству 
разработчика и издателя, на развитие 
 которого при самом амбициозном сце-
нарии потребуется до $50 млрд, запуске 
отечественного рейтингового агентства, 
увеличении числа студий в 14 раз. К 2030 
году планируется выпустить 25 видеоигр 
с бюджетом от 6,5 млрд руб. каждая и 40 
менее дорогих, чтобы они составили кон-
куренцию популярным мировым проек-
там и стали «инструментом мягкой силы» 
за рубежом. Но с учетом того, что боль-
шая часть профильных специалистов по-
кинули страну, реализовать цели будет 
невозможно, считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с материалами к сове-
щанию по мерам поддержки российской 
видеоигровой индустрии, которое прошло 
15 декабря в аппарате замглавы Минцифры 
Максима Паршина.

Из документов следует, что на встрече 
присутствовали глава АНО «Цифровая эко-
номика» (ЦЭ) Сергей Плуготаренко, генди-
ректор АНО «Институт развития интерне-
та» (ИРИ) Алексей Гореславский, помощник 
профильного вице-премьера Дмитрия Чер-
нышенко Антон Тараев, сотрудники АНО 
«Агентство развития компьютерного спор-
та и иных видов спорта» (АРКИВС), пред-
ставители ряда компаний, включая VK 
и Innova. В материалах говорится, что прави-
тельство приступило к обсуждению нового 
федерального проекта «Игровая индустрия 
будущего», в котором ответственным руко-
водителем станет Максим Паршин, а курато-
ром — Дмитрий Чернышенко.

Власти хотят создать центр координа-
ции отрасли в лице АНО ЦЭ (займется раз-
работкой нормативных актов и отрасле-
вых стратегий), центр компетенций в лице 
университета «Иннополис» (будет готовить 
программы для подготовки специалистов 
и проводить исследования), а также центр 
стратегического развития индустрии. Роль 
последнего, по замыслу авторов проек-
та, возьмет на себя новая структура «Рос-
гейм», которую учредят несколько участни-
ков рынка. Она нужна для «восстановления 
и стабилизации отрасли, разработки и изда-
ния игр» и обеспечения поддержкой наибо-
лее перспективных проектов.

Для «Росгейма» рассматривается несколь-
ко вариантов развития. В рамках «стабили-
зационного сценария» предполагается вос-
становление отрасли и выход РФ в топ-20 
стран—разработчиков игр, он потребует 
$7 млрд до 2030 года. На «амбициозный сце-
нарий» (предусматривает «отраслевой про-
рыв», суть которого не раскрывается) нужно 
$20 млрд.

Самый масштабный «лидерский сцена-
рий» (потребует $50 млрд) предполагает, что 
российские игровые студии к 2030 году бу-
дут конкурировать с мировыми лидерами. 
При этом государство сможет использовать 
отечественные видеоигры за рубежом в ка-
честве «инструмента мягкой силы».

В аппарате Дмитрия Чернышенко „Ъ“ со-
общили, что Минцифры поручено «прора-
ботать эти вопросы до 20 февраля». В ми-
нистерстве подтвердили, что «возможно 
как выделение поддержки игровой инду-
стрии в отдельный федеральный проект, так 
и включение направления в существующие 
проекты и иные форматы». Там уточнили, 
что форматы, варианты и источники финан-
сирования прорабатываются, с наибольшей 
вероятностью будут предложены внебюджет-
ные механизмы: «Игровая индустрия облада-
ет большим инвестиционным потенциалом».

Цели реализации этих мер изложены 
в отдельном документе, подготовленном АР-
КИВС. Из него следует, что к 2030 году рос-

сийские студии выпустят 25 AAA-игр (вы-
сококачественные проекты с бюджетом 
от 6,5 млрд руб. на каждый) и 40 AA-игр (про-
екты с бюджетом до 1,6 млрд руб.) для ком-
пьютеров и консолей. При этом отечествен-
ные предприятия выпустят к 2030 году две 
новые игровые консоли (сейчас на рынке 
наиболее популярны Xbox от американской 
Microsoft и PlayStation от японской Sony).

Число сотрудников, занятых в инду-
стрии, составит 40 тыс. человек. В этом же до-
кументе сказано, что через семь лет в России 
должно появиться пять «геймдев-городов». 
Ни в Минцифры, ни в аппарате господина 
Чернышенко, ни в АРКИВС „Ъ“ не смогли 
объяснить, что подразумевается под этим 
термином (подробнее о целевых показателях 
проекта см. таблицу). Гендиректор АРКИВС 
Антон Кара не ответил „Ъ“, так же поступили 
в VK и университете «Иннополис». В АНО ЦЭ 
и АНО ИРИ отказались от комментариев.

План состоит в том, чтобы «учредить рус-
ский Electronic Arts (один из крупнейших 
мировых издателей видеоигр, издавал FIFA, 
NFS, Mass Effect и т. д.— „Ъ“), который помо-
жет поставить на поток выпуск высококласс-
ных российских игр», утверждает источник 

„Ъ“, знакомый с деталями совещания. При 
этом, уточняет он, понимания, откуда взять 
средства на проекты, пока нет.

Гендиректор и основатель студии Cyberia 
Nova (разрабатывает игру «Смута») Алексей 
Копцев сказал „Ъ“, что сейчас в России суще-
ствует не более десяти игровых студий, спо-
собных выпускать AAA-проекты: «Рынок, 
можно сказать, обнулился. Большая часть 
студий, чтобы продолжить работу, перееха-
ла за рубеж, а новые только предстоит осно-
вать». Российская видеоигровая индустрия 
в текущем состоянии не сможет выполнить 
намеченные цели, согласен основатель пор-
тала rawg.io Гаджи Махтиев: «С учетом того 
что ряд крупных студий, а вместе с ними 
и специалисты покинули РФ, нужно скон-
центрироваться не на выпуске определенно-
го числа продуктов к какому-то сроку, а на со-
хранении и мотивации тех, кто остался». 
По его мнению, на создание новых команд 
потребуется два-три года, и только в 2024–
2025 годах они будут готовы продемонстри-
ровать качественные продукты. Цикл разра-
ботки амбициозных проектов, подчеркивает 
эксперт, редко составляет менее трех лет.

Никита Королев
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Картелям  
накинули срок
За антиконкурентный сговор  
накажут жестче

Ответственность за создание картелей 
и за препятствование антикартельным 
проверкам будет ужесточена. Соответ-
ствующие поправки к Уголовному и Уго-
ловно-процессуальному кодексам, а так-
же к КоАП Госдума приняла 15 декабря. 
В Федеральной антимонопольной службе 
(ФАС) потребность в ужесточении объяс-
няют тем, что случаи сговора составляют 
до 90% нарушений на торгах. Эксперты 
и бизнес в оценках не так однозначны — 
одни поддерживают проект, указывая 
на пагубное влияние картелей на конку-
ренцию при торгах, другие отмечают сни-
жение стандартов выявления картелей 
и риски от принятия поправок для добро-
совестных предпринимателей.

Подготовленные ФАС и принятые Госду-
мой в первом чтении законопроекты уже-
сточают ответственность за антиконкурент-
ные соглашения и согласованные действия 
участников рынка. Первый проект вносит 
поправки в Уголовный и Уголовно-процес-
суальный кодексы и распространяет суще-
ствующую уголовную ответственность за за-
ключение картеля также и на участие в нем. 
Одновременно увеличивается максималь-
ный срок лишения свободы за создание кар-
телей — с трех до четырех лет. 

Штрафы остаются без изменений — 
от 300 тыс. до 500 тыс. руб. или в размере зар-
платы или иного дохода за период до двух 
лет. Но если картели привели к изменению 

цен на обязательных торгах, штрафы соста-
вят уже от 600 тыс. до 800 тыс. руб. Альтер-
натива — лишение свободы на срок до пяти 
лет либо принудительные работы. Для бене-
фициаров и руководства компаний или при 
причинении особо крупного ущерба штраф 
составит от 2 млн до 4 млн руб. Проект вдвое 
увеличивает пороговые значения крупно-
го дохода — до 100 млн руб., особо крупно-
го дохода — до 500 млн руб., а также пороги 
ущерба — до 20 млн и 60 млн руб. соответст-
венно. При этом доходом в новой редакции 
признается выручка от реализации всех то-
варов, извлеченная всеми участниками кар-
теля без вычета расходов.

Второй законопроект — поправки 
к КоАП — вводит штрафы за препятствование 
антикартельным проверкам. Для граждан 
он составит 15–30 тыс. руб., для должностных 
лиц — 30–50 тыс. руб., для юрлиц — от 0,1% 
до 1% совокупного размера годовой выручки, 
но не менее 50 тыс. руб. Сейчас потолок штра-
фов для юрлиц — 10 тыс. руб., а если из-за та-
ких действий невозможно провести или за-
вершить проверку — 50 тыс. руб.

В ФАС считают, что действующие штрафы 
не сдерживают противоправное поведение 
проверяемых компаний. «Специалисты ве-
домства не могут собирать необходимые для 
проведения антимонопольных расследова-
ний доказатель ства»,— добавляют в службе.
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«Пионеры»  
поспорили с «Первыми»
Российское движение детей и молодежи  
пока не смогло выбрать себе название

Делегаты открывшегося в воскресенье 
первого съезда Российского движения 
детей и молодежи, вопреки ожиданиям, 
не смогли выбрать название для сво-
ей организации. Ранее в соцсети «ВКон-
такте» прошло предварительное голо-
сование на этот счет, в котором среди 
лидеров оказались «Пионеры», но участ-
никам форума предложили проголосо-
вать за вариант, не фигурировавший в он-
лайн-опросе,— «Движение первых». Это 
вызвало недовольство со стороны ряда 
делегатов, и в итоге принятие решения 
о названии отложили до понедельника.

18 декабря в Доме молодежи, организо-
ванном в московском выставочном зале «Ма-
неж», начался первый съезд Российского дви-
жения детей и молодежи (РДДМ), на котором 
его участники должны были определить-
ся с названием организации. Официальное 
юридическое наименование РДДМ уже за-
фиксировано в соответствующем федераль-
ном законе, но российским властям хотелось, 
чтобы у движения было и другое имя — ори-
гинальное и более звучное. Для его выбора 
даже было организовано специальное голо-
сование через чат-бот во «ВКонтакте».

В пятницу вечером стали известны его 
предварительные итоги, и явного лидера сре-
ди вариантов не оказалось. В первую пятер-
ку вошли все то же РДДМ (17.51%), «Пионеры» 
(17,23%), «Движение имени Гагарина» (17,14%), 
«Новое поколение» (16,88%) и «Большая пере-

мена» (16,82%). При этом многие представи-
тели старшего поколения отдавали предпоч-
тение именно фактическому возрождению 
пионерии. «Я голосовал за название „Пионе-
ры“, но посмотрим, какое название сегодня 
выберут школьники»,— признался ТАСС ми-
нистр просвещения Сергей Кравцов.

Окончательное решение должно было 
быть принято на вечернем пленарном за-
седании съезда, но буквально за несколько 
минут до начала «пленарки» корреспондент 
„Ъ“ услышал версию о том, что делегатам 
предложат совершенно новый вариант на-
звания — «Движение первых». По словам од-
ного из источников „Ъ“, свою роль тут сыгра-
ла неожиданная популярность «пионеров»: 
предполагалось, что новый вариант удов-
летворит запросы всех участников голосова-
ния, так как, по сути, объединяет все предло-
женные варианты. «Пионеры — это же и есть 
первопроходцы, первые. Гагарин тоже был 
первым в космосе. Поэтому все должны быть 
довольны»,— пояснил собеседник „Ъ“.

В начале пленарного заседания делега-
ты заслушали видеообращение президента 
Владимира Путина, который пожелал чле-
нам РДДМ оставаться приверженцами «де-
ятельного патриотизма» и заверил их, что 
и в мире, и в России происходят большие пе-
ремены, которые непременно окажутся пе-
ременами в лучшую сторону. 
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Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  49 730

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

(Москва и Санкт-Петербург)

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Понедельник 19 декабря 2022 №235/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 17,4

триллиона рублей составил объем внутреннего долга России на начало ноября 2022 года, со-
общил Минфин. 96% внутреннего долга — это ОФЗ, 4% — госгарантии, за ноябрь показатель вырос на 
977 млрд руб. (5,9%). По данным на второй квартал, внутренний госдолг составлял всего 12% ВВП, но 
стоимость его обслуживания высока — за 11 месяцев 2022 года процентные расходы составили 1,2 трлн 
руб. (рост на 26% в годовом выражении), или 5,1% расходов федерального бюджета, отмечают аналитики 
Telegram-канала MMI. На последних аукционах Минфин занимал много, на десять лет под фиксированную 
ставку выше 10% годовых.

ОПРОСЫ

Малый бизнес  
завершил мобилизацию

После двух месяцев снижения Ин-
декс деловой активности малого 
и среднего бизнеса RSBI (опреде-
ляется исследованием ПСБ, «Опо-
ры России» и Magram Market Re-
search) вырос и тем самым показал 
улучшение настроений в этом сек-
торе. В ноябре показатель составил 
49,2 пункта после 48,5 пункта в октя-
бре. При этом он все еще находится 
в зоне снижения экономической ак-
тивности (менее 50 пунктов) и не со-
поставим с летними показателями, 
отмечают авторы опроса. По мне-
нию вице-президента ПСБ Кирил-
ла Тихонова, ноябрьский прирост во 
многом связан с позитивной дина-
микой кадровой и инвестиционной 
составляющей, что объясняется за-
вершением частичной мобилизации 
и отсутствием новых факторов эко-
номической неопределенности. 

В ноябре об увеличении выруч-
ки заявили 15% опрошенных (12% 
в октябре), о сокращении — 45% 
(47%), что обеспечило улучшение 

компоненты продаж в структуре ин-
декса. Несмотря на такой фактиче-
ский рост, ожидания бизнеса ухуд-
шаются: 38% респондентов (макси-
мум с марта 2022 года) полагают, 
что продажи в ближайшие три меся-
ца упадут, рост прогнозируют лишь 
19%. Это расхождение между фак-
том и ожиданиями можно объяснить 
ноябрьскими распродажами. На это 
косвенно указывают и данные опро-
сов в отраслевом разрезе: показа-
тель деловой активности производ-
ственных предприятий в ноябре сни-
зился, а сферы услуг и торговли — 
краткосрочно вырос (см. график). 

Кадровая ситуация МСП в но-
ябре улучшилась, отражающая ее 
компонента после минимального 
с мая 2020 года значения восстано-
вилась до 49,5 пункта. В ноябре со-
кращали работников 19% опрошен-
ных руководителей и владельцев 
компаний (21% в октябре), нанима-
ли — 9% (8%). Позитивную динами-
ку показала компонента инвестиций: 
доля МСП, вкладывающихся в рас-
ширение бизнеса, выросла с 14% 
до 17%. По мнению Кирилла Тихоно-
ва, это говорит как об инвестицион-
ном оптимизме бизнеса, так и о до-
ступности финансирования по про-
граммам господдержки. 

Кроме общего RSBI, после спа-
да подросли и индексы малого 
и микробизнеса — составив 51,8 
и 46,7 пункта соответственно. Од-
нако индекс среднего бизнеса 
(50,5 пункта) — снизился третий ме-
сяц подряд и уже достиг нейтраль-
ной зоны: в ноябре продолжили сни-
жаться все его составляющие, кро-
ме кадровой. Особенно заметно на 
этот сегмент МСП повлияло сниже-
ние продаж и кредитной активности.

Кристина Боровикова

ИНДЕКС RSBI ПО ВИДАМ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ (ПУНКТЫ)
ИСТОЧНИКИ: «ПСБ АНАЛИТИКА & СТРАТЕГИЯ», 
MAGRAM MARKET RESEARCH.
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Иммигранты вносят существен-
ный вклад в развитие мирово-
го сектора компаний-«единоро-
гов» (особо крупных стартапов). 
В создании 40% таких бизнесов 
участвовали зарубежные осно-
ватели, выяснили эксперты Рос-
сийской кластерной обсервато-
рии Института статистических 
исследований и экономики зна-
ний НИУ ВШЭ. В зависимости от 
преобладающего направления 
миграции основателей иссле-
дователи разбили страны на три 
группы: привлекающие «едино-
рогов» извне, создающие их сво-
ими силами и «теряющие всех». 
Россия отнесена к последней 
группе — по числу уехавших соз-
дателей «единорогов» (38 чело-
век) она заметно превосходит 
другие подобные страны. 

Авторы исследования «Релока-
ция как драйвер инновационной ак-
тивности: глобальное исследование 
международной миграции основате-
лей компаний-единорогов» исследо-
ватели из НИУ ВШЭ Евгений Куценко, 
Кирилл Тюрчев и Татьяна Остащенко 
изучили данные 1357 «единорогов» из 
49 стран. Поясним, что «единорогом» 
принято называть стартап, который 
не более чем за десять лет с момента 
основания достиг оценки в $1 млрд, 
не вышел на биржу и остается в соб-
ственности своих создателей не ме-
нее чем на три четверти. Эксперты 
определили «страну происхождения» 
более 3 тыс. основателей таких стар-
тапов и университеты, в которых учи-
лись около 2,7 тыс. из них. Они про-
следили миграционные перемеще-
ния, сопоставив страны рождения ос-
нователей и места регистрации ими 
«единорогов». Выяснилось, что в соз-
дании 40% миллиардных компаний 
участвовали зарубежные основатели.

Исследованные экспертами стра-
ны были разделены на три группы: 
привлекающие «единорогов» извне; 
выращивающие собственных и «те-
ряющие всех». К первой относятся 
государства, в которых есть не ме-
нее семи «единорогов», свыше 50% 
из которых основаны мигрантами. 
Эту группу составили США, Велико-
британия, Германия, Канада, Синга-
пур, Швейцария, Мексика и Индоне-
зия. Факторами привлечения «едино-
рогов» исследователи называют раз-
витый рынок венчурного капитала, 

наличие ведущих университетов, ис-
следовательских организаций и биз-
нес-школ, а также высокоцитируе-
мых ученых, лауреатов Нобелевской 
и Филдсовской премий. 

Во вторую группу вошли страны 
с таким же количеством стартапов, 
как и в первой, но в которых доля ос-
нованных иммигрантами «едино-
рогов» составляет менее 30% (то есть 
в этих государствах среди учредите-
лей преобладают «свои» предприни-
матели). Это Китай, Индия, Франция, 
Израиль, Корея, Австралия, Япония 

и Швеция. Отмечено, что для созда-
ния «единорогов» собственными си-
лами важны страновые расходы на 
исследования и разработки.

Наконец, третью группу состави-
ли страны, в которых нет «единоро-
гов», но там родились более восьми 
их уехавших основателей. Это Рос-
сия, Румыния, Польша, Болгария, Па-
кистан, Украина, Иран. По этому по-
казателю РФ опережает другие стра-
ны своей группы — ее безвозвратно 
покинули 38 таких предпринимате-
лей (например, сооснователь фин-

тех-стартапа Revolut Николай Сто-
ронский и основатель IT-компании 
Acronis Сергей Белоусов). Для сравне-
ния — Украину покинули 20 будущих 
основателей «единорогов», Румынию 
и Иран — по 11, Польшу — 10.

Авторы исследования указывают, 
что оттоку способствуют низкие по-
казатели по таким параметрам, как 
ВВП на душу населения, число круп-
ных высокотехнологичных компа-
ний, объем высокотехнологичного 
экспорта, количество международ-
ных патентных заявок, а также нали-
чие в стране суперкомпьютеров, раз-
витость защиты интеллектуальной 
собственности и принципа верховен-
ства закона. 

Как отмечал ранее Евгений Ку-
ценко, в миграции «единорогов» РФ 
выступает в роли абсолютного доно-
ра. Как минимум четыре действую-
щих (Acronis, Revolut, OCSiAl, InDriv-
er) и два бывших «единорога» (Arriv-
al и Yandex) полностью покинули Рос-
сию или зарегистрировали головные 
офисы вне ее пределов. Отметим, что 
в сопоставимых с РФ по уровню раз-
вития экономики странах БРИКС за-
регистрированные на их территории 
и признанные в мире «единороги» 
есть (см. „Ъ“ от 27 сентября 2021 года). 

Авторы исследования отмечают, 
что значимым ресурсом как выра-
щивания «единорогов», так и их при-
влечения выступают университеты: 
большинство основателей окончили 
ведущие мировые вузы, каждый тре-
тий предприниматель учился в стра-
не миграции. На 20 университетов, 
выпустивших наибольшее число 
создателей «единорогов», приходит-
ся почти 40% от их общей численно-
сти. Это университеты США (13), Из-
раиля (3), Великобритании (2), Индии 
(1) и Китая (1). 

Венера Петрова

Выездная охота на «единорогов»
Релоцированные создали почти половину миллиардных стартапов

Минэкономики и Минздрав со-
гласовали запуск первого пилот-
ного проекта в сфере медицины, 
который проведут с применени-
ем экспериментального право-
вого режима (ЭПР). Одобрение 
ведомств получила инициати-
ва «Ростеха» «Персональные ме-
дицинские помощники», которая 
обеспечит удаленным монито-
рингом 25 тыс. пациентов с диа-
бетом и гипертонией к 2025 году. 
В то же время, как указывают экс-
перты отрасли, ждать одобрения 
других проектов в сфере медици-
ны для запуска в рамках ЭПР пока 
не стоит из-за разногласий меж-
ду ведомствами.

Пилотный проект «Ростеха» «Пер-
сональные медицинские помощ-
ники» станет первой инициати-
вой в сфере медицины и здравоох-
ранения, которую реализуют в рам-
ках ЭПР. Правительство опублико-
вало соответствующее постановле-
ние в пятницу на прошлой неделе. 
Напомним, федеральный закон «Об 

экспериментальных правовых ре-
жимах в сфере цифровых иннова-
ций» вступил в силу с начала 2021 
года. Он позволяет правительству 
давать компаниям—участницам экс-
периментов право временно отсту-
пать от действующих норм законо-
дательства в рамках так называемых 
регуляторных песочниц на опреде-
ленных территориях. По замыслу 
его разработчика — Минэкономи-
ки,— ЭПР должен стимулировать 
создание и внедрение инновацион-
ных технологий, в том числе и в сфе-
ре медицины. Однако за почти два 
года, прошедших с момента появ-
ления ЭПР, Минэкономики и Минз-
драв не смогли согласовать ни од-
ной такой инициативы (подробнее 
см. „Ъ“ от 14 января). 

Осенью этого года Минздрав об-
народовал проект постановления 
правительства о запуске в 2023 году 
пилота по дистанционному монито-
рингу состояния здоровья пациен-
тов с диабетом и артериальной ги-
пертензией. Как ранее писал „Ъ“, 

разработкой технологической плат-
формы — информационной систе-
мы «Персональный медицинский 
помощник» — занимаются пред-
приятия холдинга «Росэлектрони-
ка», входящего в госкорпорацию «Ро-
стех». Как следует из подписанной 
главой правительства Михаилом 
Мишустиным версии постановле-
ния, пилотный проект продлится 
два года, за это время к нему посте-
пенно подключат 25 тыс. человек. 
Для участия в пилоте они должны 
проживать в одном из шести реги-
онов РФ — Новосибирской, Самар-
ской, Тюменской, Рязанской, Мага-
данской областях и Татарстане.

Как объясняет член рабочей груп-
пы АНО «Цифровая экономика» по 
нормативному регулированию Бо-
рис Зингерман, только за этот год 
группа рассмотрела восемь заявок 
на проведение пилотных проектов 
в сфере медицины в рамках ЭПР. 
«Там были и инициативы по про-
движению телемедицинских техно-
логий и дистанционных осмотров 

работников и обработке медицин-
ских данных. Однако Минэкономи-
ки смогло согласовать с Минздра-
вом только пилотный проект „Росте-
ха“»,— говорит он. 

В то же время, по словам Бори-
са Зингермана, неясно, почему пи-
лот необходимо проводить в рам-
ках ЭПР. «Осмотреть пациента на 
приеме, выдать ему диагностиче-
ский прибор и впоследствии полу-
чать из него данные можно и по ны-
нешнему законодательству»,— под-
тверждает учредитель ООО «Теле-
МедХаб» Владимир Дмитриев. Он 
напоминает, что в РФ схожие про-
екты уже запускались, причем не 
только в пилотном режиме — на-
пример, в Тюмени. «Инициатива 
„Ростеха“ вряд ли отличается от них 
чем-то, кроме масштаба и стремле-
ния в рамках пилота создать новый 
протокол обмена данными, к кото-
рому сможет подключиться толь-
ко часть участников рынка меди-
цинских устройств»,— говорит он. 
Впрочем, Владимир Дмитриев пола-

гает, что в перспективе появление 
такого проекта позволит действи-
тельно не только улучшить наблю-
дение за состоянием здоровья боль-
шого количества российских паци-
ентов с самыми распространенны-
ми патологиями, но и увеличит вы-
являемость заболеваний на ранней 
стадии и, как следствие, может сни-
зить нагрузку в том числе на пер-
вичное звено здравоохранения. 

В то же время, как говорит Борис 
Зингерман, ожидать одобрения дру-
гих проектов в сфере медицины для 
запуска в рамках ЭПР пока не стоит, 
поскольку Минздрав «вероятно, хо-
тел бы регулировать параметры их 
работы отдельными подзаконными 
актами». «Пока предложения со сто-
роны бизнеса не будут сформулиро-
ваны с учетом рекомендаций и мне-
ния врачей, больниц и в итоге само-
го министерства, в рамках ЭПР вряд 
ли стоит ждать успешного согласова-
ния таких инициатив»,— добавляет 
Владимир Дмитриев.

Анастасия Мануйлова

Мониторинг пошел на эксперимент 
Здоровье пациентов понаблюдают в «цифровой песочнице»

Потребность в нововведениях в ФАС объ-
ясняют тем, что сговоры на торгах составляют 
наибольшую часть нарушений, тогда как тор-
ги создавались для эффективного использова-
ния бюджетных средств. «Подавляющее боль-
шинство выявляемых антиконкурентных со-
глашений заключается именно на торгах, по-
рядка 90% от общего объема»,— сообщил замг-
лавы ФАС Сергей Пузыревский.

Вице-президент «Опоры России» Дмитрий 
Петровичев отмечает, что малый бизнес страда-
ет от картелей не меньше государства и потреби-

телей. «Картельные сговоры — это, как правило, 
крупный бизнес или аффилированные с ним 
компании»,— считает он. Отметим, впрочем, 
что ранее ФАС массово наказывала за картели 
и мелкие предприятия, в реальности не способ-
ные повлиять на уровень конкуренции (см. „Ъ“ 
от 26 апреля 2021 года). После смены руковод-
ства в ФАС пообещали отказаться от карательно-
го подхода и сместить фокус на обеспечение ро-
ста экономики — для этого, в частности, служ-
ба снизила штрафы для представителей МСП.

Исполняющий обязанности директора Ин-
ститута конкурентной политики и регулиро-
вания рынков НИУ ВШЭ Олег Москвитин при-

знает нынешнее несоответствие штрафов за 
препятствование проверкам наносимому 
ущербу. «Уплатив штраф, но воспрепятство-
вав проверке, компания избегает оборотного 
штрафа за сам картель, который мог бы быть 
доказан, а равно снижает возможность при-
влечения к юридической ответственности 
(вплоть до уголовной) за картель своих долж-
ностных лиц»,— поясняет он. При этом он ука-
зывает на потребность в тщательном доказы-
вании ФАС таких нарушений при рассмотре-
нии административных дел.

Антимонопольный эксперт Вадим Новиков 
предупреждает, что изменения не столько уже-

сточают наказание за картели, сколько снижа-
ют требования к их доказыванию, исключая 
требования доказывать наличие ограничения 
конкуренции. «ФАС при расследовании кар-
тельных дел ограничение конкуренции не до-
казывает, этим занимается уголовный суд. За-
конопроект же предлагает убрать этот элемент 
доказывания»,— обращает внимание эксперт. 
По его мнению, повышение порогов крупного 
дохода не существенно для практики, посколь-
ку существует конструкция «покушения на по-
лучение крупного дохода», а потому привле-
кать можно и за неполученный доход.

Диана Галиева

Картелям накинули срок
с1

Обнаруженный ВШЭ нетто-экспорт из России основателей компаний-миллиардеров зафиксирован 
еще по данным мирного времени и вряд ли пойдет на спад  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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«Привет, привет, вы крутые, вы 
классные»,— поддержал позитив-
ный настрой участников форума 
недавно назначенный председа-
тель правления РДДМ, экс-замми-
нистра образования и науки Григо-
рий Гуров.

Когда делегаты перешли к голосо-
ванию за название, со сцены дейст-
вительно объявили, что на него вы-
носится один вариант: «Российское 
движение детей и молодежи „Движе-
ние первых“». И делегаты вроде бы 
дисциплинированно за него прого-
лосовали, используя розданные им 
пульты. После этого съезд продол-
жился по ранее утвержденному пла-
ну: юноши и девушки рассказывали, 
чем именно намерены заниматься 
в рамках движения. «Все, что мы де-
лаем, должно быть пронизано любо-
вью к родине»,— говорил молодой че-
ловек в форме десантника, призывая 
не забывать о направлении «патрио-
тика». «Медиа и коммуникации стали 
правящим фактором в мире… Ребята, 
вы согласны с тем, чтобы Россия была 
первой в области коммуникаций?» — 
вторила ему молодая девушка. А дру-
гой парень, защищая направление 
«дипломатия», привел не самый бес-

спорный тезис о том, что в этой сфере 
Россия была первой всегда.

Однако затем на сцену неожи-
данно поднялся представитель счет-
ной комиссии и потребовал назна-
чить переголосование по названию 
в связи с тем, что многие не разобра-
лись с процедурой. Большинство де-
легатов поддержали и это предложе-
ние. Тут же было организовано пе-
реголосование, которое, по наблю-
дениям корреспондента „Ъ“, про-
ходило весьма эмоционально. «Бы-
стрее ищи пульт»,— говорила одна 
школьница своей подруге, перетря-
хивавшей рюкзак в поисках заветно-
го устройства. При этом, как призна-
лись „Ъ“ некоторые делегаты, мно-
гих из них возмутило, что они голо-
совали онлайн за одни варианты на-
звания, а на съезде неожиданно воз-
никло другое. «Мы за нейтральное 
название — „Российское движение 
детей и молодежи“. А тут нам предла-
гают голосовать за то, которое никто 
до этого и не слышал. И оказывает-
ся, что под это название уже и гимн 
есть»,— возмущалась одна из участ-
ниц форума.

Тем не менее переголосование 
вроде бы прошло успешно: за «Дви-
жение первых» проголосовали 648 
человек, против — 527, воздержа-

лись 98. Но этот результат все-таки 
вынудил взрослых руководителей 
РДДМ пересмотреть свое решение. 
Поднявшийся на сцену Григорий Гу-
ров призвал делегатов еще раз обсу-
дить этот вопрос вечером в гостини-
цах. Он пояснил, что принятое ре-
шение легитимно, но вопросу о на-
звании нужно все же уделить боль-
ше времени, чтобы услышать друг 
друга. «Единственное, чего сегодня 
не произошло, это обратной аргу-
ментации… Нужно быть за что-то: 
за страну, за взаимодействие… Ре-
шения принимаете вы»,— заявил го-
сподин Гуров.

В РДДМ „Ъ“ пояснили, что новый 
вариант названия родился из обсу-
ждения в кругу самих участников 
движения. В организации также счи-
тают, что многие делегаты выступи-
ли против этого варианта лишь пото-
му, что на центральном экране в ка-
честве названия движения было на-
писано просто «Движение первых», 
и многие участники форума, види-
мо, подумали, что в результате голо-
сования закрепленное в законе на-
именование РДДМ просто исчезнет. 
Окончательное решение о названии 
организации должно быть принято 
в понедельник.

Андрей Винокуров

«Пионеры» поспорили с «Первыми»
с1

Конституционный суд проверит норму Уголов-
но-процессуального кодекса (УПК), которая не  по-
зволяет оспорить решение следователя о переводе 
в другой следственный изолятор. Обвиняемый, ко-
торому в ходе следствия пришлось несколько раз 
переехать из одного СИЗО в другой, жалуется на ог-
раничения в доступе к правосудию. Подобная пра-
ктика помогает «изолировать» обвиняемого от адво-
катов, отмечает эксперт.

Конституционный суд (КС) проверит положения 
ст. 125 УПК, которая регламентирует обжалование дейст-
вий следователя на досудебных стадиях процесса, сооб-
щается на сайте КС. Поводом для проверки стала жалоба 
жителя Черкесска Владимира Саркисяна, которого в 2020 
году заподозрили в убийстве 20-летней давности. Он был 
отправлен в СИЗО-2 Пятигорска — ближайшее к Ессенту-
кам, где находится расследовавшее дело ГСУ СК по Севе-
ро-Кавказскому округу. Через месяц следователь решил 
перевести обвиняемого в СИЗО Элисты (Калмыкия) во из-
бежание разглашения данных предварительного рассле-
дования и контактов между следственно-арестованными. 
При этом в Элисту отправили всех следственно-аресто-
ванных по этому делу, отмечает пятигорский адвокат зая-
вителя Константин Качалов.

Затем его подзащитного отправили в Грозный: на этот 
раз основанием перевода стал запрос из МВД Чечни о не-
обходимости допроса господина Саркисяна по рассле-
дуемому там уголовному делу. Но за два месяца никаких 
следственных действий не проводилось, зато «обвиня-
емого пытали и выбивали признательные показания», 
утверждает защитник. Получить их следствию так и не 
удалось, но теперь, рассказал адвокат, его подзащитный 
стал обвиняемым уже по другому делу — о разбойном 
нападении.

Все это время господин Качалов оспаривал решение 
следователя о переводе подследственного из одного СИЗО 
в другой. По мнению заявителя, причины были надуман-
ными, а в действительности на него таким образом оказы-
валось давление, чтобы получить признательные показа-
ния. К тому же удаленность содержания Владимира Сар-
кисяна от места производства предварительного следст-
вия сильно осложняла его общение с адвокатом и искус-

ственно ограничивала возможность получения квалифи-
цированной юридической помощи — права, которое в со-
ответствии с Конституцией РФ не подлежит ограничению 
даже федеральным законом, напоминает Константин Ка-
чалов. Однако Ессентукский горсуд отказался рассматри-
вать жалобу, посчитав, что такие решения следователя не 
подлежат обжалованию. Апелляционная и кассационная 
инстанции эту позицию поддержали, как и заместитель 
председателя Верховного суда РФ.

Теперь господин Саркисян пытается уже в КС дока-
зать, что отказ суда проверять решения следователя о пе-
реводе его в разные СИЗО нарушает его право на судеб-
ную защиту, то есть противоречит сразу нескольким ста-
тьям Конституции. Кроме того, отмечает адвокат Качалов, 
закон о содержании под стражей подозреваемых и обви-
няемых вообще не регламентирует основания и порядок 
перевода из одного СИЗО в другой — в отличие от перево-
да из СИЗО в изолятор временного содержания.

Координатор организации «Русь сидящая» (включена 
в реестр иностранных агентов) в Ярославле Руслан Ваха-
пов говорит, что это стандартная практика давления на 
подследственных, известная еще со времен СССР как «по-
ставить на колеса»: она нередко сопровождает «проблем-
ные» уголовные дела, когда у следствия информация есть, 
а доказательств нет. Заключается эта практика в том, что 
подозреваемого или обвиняемого непрерывно переме-
щают по этапу — это позволяет изолировать его от адвока-
тов и обеспечивает постоянные бытовые проблемы. Как 
правило, заканчивается такое «путешествие» подписани-
ем явки с повинной, добавляет эксперт.

Адвокат и бывший следователь следственного комите-
та при прокуратуре Андрей Гривцов говорит, что не видит 
препятствий для судебной проверки решения о переводе 
из одного СИЗО в другое, хотя сам он с подобной практи-
кой не сталкивался. Ведь в ст. 125 УПК прямо сказано, что 
в судебном порядке могут быть обжалованы не только ре-
шения следователя об отказе в возбуждении или прекра-
щении уголовного дела, но и «иные решения», которые 
«способны причинить ущерб конституционным правам 
и свободам», а также затруднить доступ граждан к право-
судию, напоминает эксперт.

Анастасия Корня

Путешествие за три СИЗО
КС изучит правила перевода обвиняемых  
из одного региона в другой

Депутат Московской городской 
думы Елена Янчук (КПРФ) на этой 
неделе внесет законопроект, 
в котором предлагается упро-
стить язык столичных норматив-
ных актов. Современные законы, 
по ее мнению, перегружены 
сложными оборотами, узкоспе-
циализированными терминами 
и чиновничьим жаргоном. Это не 
позволяет людям, чью жизнь ре-
гулируют эти нормы, в полной 
мере разбираться в них и влиять 
на изменение их содержания, 
считает госпожа Янчук. В «Еди-
ной России» говорят, что нара-
ботки в этом направлении уже ве-
дутся — в частности, в области 
замены иностранных аналогов 
русских слов.

В законопроекте предлагается 
дополнить ст. 11 закона «О право-
вых актах города Москвы» нормой 
об упрощении их языка: изложение 
должно быть «простым и понятным», 
а значит, при их написании нужно 
избегать «канцеляризмов, профес-
сиональных жаргонизмов, заимст-
вованных слов и сложных синтак-
сических конструкций». В поясни-
тельной записке Елена Янчук ссыла-
ется на научную монографию 2018 
года НИИ проблем государственно-
го языка Санкт-Петербургского уни-
верситета, в которой отмечается, что 
язык законодательных актов пони-
мают «не более пяти процентов жи-
телей страны». По мнению депутата, 
сложность изложения законов «при-
водит к недопониманию между влас-
тью и обществом», а исправление си-
туации будет способствовать «разви-

тию гражданского общества» и «реа-
лизации фундаментальных консти-
туционных принципов». В частно-
сти, госпожа Янчук отмечает, что по 
закону о правовых актах жители сто-
лицы «являются субъектами правот-
ворчества», но оно «затруднительно 
без глубокого понимания» законов, 
что вызывает необходимость изла-
гать их «на простом и понятном язы-
ке». Коммунист также напоминает 
опыт других стран: в частности, Но-
вой Зеландии, которая приняла ана-
логичный закон прошлой осенью, 
и США, закрепивших подобные нор-
мы еще в 2010 году.

Чтобы доказать необходимость 
изменения языка законов, Елена 
Янчук исследовала несколько нор-
мативных актов Москвы с помощью 
лингвистов. Они указали на нагро-
мождение причастных оборотов 
и частое использование узкоспеци-
ализированных и иноязычных тер-
минов (например, «секвестирова-
ние расходов» и «листинг ценных 
бумаг»).

Госпожа Янчук подчеркивает, что 
ее инициатива не предполагает вве-
дения каких-либо ограничений для 
обычных людей и касается толь-
ко неоправданного употребления 
иностранных слов. «Законопроект 
не ставит задачу придумывать или 
подбирать русские синонимы всем 
заимствованным из других языков 
словам, которых в нашем языке не-
мало,— говорится в пояснитель-
ной записке.— Это требуется глав-
ным образом тогда, когда заимство-
ванный термин менее известен, чем 
российский аналог».

Отметим, 13 декабря Госдума при-
няла в первом чтении законопроект, 
уточняющий порядок использова-
ния иностранных слов на государ-
ственном уровне. Документ пред-
лагает обязать чиновников соблю-
дать «нормы русского литературно-
го языка», сверяя их и допустимые 
иностранные слова со справочника-
ми, которые предстоит разработать 
правительству.

Предложения об очищении язы-
ка законов от ненужных канцеля-
ризмов периодически высказы-
ваются, поскольку это продикто-
вано необходимостью однознач-
ного понимания смысла докумен-
та, сказал „Ъ“ глава комиссии Мос-
гордумы по законодательству Алек-
сандр Семенников («Единая Рос-
сия»). Наработки в этом направле-
нии есть, отметил депутат, приве-
дя в пример вышеупомянутый за-
кон «О государственном языке». 
«Кроме того, есть судебная и право-
применительная практика толко-
вания терминов и словесных бло-
ков,— добавил господин Семенни-
ков.— Понятно, что в один день из-
менить это невозможно, ведь име-
ется огромный массив уже приня-
тых законов, изложенных в опреде-
ленном стиле и лексическом едино-
образии. Одномоментно перейти 
от языка, условно, „Войны и мира“ 
к слогу сказки об Аленушке и брат-
це Иванушке нереально». Впрочем, 
законопроект в городскую думу 
еще не внесен, и посмотреть на то, 
что и как там написано, «будет лю-
бопытно», добавил депутат.

Кира Хейфец

Коммунисты просят ясности
Депутат Мосгордумы предлагает  
упростить язык законов

Предложенное организаторами съезда название движения устроило далеко не всех представителей 
детей и молодежи    ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Вопрос о переименовании должности 
президента Татарстана пока не включен 
в повестку последнего в этом году засе-
дания Госсовета, хотя привести эту нор-
му в соответствие с новым федеральным 
законом регион должен до конца 2022 
года. Депутаты говорят, что поправки 
к республиканской конституции до сих 
пор обсуждаются и они думают над тем, 
как «не выйти из правового поля» и «не 
умалить интересы Татарстана». Экспер-
ты считают, что «психологически и поли-
тически» власти республики готовы вне-
сти нужные поправки, но не понимают, 
зачем они нужны, поэтому решение при-
нимается «подчеркнуто неспешно».

На заключительном в этом году заседа-
нии Госсовета Татарстана 23 декабря депу-
таты, как ожидается, рассмотрят поправки 
к конституции республики. Однако проект 
изменений до сих пор не обнародован, и, бо-
лее того, президиум парламента пока даже 
не включил этот вопрос в повестку дня. Меж-
ду тем, согласно новому федеральному зако-
ну «Об общих принципах организации пу-
бличной власти в субъектах РФ», регионы 
должны привести в соответствие с ним свои 
конституции и уставы до 1 января 2023 года. 
Закон, в частности, запрещает руководите-
лям субъектов именоваться «президентами».

Пока депутаты планируют рассмотреть 23 
декабря лишь четыре законопроекта, в основ-
ном технического характера. На заседании 
президиума Госсовета в пятницу секретарь 
парламента Лилия Маврина отметила, что 
в дальнейшем повестка «будет существенно 
дополнена» вопросами, над которыми сей-
час работают профильные комитеты. Спикер 
Госсовета Фарид Мухаметшин добавил, что 

такие вопросы могут быть внесены «с голоса» 
уже на самом заседании. Но будет ли среди 
них проект поправок к конституции, на пре-
зидиуме не обсуждалось. «Сегодня конкрет-
ного ответа нет на этот вопрос. На данный мо-
мент никакой информации, конкретики»,— 
признался „Ъ“ глава комитета Госсовета по 
госстроительству Альберт Хабибуллин.

Татарстан — единственный субъект РФ, 
глава которого именуется президентом. Этот 
пост с 2010 года занимает Рустам Минниха-
нов, сменивший первого президента Татарс-
тана Минтимера Шаймиева. Тогда же в феде-
ральном законодательстве впервые появи-
лась норма о том, что руководитель региона 
не может называться президентом. Выпол-
нить это требование регионы должны были 
к началу 2015 года, но Татарстан этого так 

и не сделал и в 2020 году господин Минни-
ханов переизбрался на новый пятилетний 
срок как президент.

Принятый в конце 2021 года новый закон 
о публичной власти, в который перекочевал 
запрет на слово «президент», вызвал в Татар-
стане жесткую критику. Еще до его рассмо-
трения в первом чтении Госсовет направил 
в Госдуму отрицательный отзыв, а ко второ-
му чтению предложил 18 поправок, в том 
числе о том, что регионы самостоятельно 
определяют название высшего должностно-
го лица «с учетом исторических, националь-
ных и иных традиций и волеизъявления его 
народа». Однако ключевые поправки респу-
блики так и не были поддержаны, после чего 
часть депутатов Думы от Татарстана проголо-
совала против закона.

После его принятия Рустам Минниханов 
говорил, что власти республики его испол-
нят: «Мы законопослушные люди. Так полу-
чилось, что наш голос не услышали в неко-
торых вопросах». А Фарид Мухаметшин об-
ещал „Ъ“, что осенью 2022 года в Госсовете 
соберется рабочая группа по изменению 
конституции. «Мы не делаем из этого боль-
шой трагедии. Очень аккуратно, ровно, 
в рамках наших полномочий будем рассма-
тривать в том числе изменения в конститу-
цию и в этих вопросах. Поверьте нам, все это 
аккуратно сделаем, вы будете довольны»,— 
заверил он „Ъ“.

Лилия Маврина сообщила „Ъ“, что рабо-
чая группа в течение года готовила поправ-
ки к конституции и сейчас ее «работа близит-
ся к завершению». «Но у нас есть срок до 1 ян-

варя. Еще целых две недели»,— отметила 
она. Получить комментарий у руководителя 
этой группы, вице-спикера Госсовета и гла-
вы фракции «Единой России» Юрия Камал-
тынова „Ъ“ не удалось.

Источник „Ъ“ в Госсовете сказал, что во-
прос по президенту обсуждается до сих пор: 
«Сейчас более интенсивно будем собираться 
и принимать решение в соответствии с фе-
деральным законом». «Мы не можем выйти 
из правового поля, но в то же время интере-
сы Татарстана тоже не должны умалять»,— 
добавил он.

«Эта тема тяжела для элиты республики 
только морально. Я думаю, что до конца года 
вопрос изменения конституции будет ре-
шен»,— говорит политтехнолог Константин 
Калачев. По его мнению, «у властей Татарс-
тана остаются опасения, что если сдать одну 
позицию, то придется сдавать другие». Вме-
сте с тем эксперт считает, что республика со-
хранит самостоятельность: «Элита останется 
при своем, и кадровая политика по-прежне-
му будет определяться в Казани».

В то же время казанский политолог Сер-
гей Сергеев не исключает, что Татарстан мо-
жет и сохранить президентский пост еще 
на некоторое время. «Для республиканской 
элиты это важный вопрос, поскольку она 
сформировалась, когда шла суверенизация 
регионов. Атрибуты самостоятельности они 
отдают не очень охотно»,— говорит эксперт. 
Если федеральный центр «поставит вопрос 
ребром», то решение будет принято, гово-
рит господин Сергеев, но федеральные влас-
ти сейчас «заняты другими, более важными 
проблемами», «и, возможно, этот вопрос мо-
жет еще немножко подождать».

Кирилл Антонов, Казань

Татарстан не торопит неизбежное
Поправки об отказе от названия «президент» пока не вынесены на рассмотрение Госсовета

К О Н Т Е К С Т Г У Б Е Р Н А Т О Р У  С Е В А С Т О П О Л Я  Т Р Е Т И Й  С Р О К  П О К А  Н Е  Н У Ж Е Н

В законодательном собрании Севастополя готовится к рассмотрению во втором 
чтении проект изменений в устав города, направленных на приведение его в соот-
ветствие с новым законом о публичной власти. В уставе появится ряд новых норм, 
касающихся правового регулирования, наименования и работы местных органов 
власти и, в частности, права губернатора увольнять глав администраций муници-
пальных округов.

При этом в тексте проекта не оказалось пункта о снятии  ограничений на пребы-
вание одного лица на посту главы региона. Напомним, прежний закон об органах 
власти регионов запрещал избираться на этот пост более двух раз, но в новом 
законе о публичной власти этот запрет отсутствует. Его со автор, глава комитета 
Госдумы по госстроительству Павел Крашенинников ранее пояснял, что «региональ-
ные власти должны сами решить, убирать эту норму из своего основного закона или 
оставить ее».

Большинство субъектов, включая Крым, от ограничений отказались. Но в пра-
вительстве Севастополя не собираются этого делать «в обозримом будущем», 
отмечая, что сейчас на фоне спецоперации перед городом стоят более важные 
задачи. «Пока изменения не планируются»,— сообщила „Ъ“ начальник управления 
информационной политики города Ирина Юхина.

Городские власти также подчеркивают, что субъект РФ вправе самостоятельно 
определять временные рамки реализации данной реформы. В заксобрании Севасто-
поля „Ъ“ пояснили, что с 1 января 2023 года вступит в силу большинство положений 
нового закона, но для полноценной его реализации установлен переходный период, 
который продлится пять лет — до 2028 года. 

Впрочем, источники „Ъ“ в правительстве Севастополя не исключают, что депутаты 
все же примут поправки о снятии запрета на третий срок прямо перед новым годом. 
Хотя, учитывая, что губернатор Михаил Развожаев еще не отработал и половины 
своего первого срока, данный вопрос для руководства города не является первосте-
пенным, добавляют собеседники.

Политолог Владимир Джаралла согласен, что для главы Севастополя вопрос 
о числе сроков не самый важный: «В Крыму этот вопрос был ключевым для Сергея 
Аксенова в плане укрепления личной власти. А для Михаила Развожаева этот 
момент далеко не самый актуальный. Да, он популярен, ему удалось наладить 
решение повседневных вопросов, но почти никто в городе, да и он сам, похоже, 
не считает, что его жизнь будет связана с Севастополем». В то же время эксперт 
допускает, что депутаты «сумеют запрыгнуть в последний вагон» и принять поправки 
до конца года.  Александр Дремлюгин, Симферополь
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Мособлсуд вынес приговор бывшему 
руководителю столичного учреждения 
«Дирекция капитального ремонта» (ДКР) 
Александру Шукюрову. Его признали ви-
новным в мошенничестве более чем на 
650 млн руб. при заключении и испол-
нении контрактов на установку систем 
электронного мониторинга парковочных 
мест, получении взятки, злоупотребле-
нии должностными полномочиями и от-
мывании добытых преступных путем де-
нег. Господин Шукюров получил 13 лет 
колонии и был оштрафован на 14 млн 
руб. Четверо его подельников получи-
ли от 7 лет условно до 11 лет колонии об-
щего режима. Некоторые из осужденных 
провели в СИЗО около пяти лет и могли 
бы вскоре рассчитывать на УДО, одна-
ко сначала им необходимо возместить 
бюджету Москвы всю сумму причинен-
ного ущерба.

Рассмотрение этого уголовного дела заня-
ло в Московском областном суде почти два 
года. Изначально в начале 2020 года сюда по-
ступили материалы в отношении экс-главы 
ДКР Александра Шукюрова, руководителя 
и совладельца компании «Интеллектуальные 
трафик системы» (ИТС) Евгения Ахмадиши-
на, главы ООО «Магистраль Телеком» Павла 
Синицына и предпринимателя Андрея Ряб-
цева. Однако через несколько месяцев это уго-
ловное дело было объединено с материалами 
расследования в отношении бывшего замди-
ректора ФГУП СВЭКО Федеральной службы 
охраны РФ Эрика Галстяна, и процесс начал-
ся заново. По некоторым данным, это было 
связано с тем, что первоначально предпола-
галось, что дело господина Галстяна, как при-
знавшего вину и ходатайствовавшего о за-
ключении с ним досудебного соглашения, 
будет рассмотрено отдельно в особом поряд-
ке, однако позже ситуация изменилась.

Наконец, после продолжительного су-
дебного разбирательства в октябре этого 
года прошли прения сторон, в ходе кото-
рых представители гособвинения запроси-
ли для троих главных фигурантов — господ 

Шукюрова, Галстяна и Ахмадишина — дли-
тельные, свыше 12 лет, сроки. Причем пер-
вого прокуратура предложила отправить 
в колонию строгого режима, а остальных — 
общего. Также, по мнению прокуроров, все 
подсудимые должны быть лишены права за-
нимать руководящие должности, связанные 
с хозяйственно-распорядительными функ-
циями или имеющие отношение к госкон-
трактам. Кроме того, гособвинители поддер-
жали позицию правительства Москвы как 
потерпевшей стороны о возмещении мате-
риального ущерба в полном объеме на сум-
му 664,4 млн руб.

На написание приговора у судьи Алек-
сея Наумова ушло почти два месяца. В ито-

ге он признал виновными всех пятерых 
подсудимых. Господин Шукюров получил 
13 лет колонии строгого режима и штраф 
в 14 млн руб. за мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), полу-
чение крупной взятки (ч. 5 ст. 290 УК РФ), 
злоупотребление должностными полномо-
чиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ) и отмывание по-
лученных преступных путем средств в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). 
У остальных фигурантов также присутст-
вовали статьи о мошенничестве и отмыва-
нии, кроме того, Эрику Галстяну инкрими-
нировали дачу крупной взятки Александру 
Шукюрову (ч. 4 ст. 291 УК РФ), а Евгению Ах-
мадишину — два эпизода коммерческого 
подкупа, сопряженного с вымогательст-
вом в составе организованной группы (ч. 7 
ст. 204 УК РФ). В итоге господин Галстян был 
приговорен к 11 годам колонии общего ре-
жима и штрафу в 9 млн руб., а господин Ах-
мадишин — к 10 годам и штрафу в 1,5 млн 

руб. Павел Синицын отделался четырьмя 
годами колонии и миллионным штрафом, 
а Андрей Рябцев получил семь лет условно 
и штраф в 1,5 млн руб. При этом «взыска-
но с Ахмадишина, Галстяна, Рябцева, Сини-
цына и Шукюрова в солидарном порядке 
664 442 496 руб. в пользу бюджета города 
Москвы в качестве возмещения причинен-
ного материального ущерба, в том числе за 
счет изъятого и обнаруженного у них иму-
щества», сообщили „Ъ“ представители Мо-
соблсуда. Приговор может быть обжалован 
и в законную силу пока не вступил, полу-
чить комментарии у адвокатов осужден-
ных „Ъ“ оперативно не удалось.

Приговор мог оказаться и более суровым, 
поскольку изначально в списке обвинений 
речь шла о взяточничестве в особо крупном 
размере (ч. 6 ст.  290 УК РФ), однако позже 
квалификация преступления была измене-
на в сторону смягчения, а у господина Ахма-
дишина также имелась статья УК о неиспол-
нении обязанности по подаче уведомления 
о наличии второго гражданства или вида 
на жительство в иностранном государстве. 
Речь, видимо, шла о румынском гражданст-
ве, о котором фигурант не сообщил. Однако, 
пока шло разбирательство, срок давности по 
этому преступлению истек.

Стоит отметить, что трое основных фигу-
рантов, получивших самые большие сроки, 
находятся в СИЗО с небольшим перерывом, 
когда некоторых из них переводили под до-
машний арест, почти пять лет. А потому двое 
из них, приговоренные к колонии общего 
режима (с учетом формулы «день в СИЗО — 
полтора дня в колонии»), в ближайшее вре-
мя могли бы претендовать на условно-до-
срочное освобождение. Однако одним из 
условий УДО является погашение ущерба, 
что при признанной судом сумме выглядит 
практически нереальным.

Напомним, что господа Шукюров, Ахма-
дишин и Галстян были арестованы Басман-
ным судом Москвы по ходатайству ГСУ СКР 
осенью 2017 года в рамках уголовного дела, 
которое касалось событий еще 2012–2013 

годов. Тогда московское ГКУ «Дирекция ка-
питального ремонта» заключило несколь-
ко контрактов, в том числе с ФГУП СВЭКО 
Федеральной службы охраны на строитель-
но-монтажные работы по обустройству ин-
теллектуальной системы мониторинга пар-
ковочных мест на сумму более 650 млн 
руб. В рамках исполнения договоров в ас-
фальт на местах парковок устанавливались 
электронные датчики, передающие дан-
ные о происходящем в информационный 
центр. Руководители ИТС предложили СВ-
ЭКО, которая выбрала их компанию как ис-
полнителя, новую систему мониторинга, 
которая, как утверждали позже представи-
тели руководителей фирмы, исправно ра-
ботала в течение как минимум двух лет, 
причем за это время в столице было уста-
новлено 13–14 тыс. устройств. Однако по-
зже от этой системы столичные власти от-
казались, а спустя еще некоторое время 
появилось и уголовное дело.

Первым под следствием оказался заме-
ститель гендиректора ДКР Константин Сы-
соев. Согласно показаниям свидетелей из 
числа предпринимателей, в том числе вто-
рого совладельца компании ИТС Юрия Бир-
ченко, управленец заставлял их осуществ-
лять платежи через подконтрольную ему 
фирму. В 2015 году Константин Сысоев, по-
хитивший, по данным правоохранителей, 
30 млн руб., по приговору Люблинского рай-
суда получил два года заключения и штраф 
в 200 тыс. руб. После этого СКР возбудил еще 
одно уголовное дело, выявившее, что чинов-
ники и коммерсанты похитили почти все 
деньги, выделенные на электронный мо-
ниторинг парковочных мест, а также факты 
взяток и подкупов. Глава СВЭКО Олег Филип-
пов, также попавший под арест, полностью 
признал вину и в 2020 году получил в осо-
бом порядке пять с половиной лет за мо-
шенничество и отмывание средств. Между 
тем Юрий Бирченко, как сообщал „Ъ“, еще 
в 2015 годку переехал в одну из европейских 
стран и числится в розыске.

Сергей Сергеев

Системы мониторинга припарковали к приговору
По делу о хищении средств столичного бюджета назначены внушительные сроки

Как стало известно «Ъ», 20 лет 
заключения и штраф в размере 
365 млн руб. запросил гособви-
нитель из Генпрокуратуры для 
своего коллеги — бывшего про-
курора Раменского городско-
го округа Подмосковья, а также 
следователя по особо важным 
делам СКР Константина Томбу-
лова. Подсудимый, у которого 
вместе с родственниками и до-
веренными лицами надзорный 
орган в прошлом году отобрал 
активы, оцениваемые в  сумму 
почти вдвое больше, был шо-
кирован предложением обви-
нения. Защита полагает, что 
в большинстве действий Конс-
тантина Томбулова и других под-
судимых не было состава пре-
ступления.

Представитель Генпрокуратуры, 
открывая прения сторон, запросил 
сроки наказания для всех 12 фигу-
рантов резонансного дела, которое 
с 2021 года слушается в Чеховском 
горсуде Московской области. За это 
время другая прокурор, поддержи-
вающая обвинение, успела сходить 
в декрет и родить ребенка, а предсе-
дательствующая на процессе Ирина 
Пантела, прославившаяся тем, что 
назначила 14-летний срок мужчи-
не, отрубившему своей жене кисти 
рук,— получить повышение: ука-
зом президента ее назначили пред-
седателем Домодедовского горсуда 
Подмосковья. Возможно, стремясь 
побыстрее перебраться на новую 
должность, председательствую-

щая, как полагают участники раз-
бирательства, торопилась. В связи 
с этим, например, подсудимым и их 
защитникам, по их версии, не дали 
дополнительное время, чтобы под-
готовиться к прениям.

Между тем обвинитель запросил 
для Константина Томбулова 20 лет 
колонии строгого режима. Столь 
крупный срок сложился из обвине-
ний по нескольким тяжким статьям 
УК РФ. За взятку в особо крупном 
размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ) обвине-
ние потребовало назначить подсу-
димому 12 лет и оштрафовать его 
на 362 млн руб. За другую, менее 
крупную взятку (ч. 4 ст. 290 УК РФ) 
бывшему правоохранителю потре-
бовали «десятку». Его участие в осо-
бо крупных растрате и мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 160 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
прокурор предложил оценить сро-
ками по восемь лет, но прекратить 
уголовное преследование в части 
мошенничества в связи с истечени-
ем срока давности. Правда, это об-
стоятельство было компенсирова-
но еще одним, 12-летним сроком 
теперь уже по обвинению в органи-
зации вымогательства в особо круп-
ном размере (ст. 163 УК РФ).

Кроме того, было предложено 
лишить Константина Томбулова 
специальных званий старшего со-
ветника юстиции, которое он полу-
чил, работая в прокуратуре, и пол-
ковника юстиции, которое он имел 
как сотрудник СКР.

С октября 2000 года по апрель 
2015-го Константин Томбулов по-

следовательно занимал должно-
сти следователя Люберецкой го-
родской прокуратуры, заместителя 
Люберецкого городского прокуро-
ра и возглавлял Раменскую проку-
ратуру. С марта по май 2017 года он 
работал следователем по особо важ-
ным делам ГСУ СКР по Московской 
области, с мая 2017 года по ноябрь 
2018-го — заместителем руководи-
теля следственного отдела по Лю-
берцам управления СКР по Москов-
ской области.

Остальных 11 подсудимых проку-
рор также не обделил сроками. Для 
них было запрошено от 6 до 12 лет 
с многомиллионными штрафами.

При этом следует отметить, что 
в начале нынешнего года у Констан-
тина Томбулова, его родственников 
и так называемых доверенных лиц 
по иску первого заместителя ген-
прокурора России Анатолия Разин-
кина Симоновский райсуд Москвы 
конфисковал активы, оценивае-
мые в 750 млн руб. Главным обра-
зом это была недвижимость в виде 
земельных участков (249 объектов), 
которую основной обвиняемый, по 
версии следствия, получал в качест-
ве взяток, а затем оформил на дру-
гих людей.

Одним из них считается Анато-
лий Черных, являвшийся не толь-
ко другом Константина Томбулова, 
но и крестным отцом его ребенка. 
Именно после конфликта с Ана-
толием Черных, отмечает защи-
та главного подсудимого, тот стал 
основным свидетелем со сторо-

ны обвинения, сохранив при этом 
и статус фигуранта расследования. 
В заключении досудебного согла-
шения о сотрудничестве ему отка-
зали, но и под стражу брать не ста-
ли. Для Анатолия Черных прокурор 
запросил девятилетний срок. Со-
гласно же показаниям Анатолия 
Черных, он пострадал от вымога-
тельства — в его фитнесс-клуб вло-
мились люди Константина Томбу-
лова, которые, устроив небольшой 
погром, потребовали освободить 
помещение или выплатить отступ-
ные. «Зафиксированное на видео-
камеру „вымогательство“ заняло 
всего пару минут,— отмечают пред-
ставители защиты других подсуди-
мых.— Если в данном случае и был 
состав преступления, то не более 
чем хулиганства». Часть других сви-
детелей обвинения оказалась из чи-

сла лиц, которых Константин Том-
булов и его подчиненные в свое 
время привлекали к ответственно-
сти. Давая показания в том числе 
о взятках, они говорили, что сами 
не являлись участниками корруп-
ционных преступлений, но слыша-
ли о них от других людей. Те, прав-
да, уже скончались.

Другой эпизод был связан с рас-
тратой вещдоков в виде крупной 
партии обуви, которую изъяли 
в ходе проверки. Адвокаты отме-
чают, что предприниматель, у ко-
торого забрали товар, оценил его 
в 50 млн руб. Между тем экспертизы 
со стороны защиты показали, что 
часть обуви являлась подделкой из-
вестных брендов, а другую и вовсе 
нельзя было носить по санитарным 
нормам. Обувь должны были унич-
тожить, но вместо этого она снова 

оказалась на прилавках магазинов, 
куда ее отправили предпринима-
тели, получившие вещдоки на хра-
нение. Если для следователя Ивана 
Власенко, который поучаствовал 
в растрате обуви, а также незакон-
но хранил дома оружие (ст. 222 УК 
РФ) обвинение запросило 12-лет-
ний срок, то два бизнесмена, реа-
лизовавшие товар, но при этом воз-
местившие часть ущерба, скорее 
всего, отделаются минимальными 
сроками.

Защита большинства фигуран-
тов, как и сами они, была букваль-
но шокирована сроками, которые 
могут получить их подзащитные. 
Тем не менее они рассчитывают до-
казать, по их данным, абсурдность 
обвинений если не в суде первой 
инстанции, то хотя бы в апелляции.

Николай Сергеев

Ответит и за следствие, и за надзор
Бывшему латифундисту из правоохранителей грозит 20 лет колонии

Как стало известно „Ъ“, Басман-
ный суд столицы во второй раз 
не стал рассматривать уголов-
ное дело бывшей переводчицы 
посольства Швейцарии в Москве 
Натальи Полуэктовой. Она обви-
няется в мошенничестве на сум-
му 4,8 млн руб. По версии след-
ствия, переводчица незаконно 
оформила медицинские стра-
ховые выплаты, хотя в реально-
сти лечебные процедуры с ней 
не проводились. Первый раз суд 
вернул дело в прокуратуру, со-
гласившись с защитой госпожи 
Полуэктовой, которая вины не 
признает, в том, что представ-
ленные следствием докумен-
ты были переведены на русский 
с большими погрешностями. Те-
перь в Басманном суде пришли 
к выводу, что дело нужно рассма-
тривать в Хамовническом суде, 
поскольку на подведомственной 
ему территории в момент пред-
полагаемого преступления нахо-
дилась швейцарская дипмиссия.

Басманный суд столицы вновь не 
стал рассматривать материалы уго-
ловного дела в отношении Натальи 
Полуэктовой, которой инкримини-
руется особо крупное мошенниче-
ство (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Как уже рас-
сказывал „Ъ“, претензии к госпоже 
Полуэктовой у правоохранительных 
органов появились после того, как 
в 2019 году в полицию обратились 
представители посольства Швейца-
рии в Москве. Они заявили, что пе-
реводчица Наталья Полуэктова, мно-
го лет проработавшая в дипмиссии, 
зная о том, что посольство компен-
сирует сотрудникам расходы на оп-
лату лечения, собрала «несколько 
сотен» документов, якобы подтвер-
ждающих оказание ей медицинских 
услуг. Однако, утверждали заявите-
ли, на самом деле в указанных в бу-
магах случаях лечения госпоже По-
луэктовой не требовалось.

Следственные органы согласи-
лись с версией дипмиссии и дове-
ли дело до суда. Сама Наталья По-
луэктова претензии в свой адрес 

категорически отвергает, указывая 
на реальность имеющихся у нее за-
болеваний. Известный адвокат 
Александр Добровинский, представ-
ляющий интересы обвиняемой, так-
же не видит в действиях подзащит-
ной никакого состава преступления. 
При этом представители переводчи-
цы считают, что ее уголовное пресле-
дование стало местью бывших рабо-
тодателей за обнародование деталей 
некоего секс-скандала с участием 
высокопоставленных сотрудников 
посольства (в дипмиссии это катего-
рически отрицают).

В прошлом году Басманный суд 
столицы приступил к рассмотре-
нию уголовного дела, однако в мар-
те нынешнего вернул его в проку-
ратуру для устранения недостатков. 
Основанием стало то обстоятельст-
во, что документы, представленные 
швейцарским посольством (часть 
на немецком, часть на французском 
языках), были недостаточно квали-
фицированно переведены на рус-
ский. «Я знаю французский с детст-

ва,— пояснял тогда „Ъ“ Александр 
Добровинский.— И мне сразу стало 
ясно, что следствие оперирует доку-
ментами, неправильно переведен-
ными с этого языка. Допущенные 
погрешности в некоторых случаях 
меняли смысл документа на прямо 
противоположный. Например, в ис-
ходном тексте указывалось, что та 
или иная медицинская процедура 
Наталье требовалась, а в переведен-
ном — что нет».

Как выяснилось в суде, докумен-
ты для следствия переводили два 
специалиста: россиянка и граждан-
ка Швейцарии. При этом первая не 
смогла подтвердить свою квали-
фикацию, а вторая оказалась же-
ной швейцарского атташе, то есть 
представителя заинтересованной 
стороны. «Я с удивлением узнал, 
что швейцарский дипкорпус мо-
жет заниматься подлогом,— сказал 
„Ъ“ адвокат Александр Добровин-
ский.— Тогда меня это шокирова-
ло, теперь я понимаю, что для них 
это была норма».

Тем временем судебное решение 
было обжаловано, и в конце лета 
апелляционная инстанция Мосго-
рсуда (МГС) возвратила материалы 
дела обратно в Басманный суд. МГС 
решил, что погрешности перевода не 
могут помешать рассмотрению мате-
риалов расследования по существу.

Новый процесс, впрочем, опять 
не состоялся. На этот раз председа-
тельствующая Наталья Дударь усом-
нилась в правильности определения 
подсудности дела. Как она отметила 
в своем решении, в соответствии 
с законодательством уголовное дело 
подлежит рассмотрению в суде по 
месту совершения преступления. 
Между тем из фабулы обвинения 
следует, что действия обвиняемой, 
квалифицированные следствием 
как мошенничество, были соверше-
ны госпожой Полуэктовой в течение 
двух периодов времени: с 26 января 
2010 года по май 2013 года, а также 
с июня 2013 года по август 2018 года. 
При этом денежные средства на сум-
му 4,8 млн руб. она на руки получила 

в бухгалтерии посольства. «Мошен-
ничество признается оконченным 
с момента перехода чужого имуще-
ства во владение виновного или 
с момента получения им права рас-
поряжаться чужим имуществом»,— 
говорится в судебном решении. Од-
нако бухгалтерия посольства на тот 
момент располагалась в доме №6 по 
Серпову переулку, на территории, 
отнесенной к юрисдикции Хамов-
нического райсуда Москвы. В связи 
с этим Басманный суд решил напра-
вить материалы дела коллегам из Ха-
мовнического.

Однако и это решение было об-
жаловано представителями обви-
няемой. Как пояснил „Ъ“ Александр 
Добровинский, защита хочет ско-
рейшего начала судебного разбира-
тельства: у адвоката нет сомнений, 
что процесс должен завершиться 
оправдательным приговором. Апел-
ляционная инстанция Мосгорсуда 
назначила рассмотрение жалобы на 
19 декабря.

Александр Александров

Басманный суд отказался от швейцарских денег
Разбирательство с делом о хищении в посольстве затянулось из-за вопроса о подсудности

По делу о махинациях при обо-
рудовании парковок осуждены 
экс-руководители московской 
дирекции капитального ремонта 
и бизнесмены   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Не в деньгах программа
Президент поручил системно бороться с сахарным диабетом

В 2023 году в России должна появиться государст-
венная программа борьбы с сахарным диабетом — 
такое поручение дал президент Владимир Путин. 
Программа должна включать раннюю диагностику 
заболевания, гарантированное обеспечение гра-
ждан медицинскими изделиями и лекарствами, 
а также профилактическую работу. В бюджете бу-
дущего года на диабет выделено 10 млрд руб. Но 
эксперты отмечают, что только на обеспечение де-
тей системами непрерывного мониторинга глю-
козы может понадобиться 7,5 млрд руб. А для реа-
лизации подобной программы потребуется более 
238 млрд руб. в год.

Президент России Владимир Путин заявил о пробле-
ме диабета на заседании Совета по стратегическому раз-
витию и национальным проектам 15 декабря. В России 
официально насчитывается более 5 млн человек с таким 
диагнозом, но «по факту их, скорее всего, больше», при-
знал он. Владимир Путин сослался на результаты госпро-
грамм по борьбе с сердечно-сосудистыми и онкологиче-
скими заболеваниями и поручил правительству с 2023 
года запустить аналогичную для борьбы с диабетом. По 
словам президента, эта работа должна включать ран-
нюю диагностику заболевания, гарантированное обес-
печение граждан медицинскими изделиями (включая 
расходные материалы) и лекарствами, а также профи-
лактическую работу — «то есть весь комплекс мер, кото-
рый определяет качество и продолжительность жизни 
больных диабетом». В начале этого года президент уже 
давал правительству ряд поручений, которые должны 
улучшить качество оказания помощи пациентам с сахар-
ным диабетом. В частности, оно должно было реализо-
вать дополнительные мероприятия по своевременной 
диагностике этого заболевания и выделить средства на 
подготовку эндокринологов.

Программу по борьбе с диабетом обсуждают послед-
ние несколько лет. Фактически она уже есть — доку-
мент пока не опубликован, но в этом году активно раз-
рабатывался и обсуждался экспертным сообществом. 
По словам федерального куратора Всероссийской орга-
низации родителей детей-инвалидов Юлии Панковой, 
в программе будут закреплены именно те направления, 
которые указал президент на совещании. Госпожа Пан-
кова полагает, что это «важные и нужные» аспекты, кото-
рые позволят улучшить диагностику и лечение сахарно-
го диабета в России.

Отметим, предыдущий похожий государственный 
проект — федеральная целевая программа «Сахарный 
диабет» была принята в 1996 году и работала до 2012 
года. Гендиректор компании «Герофарм» (занимается 
производством инсулина полного цикла) Петр Родио-
нов в разговоре с „Ъ“ отмечал, что с тех пор ситуация зна-
чительно ухудшилась. Он привел статистику, согласно 

которой абсолютное количество пациентов с диагнозом 
«сахарный диабет» (СД) выросло с 3,78 млн в 2012 году 
до почти 4,9 млн в 2022 году. Распространенность сер-
дечной недостаточности с 2012 по 2020 год у пациентов 
с СД1 выросла более чем в 4,5 раза, у пациентов с СД2 — 
почти в 6 раз. При этом количество диабетических школ 
сократилось: к 2014 году было создано более 1,5 тыс. 
школ диабета в РФ, к 2020 году осталось менее 900. Из 
них, по данным главного внештатного специалиста эн-
докринолога Минздрава РФ Ивана Дедова, 37% — фор-
мальные, то есть занятия там не проводятся совсем, еще 
20% — неофициальные, с нерегулярными занятиями.

Сопредседатель «Деловой России», сопредседатель 
рабочей группы по разработке федерального проекта 
«Борьба с сахарным диабетом» Антон Данилов-Данильян 
также приводил данные, что за десять лет в 34 субъектах 
РФ были упразднены диабетологические диспансеры, 
на 50% сократилось количество кабинетов диабетиче-
ской стопы, наблюдается низкий уровень обеспечен-
ности пациентов тест-полосками, идет отток врачей из 
первичного звена оказания помощи. Так, по данным 
директора ФГБУ «НМИЦ эндокринологии» Натальи Мо-
крышевой, для лечения взрослых недостает почти 2 тыс. 
специалистов эндокринного профиля, еще 600 — для 
лечения детей.

«Нужны эндокринологи, школы диабета, нужно госо-
беспечение лекарствами и медизделиями»,— резюми-
рует Юлия Панкова. При этом в бюджете на 2023 год на 
диабет заложено только 10 млрд руб. Госпожа Панкова 
полагает, что это та сумма, которая по новому закону бу-
дет собрана в качестве акциза на сахаросодержащие на-
питки. Но поправки к Налоговому кодексу заработают 
только 1 июля 2023 года, поэтому, отмечает она, непо-
нятно, как до тех пор будет функционировать програм-
ма. По ее словам, только на то, чтобы обеспечить детей 
системами непрерывного мониторинга глюкозы, потре-
буется 7,5 млрд руб. «А есть еще взрослые, среди которых 
по стандарту 30% должны быть обеспечены этими систе-
мами. И есть еще много важных пунктов, которые в эти 
10 млрд не поместятся»,— говорит Юлия Панкова.

Как ранее рассказывал „Ъ“, по предварительной оцен-
ке Центра экспертизы и контроля качества медпомощи 
(ЦЭККМП), для реализации всей программы потребует-
ся 238,8 млрд руб. в год. По информации ЦЭККМП, из 
расчетной суммы 139,9 млрд руб. понадобится на обес-
печение пациентов тест-полосками для определения 
уровня глюкозы в крови, 32,6 млрд руб.— на закупку 
систем непрерывного мониторинга глюкозы, 9,8 млрд 
руб.— на приобретение инсулиновых помп, 4,1 млрд 
руб.— на финансирование школ для пациентов с сахар-
ным диабетом. Затраты на закупку сахароснижающих 
(неинсулиновых) препаратов оценили в 52,4 млрд руб. 
„Ъ“ направил запрос в Минздрав РФ с просьбой указать 

источники финансирования программы, однако ответ 
на запрос не получил.

«Больные сахарным диабетом, не имеющие инвалид-
ности, обеспечиваются за счет государства. Возможности 
диагностики и обеспечения у жителей регионов различа-
ются. Между тем существуют эффективные методы контр-
оля и лечения, которые помогают сохранять здоровье 
и защищают от серьезных осложнений, как слепота, по-
чечная недостаточность, инфаркты, инсульты, гангрены 
конечностей»,— говорит сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Юрий Жулев. По его словам, программа 
должна обеспечить доступ к этим методам для 5 млн па-
циентов. Реальное же количество пациентов, отмечает он, 
вдвое больше — порядка 10 млн человек. На вопрос о том, 
почему программа так долго обсуждается и до сих пор не 
заработала, господин Жулев отвечает, что «оказалось слож-
но интегрировать ее в тесные бюджетные рамки».

Наталья Костарнова

Тарифы пошли по резьбе
„Ъ“ проанализировал, как регионы  
поднимают расценки на техосмотр

Процедура техосмотра легковой ма-
шины с 1 января 2023 года подорожа-
ет в среднем на 57%, подсчитал „Ъ“. 
Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) ранее установила, что обнов-
ленные тарифы региональные власти 
должны утвердить до 20 декабря. Льви-
ная доля субъектов подняла цену до 913 
руб.— минимально разрешенного ФАС 
тарифа. Операторы ТО разочарованы: 
они ждали более существенного повы-
шения цен с учетом накопленной ин-
фляции, чтобы окупить приобретенное 
оборудование и выйти на рентабель-
ность. В отдельных регионах, впрочем, 
техосмотр подорожал в два-три раза, 
например в Орловской, Омской облас-
тях, Хакасии. Один из самых дорогих 
тарифов на ТО — 1,5 тыс. руб. за легко-
вую машину — будет, скорее всего, дей-
ствовать в Санкт-Петербурге.

Приказ ФАС по расчету предельных та-
рифов на ТО, которые устанавливают для 
каждого субъекта региональные власти, 
начал действовать в октябре. Прежняя ме-
тодика расчета цены (была принята в 2012 
году) в течение последних лет вызывала 
критику участников отрасли: низкий пре-
дельный тариф, по их словам, не позволял 
получать прибыль и развивать бизнес. Но-
вые правила предусматривают постоян-
ную актуализацию ценообразования: ре-
гион запрашивает у операторов сведения 
о расходах (фонде оплаты труда, ремонте 
оборудования и т. д.), рассчитывая показа-
тель для следующего года. Если же данные 
присылают менее 50% действующих на 
рынке компаний, чиновники индексиру-
ют тариф на уровень инфляции. При этом 
цены на ТО не могут быть ниже 913 руб. 
для легковых машин, 321 руб. для мотоци-
клов, 1,56–1,88 тыс. руб. для автобусов, 0,9–
1,96 тыс. руб. для грузовиков. 

Утвердить тарифы необходимо не позд-
нее 20 декабря, сказано в приказе ФАС. 
Проведенный „Ъ“ анализ опубликован-
ных документов по 45 регионам показыва-
ет, что в среднем цены вырастут на 57% для 
ТО самой массовой категории (легковые 
машины), при этом большинство регио-
нов подняли тариф до 913 руб. Такой едино-
душный результат в каждом субъекте объ-
ясняют по-разному. В Севастополе (старая 
цена — 559 руб.) из расчетов операторов 
выходила цена ниже, чем минимум ФАС, 
пояснил, например, глава региона Миха-
ил Развожаев. Московские власти выбра-
ли тариф 913 руб. для легковых автомоби-
лей (цена 720 руб. не менялась с 2012 года) 
«в интересах граждан», заявили „Ъ“ в сто-
личном департаменте экономики, факти-
ческая инфляция за десять лет составила 
76%, но цены поднимаются на 22%.

• С декабря 2021 года, напомним, техос-
мотр является обязательным для грузови-
ков, автобусов и такси. Владельцы легковых 
автомобилей должны подтвердить прой-

денный ТО при перерегистрации машины 
старше четырех лет в ГИБДД или при внесе-
нии изменений в конструкцию автомобиля.
Среди регионов, где тарифы для легко-

вых машин вырастут значительнее все-
го,— Орловская (в 3 раза), Омская (в 2,4 
раза), Оренбургская (в 1,9 раза) области, Ха-
касия (в 2 раза). Меньше всего цены подни-
мут в Приморском крае (на 3,9%) и Мурман-
ской области (на 6%). Самый дорогой тариф 
ТО планируется установить в Санкт-Петер-
бурге — 1,54 тыс. руб.: в пятницу это реше-
ние еще не было утверждено, однако влас-
ти анонсировали намерение старую цену 
881 руб. проиндексировать на 75,2%. Саха-
линская область поднимает тарифы с 1,11–
1,2 тыс. до 1,2–1,32 тыс. руб. (в зависимости 
от тарифной зоны), Камчатский край — 
с 840 руб. до 1,33 тыс. руб. Подмосковье 
и Татарстан еще в конце прошлой недели 
не имели утвержденных тарифов, но ранее 
заявили о планах их пересмотреть (с 710 
руб. и 510 руб. соответственно до 913 руб.). 
В подмосковном комитете по тарифам „Ъ“ 
пообещали, что утвердят цены 20 декабря. 
В комитете по регулированию тарифов Са-
ратовской области „Ъ“ пообещали, что по-
становление губернатора с ценами выйдет 
на этой неделе. В Ростовской области цены 
определят к концу года, сообщили „Ъ“ в ре-
гиональной службе по тарифам, но кон-
кретных цифр не назвали, отметив лишь, 
что «размер платы немного увеличится». 
По ряду регионов „Ъ“ не удалось найти под-
твержденных данных о планах пересмотра 
тарифов, например по Чечне, Адыгее, Се-
верной Осетии, Башкирии, Воронежской 
области. В правительстве Крыма „Ъ“ заяви-
ли, что пока не планируют повышение цен. 

Власти, по данным „Ъ“, обсуждают этот во-
прос с ФАС с учетом тяжелого положения 
перевозчиков в связи с изношенностью 
подвижного состава и повышением цен на 
топливо, запчасти и комплектующие.

Чиновникам собрать необходимые дан-
ные с операторов будет сложно: у некото-
рых компаний даже бухгалтера своего нет, 
заявил „Ъ“ глава Гильдии операторов ТО 
при Московской торгово-промышленной 
палате Игорь Волчек. Власти Ленинград-
ской области, к примеру, собрали сведе-
ния лишь с 32% компаний. «Но мы все же 
посчитали, что с учетом инфляции тариф 
в Москве должен был подняться до 1,33 тыс. 
руб. И это минимум, который позволил бы 
бизнесу хоть как-то существовать,— гово-
рит господин Волчек.— А 913 руб.— ни 
о чем. Для других регионов такой тариф, 
возможно, и подходит, но непонятно, поче-
му в Москве он меньше, чем в Санкт-Петер-
бурге». В регионах, где тариф увеличился 
меньше, чем показатель инфляции, влас-
ти просто не захотели считать, говорит гла-
ва союза «Техэксперт» Сергей Зайцев. Реги-
оны списали тарифы с минимумов ФАС, 
даже не попытавшись учесть инфляцию, 
а уж тем более собрать данные с операто-
ров, соглашается руководитель пункта те-
хосмотра в Красноярском крае (оператор 
ООО «Марс») Иван Кекин.

В ФАС „Ъ“ заявили, что собираются про-
анализировать новые тарифы в регионах 
после их окончательного утверждения. 
Там отметили, что ранее, после вступле-
ния в силу методики, разъясняли документ 
субъектам федерации.

Иван Буранов;  
Александр Дремлюгин,  
Симферополь;  
Сергей Петунин, Саратов;  
Вячеслав Калашников, 
Санкт-Петербург

Операторы техосмотра 
опасаются, что новые тарифы 
не позволят им окупить затраты  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Праздник огней
Сегодня евреи во всем мире отмечают Хану-
ку — очень любимый и популярный праздник. 
Само слово «ханука» в переводе означает 
«обновление», «освящение». Еще его назы-
вают «праздником огней», и продолжается он 
восемь дней. Отмечается праздник в память 
о победе Маккавеев в 138 году до нашей эры 
над греко-сирийскими захватчиками, пытавши-
мися искоренить иудейскую культуру огнем и 
мечом: свитки Торы подвергались сожжению, 
было запрещено обрезание, изучение Торы, 
соблюдение субботы и праздников. За нару-
шение этих запретов евреям грозили казни, 
а в Иерусалимском Храме была установлена 
статуя Зевса. В то время греческая культура 
привлекала многих иудеев, но, когда страшная 
опасность нависла над верой отцов, многие из 
тех, кто не всегда соблюдал обряды и законы 
Торы, откликнулись на призыв первосвящен-
ника Матитьягу Хасмонея, отказавшегося 
поклоняться греческим идолам и поднявшего 
вооруженное восстание. После смерти 
Матитьягу дело его продолжил сын — Иегуда 
Маккавей, под чьим предводительством евреи 
одерживали одну победу за другой и мало-
помалу освободили от врага родную землю и 
Иерусалим. Это была война не за власть и не 
за территории, а за духовную независимость 
от чуждых влияний. Войдя в Иерусалимский 
Храм, освободители немедленно принялись 
за работу: требовалось очистить Храм от 
скверны, вынести статую Зевса и прочих мно-
гочисленных идолов. Золотая храмовая ме-
нора была похищена, и вместо нее пришлось 
изготовить и установить железную. Чтобы 
зажечь менору, требовалось масло. Но во 
всем Храме нашелся только один кувшинчик с 
маслом, запечатанный печатью первосвящен-
ника, и масла в нем было достаточно только на 
один день горения. Все остальное масло было 
осквернено захватчиками, а чтобы приготовить 
новое, требовалось восемь дней. Откладывать 
церемонию богослужения было невозмож-
но, и тогда Иегуда решил залить в менору 
имеющееся масло. И случилось чудо: огонь 
в меноре горел все восемь дней. В память 
о свершившемся чуде уже на следующий год 
эти дни сделали праздничными. И по сей день 
очищение Храма и чудо ханукальной меноры 
являются для евреев всего мира неугасаемым 
символом надежды и радости, символом 
силы духа и верности исконным традициям. 
В дни Хануки принято угощать всех слад-
кими пончиками, обмениваться забавными 
подарками. Особенно этот праздник нравится 
детям, потому что им дарят игрушки или дают 
деньги, называемые Хануке гелд, на которые 
они могут купить себе сладости.

Поздравляю читателей газеты «Коммер-
сантъ» со светлым праздником Ханука и 
желаю здоровья, мира и благополучия. Пусть 
чистый свет добавит в сердца всех людей 
толику любви, добра и взаимного согласия.

Адольф Шаевич,
главный раввин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ  
ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ» светская 

жизнь

Многие знания  
на фоне многих печалей
На прошлой неделе продолжилась декабрьская тема 
с премиями: в Государственном Кремлевском дворце 
вручали премию общества «Знание». Церемония, где 
ведущими были Андрей Малахов и Яна Чурикова, по-
лучилась весьма эффектной. Декорации в стиле ар-де-
ко венчала буква З с логотипа общества. Награждения 
23 лауреатов в 13 номинациях обрамляли гимн России, 
видеообращение Владимира Путина, танцы и песни — 
а в финале даже замахнулись на балет «Щелкунчик».

Организаторы называют «Знание» главной просвети-
тельской премией России. И хотя она была учреждена 
лишь в прошлом году, спорить с этим утверждением едва 
ли кто-то решился бы. С учетом не только места проведе-
ния церемонии, но и ее участников: почетные З-значки, 
помимо гендиректора «Знания» Максима Древаля, вру-
чали Сергей Кириенко, Александр Карелин, Валерий 
Фальков, Антон Кобяков, Денис Мантуров, Антон Силу-
анов, Максим Орешкин, Ольга Свиблова. В номинации 
«За лучший просветительский фильм» Федор Бондарчук 
наградил продюсера Михаила Тукмачева и фильм «Дон-
басс: возрождение». Сергей Кравцов вручал награду «За 

просветительскую деятельность в школе» — и победите-
лем стал учитель ОБЖ Геннадий Старунов, который не 
смог лично забрать награду из-за участия в СВО. Можно 
сказать, что новая премия «Знание» своим масштабом 
резко заслонила учрежденную в 2008 году Дмитрием Зи-
миным премию «Просветитель». Ее тоже вручают в де-
кабре, в этот раз награждение пройдет в формате телемо-
ста между Берлином, Тель-Авивом и Москвой.

На следующий вечер можно было бы разорваться 
между двумя женскими инициативами. В ресторане 
She проходил ужин Her Kitchen Rules. Правила были не-
сложными: пять известных женщин творческих профес-
сий и пять известных женщин шеф-поваров объединя-
лись в пары для создания ужина из пяти блюд. Ксения 
Собчак загадала Кате Плотниковой из гастробара Alma 
оливье с крабом. «Только когда я попробовала этот салат 
с крабом, я поняла, что есть что-то лучше „Докторской“ 
колбасы»,— пояснила она. Госпожа Плотникова решила 
привести ее к новым открытиям и не только радикально 
измельчила овощи, но и добавила к крабу черную икру. 
Можно сказать, просветительство так и прошло красной 
нитью через мероприятия недели.

В это же время в королевском номере отеля Four Sea-
sons Виктория Шелягова давала вечеринку Private Code 
в честь нового парфюма бренда HFC. С балкона номера, 
где госпожа Шелягова с подругами устраивали фотосес-
сии, рукой было подать до кремлевских звезд. Впрочем, 
и среди гостей были Яна Рудковская и певица Зара. Го-
стям предлагалось предаваться эскапизму веками про-
веренными способами: рулетка и блек-джек (на деньги 
«банка приколов»), гадалка, иллюзионист, футбольная 
трансляция. Фокусник чуть не перестарался с часами 
Александра Раппопорта, но все закончилось хорошо, 
и вечеринка ушла далеко в ночь.

Наконец, просветительскую линию подхватил 
«Дзен». Расставшись с «Яндексом» минувшим летом, со-
цсеть продолжает поиск своего истинного Я — и с этой 
целью застроили два этажа «Ветошный Холл». Секцию 
«Наука» рассекала бегущая строка научных фактов, 
в «Технологиях» гости сталкивались с огромным экра-
ном с генеративной графикой, в отделе «Новаторов 
и чейнджмейкеров» разливали коктейли «Взаимопо-
нимание» и «Принятие». Впрочем, не следует думать, 
что вечеринка превратилась в естествоиспытатель-
ский музей: параллельно прочим активностям шел 
концерт, ведущими которого стали Ида Галич и Дмит-
рий Хрусталев.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Просветительство  
так и прошло  
красной нитью через  
мероприятия недели
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В среднем шесть из десяти аме-
риканцев не хотят участия в пре-
зидентских выборах-2024 ни Джо 
Байдена, ни Дональда Трампа — 
об этом свидетельствуют свежие 
опросы общественного мнения. 
Тем не менее пока все идет к тому, 
что именно два этих политических 
старца снова сойдутся в предвы-
борном противостоянии. Первый, 
правда, может сойти с дистанции 
по состоянию здоровья, а номина-
ции экс-президента может поме-
шать новый любимец Республикан-
ской партии губернатор Флориды 
Рон Десантис.

Экс-глава Белого дома Дональд 
Трамп объявил о намерении баллоти-
роваться в президенты еще в ноябре. 
Действующий президент Джо Байден 
официального объявления на этот 
счет пока не делал. По его словам, «ре-
шение будет принято в начале сле-
дующего года». Однако ранее он не-
однократно заверял, что собирается 
остаться хозяином Овального каби-
нета еще на четыре года. Правда, не-
которые его однопартийцы высказы-
вали в СМИ опасения, что помешать 
этим планам может состояние здоро-
вья 80-летнего политика.

Тем не менее, как сообщила 17 де-
кабря газета The Wall Street Journal, 
советники главы Белого дома уже на-
чали проработку стратегии его выд-
вижения на второй срок. По инфор-
мации издания, команда Джо Байдена 
сейчас обсуждает технические вопро-
сы, например, определяется с местом 
для его предвыборного штаба. Рассма-
триваются Филадельфия в Пенсильва-
нии, где располагался штаб кампании 
в 2020 году, и родной город президен-
та Уилмингтон в Делавэре. Кроме того, 
как стало известно газете, помощники 
господина Байдена обратились к 44-му 
президенту США Бараку Обаме за сове-
том, когда лучше объявлять о выдви-
жении на второй срок. Господин Оба-
ма сделал это 4 апреля 2011 года. The 
Wall Street Journal допустила, что эта 
дата может стать ориентиром и для ны-
нешнего американского лидера.

Между тем напряженные проме-
жуточные выборы в Конгресс стали 
во многом проверкой на прочность 
и для 45-го, и для 46-го президентов. 
А в последние дни начали появлять-
ся опросы, которые дают понять: боль-
шинство американцев не в восторге 
от возможности нового противосто-
яния двух стареющих оппонентов 
на выборах в 2024 году. С материалами 
на этот счет вышли, в частности, CNBC, 
CNN, Fox News и другие.

Так, недавний опрос CNN/SSRS по-
казывает, что шесть из десяти респу-
бликанцев и тяготеющих к Респу-
бликанской партии независимых 
избирателей хотели бы, чтобы «крас-
ные» выдвинули вместо господина 
Трампа в 2024 году кого-то другого. 
Аналогичная история и у демократов, 
утверждает телеканал.

Схожий расклад и в исследова-
нии Fox News. Опрос этого телекана-
ла среди зарегистрированных изби-
рателей показал, что почти две трети 
американцев (64%) не хотят, чтобы 
президент Джо Байден снова баллоти-
ровался на пост. Лишь треть (33%) вы-
ражают поддержку такому решению. 
Интересно, что для господина Бай-
дена дела с июля несколько улучши-
лись. Тогда и вовсе 71% опрошенных 
признавался, что не хотел бы его ви-
деть кандидатом в президенты, под-
держивали — 27%.

У Дональда Трампа в этом вопросе 
дела обстоят лучше. Его готовы видеть 
кандидатом в президенты 39%. Среди 
них 66% республиканцев. А вот попу-
лярность среди независимых избира-
телей, которые чаще всего и решают 
исход выборов, у господина Трампа 
из рук вон плохая. Две трети таких из-
бирателей категорически против его 
выдвижения.

Один из главных показателей в ча-
сти популярности любого лидера — со-
поставление негативного и позитив-
ного отношения к кандидату. У обоих 
политиков эти показатели не внушают 
оптимизма. У Джо Байдена он состав-
ляет минус 13% (43% относятся к нему 
положительно, 56% — негативно), у До-
нальда Трампа и того больше — минус 
15% (42% и 57% соответственно). Кро-
ме того, у бывшего президента падает 
поддержка и среди республиканцев. 
В декабре 2020 года ему симпатизиро-
вали 86% консервативного электората, 
сейчас показатель упал до 77%.

Джо Байден, напротив, укрепил 
электоральную поддержку среди де-
мократов, приводятся в статье Fox 
News слова одного из авторов опроса, 

социолога-демократа Криса Андерсо-
на. И это указывает на то, что «номина-
ция от Демократической партии в 2024 
году, по-видимому, уже приготовлена 
для него», считает господин Андерсон.

Судя по данным CNN, если Джо Бай-
ден все-таки решил бы не выдвигаться, 
лишь два политика всерьез рассматри-
ваются демократами как альтернати-
ва. Однако один из них, губернатор Ка-
лифорнии Гэвин Ньюсом, заявил пару 
недель назад, что не собирается пред-
лагать свою кандидатуру на выборах 
ни при каких условиях. «Я сказал это 
в Белом доме всем, от начальника шта-
ба до первой леди»,— заявил он в ин-
тервью изданию Politico. Вторая аль-
тернатива — вице-президент Камала 
Харрис. Оба кандидата серьезно усту-
пают по популярности Джо Байдену. 
Он, как и Дональд Трамп, по-прежнему 
самый сильный лидер в своей партии. 
Как у республиканцев, так и у демо-
кратов эффективных альтернативных 
выдвиженцев почти нет, «за исключе-
нием губернатора Флориды Рона Де-
сантиса», отметил Fox News.

Так, у нынешнего и бывшего ви-
це-президентов Камалы Харрис и Май-
ка Пенса рейтинги отрицательные 
(минус 16% и минус 9% соответствен-
но). А Рон Десантис действительно сто-
ит особняком. Он пока единственный 
из потенциальных претендентов, кто 
может похвастаться положительным 
рейтингом поддержки (39% относятся 
к нему положительно, а 37% — отрица-
тельно). На этом фоне чуть менее чет-
верти (24%) избирателей пока не могут 
его оценить, из них 16% республикан-
цев. Таким образом, у губернатора не-
плохая электоральная база для даль-
нейшего роста.

Интересно, что, согласно опросу, 
проведенному Emerson College в се-
редине ноября, губернатор Флориды 
уступил бы Джо Байдену, если бы вы-
боры проводились сейчас, примерно 
4% (он бы набрал 39% против 43% у Бай-
дена). Такой же разрыв (41% против 
45%) был бы у Дональда Трампа и ны-
нешнего президента. Но теперь этот 
тренд, похоже, изменился. Свежее ис-
следование компании Harris, прове-
денное 14–15 декабря, показало, что 
в очном противостоянии губернатор 
Флориды (43%) обходит действующе-
го президента (39%). Отдает предпочте-
ние господину Десантису (47%) над го-
сподином Байденом (43%) и опрос USA 
Today, проведенный 7–11 декабря.

В исследовании CNBC указывается, 
что сопротивление выдвижению Джо 
Байдена и Дональда Трампа на выбо-
рах-2024 велико, но на сегодняшний 
день эксперты сходятся во мнении, 
что демократы, скорее всего, поддер-
жат Джо Байдена, если он станет кан-
дидатом, а республиканцы поддержат 
Дональда Трампа. Получить номина-
цию от партий не должно стать сверх-
задачей, особенно если против них 
выдвинется большое число конку-
рентов, которые размоют протестные 
голоса. Впрочем, в случае республи-
канцев многое будет зависеть от того, 
что в итоге решит Рон Десантис. Пока 
по большинству опросов он отстает 
от Дональда Трампа, однако что будет, 
если отмалчивающийся пока 44-лет-
ний политик открыто бросит вызов 
своему 76-летнему старшему това-
рищу и патрону, сейчас предсказать 
сложно.

Екатерина Мур,  
Вашингтон

Помоложе не нашлось
Большинство избирателей США высказались против нового 
противостояния бывшего и действующего президентов на выборах-2024

Иорданские военные разворачи-
вают дополнительные силы, что-
бы обеспечить безопасность от-
крывающегося во вторник на берегу 
Мертвого моря саммита по пробле-
мам Ирака, в котором примут учас-
тие региональные лидеры и прези-
дент Франции Эмманюэль Макрон. 
Принимаемые меры выглядят не-
лишними на фоне непрекращаю-
щихся уже пару недель протестов 
в самой Иордании, вспыхнувших 
после того, как правительство по-
высило цены на топливо. Протесту-
ющие перекрывают дороги и тре-
буют от властей отмены принятого 
решения.

Иорданские военные развертывают 
дополнительные армейские подразде-
ления между аэропортом Аммана и ку-
рортным районом на берегу Мертвого 
моря, где во вторник состоится регио-
нальная конференция, посвященная 
проблемам Ирака. Аналогичное ме-
роприятие прошло в августе прошло-
го года в Багдаде с участием иракско-
го правительства, а также Иордании, 
Египта, Катара, Саудовской Аравии, 
ОАЭ, Кувейта, Ирана, Турции и Фран-
ции. Похожий состав ожидается и сей-
час. Согласно информации арабской 
газеты «Аш-Шарк аль-Аусат», на встрече 
будут два новых участника — Бахрейн 
и Оман. Кувейт в публикации не упо-
минается. Кто возглавит делегации 
стран, пока неизвестно. Зато появи-
лась информация о возможной встре-
че представителей Саудовской Аравии 
и Ирана, что само по себе большое со-
бытие. Год назад в Багдаде на саммите 
были главы МИДов этих стран. Перего-
воры между ними так и не состоялись, 
но парой фраз на ногах два минист-
ра все же обменялись. Подтвержден 
и визит президента Франции Эмма-

нюэля Макрона. Собственно, Париж 
и Багдад — основные организаторы 
встречи на высшем уровне. Иордания 
только предоставляет свою площад-
ку. Разговор пойдет о продовольствен-
ной и энергетической безопасности. 
Но, похоже, на предстоящей встре-
че разговором только об Ираке участ-
ники не обойдутся. В тяжелой эконо-
мической ситуации сейчас находятся 
многие страны региона, включая саму 
Иорданию.

Уже две недели в королевстве 
не прекращаются протесты, кото-
рые вспыхнули после шестнадцатого 
за два года повышения цен на топли-
во. За год стоимость одного только ди-
зеля возросла примерно в два раза. 
В знак протеста водители грузовиков 
и общественного транспорта в южной 
провинции Маан не только объяви-
ли забастовку, но и перекрыли трассу, 
которая ведет из порта Акаба на Крас-
ном море в столицу. Они надеются, что 
правительство снизит цены и налог 
на топливо. Иорданские власти поо-
бещали рассмотреть эти требования, 
но при этом заявили, что для сдержи-
вания роста цен уже выделено более 
500 млн иорданских динаров (около 
$704,93 млн), а дополнительные суб-
сидии станут нарушением условий со-
глашения с МВФ. Между тем водителей 
из Маана поддержали и в других райо-
нах страны, включая Амман. Все боль-
ше людей стали выходить на улицу, 
требуя отставки правительства. 

В Маане протесты переросли в столк-
новения с силами безопасности. В ре-
зультате в четверг выстрелом в голову 
был убит полковник полиции Абдель 
Раззак ад-Далябе. По словам главы 
управления общественной безопасно-
сти Иордании Убейдуллы аль-Муаиты, 
всего к минувшей пятнице в результате 

беспорядков пострадали 49 сотрудни-
ков органов правопорядка, поврежде-
ны около 70 полицейских автомобилей 
и 90 транспортных средств граждан. Со-
общалось также о более 40 задержан-
ных. Господин аль-Муаита подчеркнул, 
что протесты утратили мирный харак-
тер, а те, кто выходит на улицы, ведут 
себя как вандалы — перекрывают доро-
ги и уничтожают госимущество. В свою 
очередь, отдел по борьбе с киберпре-
ступлениями заявил, что в королевст-
ве был приостановлен доступ к TikTok, 
использовавшемуся для распростране-
ния видеозаписей, провоцирующих 
беспорядки.

Вандализмом назвал действия про-
тестующих и король Иордании Аб-
далла II. В пятницу он посетил дом 
погибшего офицера полиции, что-
бы выразить соболезнования семье. 
«Мы не потерпим оскорблений или 
нападок на сотрудников наших служб 
безопасности, которые бдительно за-
щищают нашу родину и ее граждан»,— 
сказал король и пообещал ударить 
по «врагам стабильности» железным ку-
лаком. Хотя при этом признал, что ситу-
ация в стране тяжелая и его поданные 
имеют право на мирные демонстрации

По данным Всемирного банка, уро-
вень безработицы в королевстве еще 
в прошлом году превысил 23%, а среди 
молодежи достиг 50%. А валовой долг 
Иордании составлял 113,8% ВВП. Коро-
левство в значительной степени зави-
сит от иностранной помощи, которая 
поступает в первую очередь из США.

Иорданские журналисты, работаю-
щие на юге страны, пишут, что к суббо-
те интенсивность протестов снизилась, 
но многие намерены продолжить вы-
ступления, если «правительство не смо-
жет объявить четкого решения». Отме-
чается, что на местах не хотят, чтобы 

протест перерос в стадию горячего про-
тивостояния с силовыми структурами, 
но настаивают на том, что мирные заба-
стовки не должны прекращаться. Впро-
чем, эта ситуация не новая. Иордания 
периодически переживает протестные 
волны, но, как правило, все заканчива-
ется очередной сменой правительства 
и никаких существенных изменений 
в стране не происходит.

«Решение проблем, стоящих перед 
страной, не карманы граждан, а путь 
изменения коррупционного подхо-
да, который правительства и влия-
тельные лица практиковали двадцать 
лет назад, и привлечения их к ответст-
венности»,— заявили в субботу в му-
ниципальном совете города Эль-Кара-
ка, расположенного на пути из Маана 
в Амман. Арабские журналисты так-
же пишут, что семья погибшего офице-
ра отказалась принять представителей 
правительства в своем доме во время 
траура. «Это четкий сигнал, что прави-
тельство несет ответственность за ухуд-
шение ситуации и что даже если семья 
и хочет узнать личность убийцы, она 
не освобождает от ответственности 
официальные власти»,— гласит статья 
на сайте The Independent на арабском 
языке.

В четверг посольство США в коро-
левстве предупредило своих граждан, 
находящихся в Иордании, что даже 
мирные протесты могут в любой мо-
мент обернуться насилием. Амери-
канским госслужащим запрещены 
поездки в ряд провинций страны. Оза-
бочены ситуацией и соседи Иордании. 
В субботу состоялись телефонные раз-
говоры короля Абдаллы II с президен-
том Египта Абдель Фаттахом ас-Сиси 
и президентом Палестины Махмудом 
Аббасом.

Марианна Беленькая

Топливо подогрело протесты
В Иордании на фоне массовых выступлений откроется саммит по Ираку

Пока ситуация складывается так, что главными соперниками на президентских выборах 2024 года в США 
снова могут стать Дональд Трамп и Джо Байден  ФОТО LIU GUANGUAN / CHINA NEWS SERVICE / GETTY IMAGES

Не прошло и двух месяцев после прихода Риши Сунака на пост 
премьер-министра Великобритании и лидера Консервативной 
партии, как стало понятно: его попытки стабилизировать ситуа-
цию в экономике и поднять авторитет тори не приносят успеха. 
Согласно свежему опросу Opinium, если бы выборы состоялись 
сейчас, лейбористов поддержали бы 44% избирателей, кон-
серваторов — только 29%. Однако это не самая большая голов-
ная боль господина Сунака. Помимо внешней оппозиции зреет 
и оппозиция внутренняя — из-за слишком очевидного полеве-
ния правительства консерваторов партии грозит раскол, а неко-
торые крупные доноры грозят от нее отвернуться.

Главной задачей, стоявшей перед поселившимся 25 октября в ре-
зиденции на Даунинг-стрит, 10 Риши Сунаком, было справиться с тем 
хаосом, который оставила после себя его предшественница Лиз Трасс. 
Разгребать завалы с первого дня пришлось буквально во всех облас-
тях — от экономики и социальной сферы до миграционного кризиса 
и реализации сделки по «Брекситу». Недовольство британцев сумбур-
ным правлением консерваторов вдохнуло силы в оппозицию в лице 
Лейбористской партии, лидер которой Кир Стармер и его коллеги уже 
несколько месяцев требуют не ждать конца 2024 — начала 2025 года 
и срочно провести досрочные выборы.

При Лиз Трасс рейтинги Консервативной партии упали катастро-
фически, с приходом Риши Сунака ситуация начала выправляться, 
но спустя почти два месяца после его избрания премьером все рав-
но выглядит неприличной для разгромившей в 2019 году оппонен-
тов партии. Согласно опросу компании Opinium, проведенному 14–
16 декабря, за лейбористов готовы проголосовать 44% избирателей, 
за консерваторов — лишь 29%. Скрытым хедлайнером же исследова-
ния можно считать Партию реформ — наследницу партии «Брексит» 
во главе с Найджелом Фараджем, пока отошедшим от дел. Эта попу-
листская политическая сила с правым уклоном впервые в истории до-
бралась до уровня 8% популярности.

Аналогичный опрос компании YouGov показал еще более непри-
ятные для консерваторов цифры. За тори готовы проголосовать 23%, 
что, конечно, лучше дна имени Лиз Трасс в 19%, но все равно не сильно 
спасает ситуацию. Поддержку лейбористов в этом исследовании оце-
нили в 48%. Интересно, что реформисты, по этому опросу, добились 
9%, прибавив примерно за десять дней 1%.

Укрепление Партии реформ не только говорит о росте симпатий 
к популистам, но и отражает кризис, в который попали консервато-
ры. Как отметила газета The Guardian, тори оказались на пороге «пра-
вого мятежа» после того, как Риши Сунак своими попытками спасти 
положение в социально-экономической сфере увел консервативное 
правительство сильно влево. Помимо борьбы с внешней оппозици-
ей действующему премьеру теперь предстоит справиться и с оппо-
зицией внутренней. Над правящей партией нависла угроза раскола, 
а некоторые крупные доноры уже решили приостановить ее финан-
сирование.

Так, пэр Питер Круддас, который пожертвовал партии более 
£3,5 млн, недавно заявил, что при господине Сунаке консерваторы пе-
рестали быть правоцентристами, а значит, он не выделит им больше 
ни цента, пока они не изменят свой курс. Признания лорда Круддаса 
просочились в прессу после публикации опроса Opinium. Оказалось, 
что пятая часть всех избирателей (19%) рассматривают возможность 
проголосовать за реформистов на следующих выборах, включая 23% 
избирателей, проголосовавших за консерваторов в 2019 году.

По словам Питера Круддаса, недавний бюджет, сверстанный с уче-
том повышения налогов, политика в отношении «Брексита» и мигра-
ционный кризис привели к тому, что консервативные избиратели 
могут найти отдушину в правом политике-популисте Найджеле Фа-
радже. «Люди, тяготеющие к правоцентристам, могут найти новый 
дом в Партии реформ, особенно если Фарадж выйдет и скажет, что го-
тов возглавить Партию реформ,— заявил господин Круддас.— То, что 
вы видите сегодня,— это переворот и захват Консервативной партии 
левоцентристами. Высокопоставленные консерваторы, с которыми 
я разговаривал, тоже разочарованы. Что-то должно произойти, пото-
му что члены партии не хотят Риши Сунака».

Реформисты новым раскладам несказанно обрадовались. По сло-
вам их лидера Ричарда Тайса, тори «предали страну», в том числе из-за 
«Брексита». «Хочу, чтобы тори ушли. Хочу, чтобы они были уничтоже-
ны. Они разрушили нашу экономику. Люди недооценивают нас. Они 
не верят, что мы будет баллотироваться на 630 мест. У меня уже есть 
(кандидаты.— „Ъ“) на 600»,— разошелся господин Тайс. «Найджел по-
звонил мне на днях и сказал, что надо запомнить тот день, когда мы по-
лучили 8%»,— добавил он.

И хотя всерьез рассчитывать на победу реформисты не могут, отку-
сить голоса у консерваторов на следующих выборах они вполне спо-
собны. Это, конечно, не может не расстраивать Риши Сунака, который 
пытается и спасти экономику Великобритании, и уладить внутренние 
разногласия в рядах тори. Однако пока дела идут с переменным успе-
хом, а, например, проблема беженцев, форсирующих Ла-Манш на лод-
ках, побуждает избирателей посматривать в сторону той же Партии 
реформ. По словам парламентария-консерватора Джонатана Гулли-
са, если им не удастся добиться прекращения нелегальной миграции 
и «депортации людей в Руанду, Албанию и другие безопасные страны, 
электорат уволит Консервативную партию, а Риши Сунак станет лиде-
ром оппозиции, а не премьер-министром». «Придет Партия реформ, 
заберет достаточно наших голосов, чтобы лейбористы прошли посе-
редке и вернулись к власти. Нам нужно показать, что мы можем до-
биться успеха»,— призвал активизироваться правительство и коллег 
господин Гуллис.

Не исключено, что воду в партии мутит и бывший премьер Борис 
Джонсон. Именно он в 2020 году наделил господина Круддаса пожиз-
ненным пэрством (дворянский титул, не передающийся по наследст-
ву), за что благодарный лорд давно ратует за восстановление своего 
благодетеля в качестве кандидата на пост лидера консерваторов. Сей-
час он финансирует недавно созданную Консервативно-демократиче-
скую организацию, цель которой предоставить членам партии боль-
ше власти при выборе кандидатов в депутаты и руководства. По его 
словам, в дело вовлечены уже тысячи обладателей партбилета, и он ис-
пользует «свои глубокие карманы», чтобы партия изменила курс.

Впрочем, не все среди консерваторов готовы поддержать такие 
кавалерийские наскоки на правительство. Так, бывший министр 
по «Брекситу» Дэвид Дэвис призвал коллег не паниковать из-за угро-
зы справа. «Лучшая прививка от экстремистских партий — это успех 
разумной политики… Самое важное — это не отвлекаться от достиже-
ния этого успеха в ближайшие полгода-год»,— заявил он.

Похоже, такого подхода придерживается и Риши Сунак, продол-
жающий методично идти по пути экономии бюджетных трат. Ско-
рее всего, в русле этой политики он распорядился провести аудит 
военной помощи Киеву. Как сообщили источники телеканала BBC, 
премьер решил провести оценку влияния британской поддержки 
на вооруженный конфликт Украины и России. «Весь смысл в том, 
чтобы посмотреть на то, что мы вложили и что получили»,— отме-
тил собеседник телеканала. Другой источник заявил, что господи-
ну Сунаку надо найти в себе «внутреннего Бориса» (имеется в виду 
Бориса Джонсона), потому что «войны не выигрывают» при помо-
щи сводных отчетов. Однако, судя по всему, нынешний британский 
премьер, не отказываясь от поддержки Киева, намерен латать дыры 
в британской экономике, и все же сокращение лишних расходов 
для него главный приоритет.

Алексей Забродин

Премьер Британии 
перепутал  
право и лево
Пытаясь решить проблемы страны, 
Риши Сунак усугубляет раскол 
консерваторов
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Nikkei 225 27527,12 (–524,58)
РТС 1038,63 (–3,37)
FTSE 100 7332,12 (–94,05)

DAX 13893,07 (–93,16)
DJIA 32920,46 (–281,76)
NASDAQ Composite 10705,41 (–105,12)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.12.22
Австралийский доллар 43,3260
Английский фунт 78,9507
Белорусский рубль 25,2937
Датская крона 92,2468

Доллар США 64,6078
Евро 68,7798
Индийская рупия** 78,5895
Казахский тенге** 13,7886

Канадский доллар 47,3664
Китайский юань 92,4382
Норвежская крона* 65,4893
СДР 85,9807

Сингапурский доллар 47,6318
Турецкая лира* 34,6567
Украинская гривна* 17,4939
Шведская крона* 62,4375

Швейцарский франк 69,4857
Японская иена** 46,9431
*За 10. **За 100. 

Покупатели перебираются за рубеж
Спрос россиян на заграничную недвижимость вырос

Геополитическое обострение и осо-
бенно объявленная в сентябре частич-
ная мобилизация привели к скачку 
спроса россиян на зарубежную недви-
жимость. За год он вырос более чем 
в два раза. Три четверти объектов по-
купаются для переезда. Основной ин-
терес концентрируется вокруг Тур-
ции и ОАЭ, но позитивную динамику 
консультанты видят и по некоторым 
европейским направлениям. Един-
ственным фактором, который в пер-
спективе может ослабить спрос рос-
сиян на зарубежную  недвижимость, 
аналитики называют серьезное 
 колебание курса рубля.

За год число запросов россиян на покуп-
ку зарубежной недвижимости выросло в 2,3 
ра за год к году и в 1,7 раза по сравнению 
с допандемийным 2019 годом. Такие дан-
ные приводит Prian.ru, добавляя, что в ре-
альные сделки конвертируется около 80% 
спроса. Текущая динамика превысила из-
начальный прогноз: аналитики ориентиро-
вались на рост на 30–40% на фоне заверше-
ния пандемии. Главным редактор Prian.ru 
Филипп Березин называет причинами ажи-
отажа конфликт на Украине и объявленную 
в сентябре частичную мобилизацию. Парт-
нер  Intermark Real Estate Ирина Мошева 
и основатель Kalinka Екатерина Румянцева 
также говорят об ощутимом росте активно-
сти покупателей на зарубежных направле-
ниях, связывая его с общей нестабильно-
стью в политике и  экономике.

По данным Prian.ru, в этом году 75% кли-
ентов приобретали недвижимость для пере-
езда, в 2021 году показатель был ниже — 55%. 
«Сократилась доля тех, кто покупал домик 
у моря, чтобы ездить туда время от време-
ни, сейчас многие приобретают жилье за 
границей для постоянного проживания»,— 
отмечает господин Березин. По его сло-
вам, есть на рынке и чисто инвестицион-

ные сделки, но их в основном заключают те, 
у кого уже есть недвижимость в другой стра-
не. Это подтверждают подсчеты NF Group: 
64% сделок с зарубежной недвижимостью 
в этом году заключались для получения ВНЖ 
и гражданства, оставшиеся 36% — покупка 
объектов для инвестиций. Henley & Partners 
констатирует, что, несмотря на остановку 
для россиян многих программ получения 
гражданства или ВНЖ за инвестиции, остав-
шиеся взяли на себя весь объем обращений. 

Это программы Гренады, Турции, Черного-
рии, Италии, Португалии, Кипра, Сербии, 
Болгарии и ОАЭ.

Основной спрос покупателей зарубеж-
ной недвижимости пришелся на страны, 
где россияне могут свободно находиться 
длительное время. В числе наиболее востре-
бованных стран аналитики Prian.ru выделя-
ют Турцию, ОАЭ, Грузию, Черногорию, Таи-
ланд и Болгарию. Ирина Мошева добавляет 
в этот список и Индонезию. Кроме того, по 

ее словам, клиенты все чаще рассматрива-
ют инвестиции в Оман и Катар.

Интерес к недвижимости в Испании, Ита-
лии, Португалии, Греции и на Кипре, по 
подсчетам Prian.ru, за год вырос на 15–20%. 
Управляющий партнер Parus Real Estate Ма-
рина Шалаева подтверждает, что на Кипр 
приходилось 14% от всех запросов, на Порту-
галию — 8%, Грецию — 6%, Мальту, Испанию 
и Великобританию — по 4%. «Европейские 
страны менее доступны для россиян из-за 
трудностей с переводом средств и „токсично-
стью“ российских паспортов, но у большин-
ства из тех, кто уже имеет второй паспорт 
или ВНЖ в одной из европейских стран, та-
ких проблем особенно не возникает»,— пояс-
няет господин Березин. Хотя спрос россиян 
на недвижимость в Германии, по его словам, 
за год сократился на 27%, в Латвии — на 23%.

Одновременно господин Березин отме-
чает, что весной россияне сталкивались со 
сложностями и блокировкой счетов при пе-
реводе средств за рубеж, но сейчас сделки 
осуществляются относительно свободно. 
Партнер Platforma.Legal Дмитрий Мальцев 
подтверждает, что в Турции при платежах 
из российских неподсанкционных банков 
 проблем обычно не возникает.

Высокий спрос на зарубежную недвижи-
мость, по прогнозам Филиппа Березина, со-
хранится в ближайшие месяцы. «Многие из 
покинувших страну пока не обзавелись жи-
льем и не перевезли семьи»,— говорит он. 
Фактически к снижению спроса, по его про-
гнозам, может привести лишь девальвация 
рубля. «Если же курс закрепится на уровне 
80–90 руб. за доллар/евро, то значительного 
сокращения не произойдет»,— считает экс-
перт. Рынки недвижимости дружественных 
стран, прогнозирует Ирина Мошева, оста-
нутся точками притяжения для российских 
 покупателей.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев
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Иногда процесс чтения проектов до-
кументов правительства приоткры-
вает изнанку административной 
действительности: например, в кон-
це 2022 года, на пятом году перестро-
ившей сферу государственного и му-
ниципального контроля и надзора 
реформы, Белый дом узнал, что не 
все контрольно-надзорные органы 
выполняют свою работу. Оказыва-
ется, по итогам проверок контроле-
ры ограничиваются выписыванием 
штрафов, манкируя выдачей пред-
писаний по устранению выявлен-
ных недостатков и проверками их 
устранения, и Минюст для борьбы 
с этим злом разработал, а правитель-
ство внесло в Госдуму законопро-
ект — поправки к КоАП о штрафах 
для нерадивых контролеров. 

Законопроект очень простой: 
внести в ст. 19.6.1 КоАП (несоблюде-
ние должностными лицами… тре-
бований закона о госконтроле) но-

вые ч. 4 и 5, где будет написано, что 
невыдача предписания по итогам 
проверки или «неисполнение обя-
занности по контролю его исполне-
ния» обойдется должностным лицам 
в 3–5 тыс. руб., а повторное наруше-
ние — в 5–15 тыс. руб. с дисквалифи-
кацией от полугода до года.

Вопрос «Кто будет сторожить сто-
рожей?» («Quis custodiet ipsos cus-
todes?»), как учит нас «Википедия», 
впервые встречается у современни-
ка Нерона Ювенала, а затем неодно-
кратно повторяется в литературе, 
все чаще в качестве риторической 
фигуры, и расхожего ответа не име-
ет: намека на бесперспективность 
бесконечной рекурсии достаточно. 
Однако не все о ней помнят: вопроса 
о наказаниях для тех, кто не налагает 
штрафы на нерадивых контролеров, 
и о санкциях для тех, кто не наказы-
вает тех, кто должен штрафовать не-
радивых контролеров, законопро-
ект Минюста (пока) не решает.

На этом можно было бы закон-
чить, если бы не одно но: в Белом 
доме, кажется, нашли ответ на во-
прос о том, кто будет сторожить сто-
рожей, но пока об этом не говорят. 
Активность аппарата правительст-
ва, курирующего реформу контроля 
и надзора, в цифровизации этого 
сектора (реестр проверок на контр-
оле у Генпрокуратуры, система досу-
дебного обжалования через портал 
госуслуг их результатов и в скором 
будущем такая же система для жалоб 
на отказы в лицензиях и разреше-
ниях) такова, что контроль робота-
ми всего и вся, включая исполнение 
нацпроектов и достижение нацце-
лей, просто обязан привести к идее 
автоматизации штрафов для всех 
тех, кто в этом участвует. При этом 
сам механизм уже отработан до со-
вершенства на водителях — техни-
чески, вероятно, его несложно будет 
перенести с управления транспорт-
ными средствами на госуправление.

Представляешь картину, как ин-
спектор какого-нибудь надзорно-
го органа, получив зарплату, откры-
вает сайт госуслуг и видит: к оплате 
семь начислений от ГАС «Управле-
ние», ч. 4 и 5 ст. 19.6.1 КоАП, 21 тыс. 
руб., и ссылки «оплатить» и «обжало-
вать», и понимаешь, что это доволь-
но вероятное будущее.

На вечный вопрос  
госуправления  
«Кто будет сторожить 
сторожей?»  
может появиться  
рабочий и почти  
бесплатный ответ

Авансы растворились в воздухе
Компании РФ пытаются вернуть сотни миллионов долларов за непоставленные Airbus

Как выяснил „Ъ“, «Ростех» 
 пытается взыскать с Airbus 
около $200 млн аванса, кото-
рые выплатил за поставку 
17 самолетов A350, так и не осу-
ществленную из-за санкций. 
Потенциально  аналогичные 
иски могут подать и  другие 
 российские перевозчики 
и  лессоры, в том числе «Аэро-
флот», который заказал у Air-
bus 22 A350, но успел получить 
только семь. Однако юристы 
оценивают шансы вернуть 
деньги как  нулевые.

По данным „Ъ“, размер аванса, 
который лизингодатель «Ростеха» — 
«Авиакапитал Сервис» (АКС) — на-
мерен истребовать с европейского 
производителя самолетов Airbus, 
составляет около $200 млн. Оценку 
„Ъ“ подтвердили международные 
лизинговые консультанты, исхо-
дившие из рыночных цен самоле-

та, а также источники, близкие к «Аэ-
рофлоту». Стороны сумму претензий 
не раскрывают. Иск был подан в Мо-
сковский арбитражный суд 13 дека-
бря, о нем стало известно 16 декабря.

Речь идет о контракте на постав-
ку 17 дальнемагистральных широ-
кофюзеляжных А350. АКС заклю-
чил договор напрямую с Airbus 
в 2015 году и планировал затем пе-
редать их в лизинг «Аэрофлоту». Ни 
один из самолетов не был получен 
заказчиком.

Кроме того, у «Аэрофлота» с 2007 
года действовал твердый контракт 
с Airbus на поставку 22 самолетов 
А350, семь из них он успел полу-
чить. Первый был получен от ГТЛК 
в марте 2020 года, последний по-
ступил в феврале 2022 года. Всего 
«Аэрофлот» собирался получить 39 
A350, которые должны были посте-
пенно заместить в парке перевоз-
чика Boeing 777.

Контракт на 22 самолета заклю-
чался по схеме возвратного лизин-
га (sale-and-leaseback): производи-
тель предоставляет существенные 
скидки авиакомпании как конеч-
ному клиенту, а перевозчик за-
ключает договор операционно-
го лизинга на эти воздушные суда 
с лессорами. Пока «Аэрофлот» не 
сообщал о попытках взыскать пе-
реданные авансы с Airbus, в ком-
пании не комментируют возмож-
ность подачи иска.

Последние два контракта с лес-
сорами на шесть Airbus 350-900 по 
$210 млн каждый «Аэрофлот» под-
писал в июле и декабре 2021 года, 
исполнитель их не раскрывал-
ся. Тогда же в «Аэрофлоте» сообща-
ли „Ъ“, что в рамках обновленных 
допандемических соглашений до 
конца 2021 года авиакомпания 
должна получить еще девять моде-
лей  A320neo и два Boeing 777-300ER 

(см. „Ъ“ от 5 мая 2021 года). В группе 
объясняли, что инициировали пе-
ренос поставок на 2022–2023 годы 
на фоне пандемийных ограниче-
ний, и, как объясняли источники 
„Ъ“ на рынке, отказаться или сокра-
тить планы поставок перевозчик не 
мог из-за крупных штрафов, предус-
мотренных за это производителем.

«Аэрофлот» и лизингодатель «Рос-
теха» не единственные, кто не мо-
жет вернуть выплаченные авансы. 
В апреле сообщалось, что «Азимут» 
не смог вернуть платежи за шесть 
Airbus A220-300, заказанных у ли-
зингодателя Air Lease Corporation 
(США). В компании отказались ком-
ментировать это. Один А330 успела 
заказать iFly: по словам собеседника 
„Ъ“ в компании, предоплата соста-
вила «чуть менее $1 млн». Накануне 
объявления санкций успела отка-
заться от планов поставки A3210Neo 
Smartavia, но вернуть залог, по сло-

вам источника „Ъ“ в отрасли, не уда-
лось. В компании не ответили „Ъ“.

Также, по данным „Ъ“, сейчас за-
морожен начатый еще до пандемии 
переговорный процесс «Уральских 
авиалиний» с Boeing о компенсациях 
за срыв поставок 14 Boeing 737 Max 
и возврате авансов за них.

Сейчас собеседники „Ъ“ на ли-
зинговом рынке оценивают шан-
сы вернуть выплаченные авансы 
как близкие к нулю, так как санк-
ции ЕС запрещают любые финан-
совые взаимоотношения с компа-
ниями из РФ. Причем совокупная 
сумма, по их оценкам, может пре-
вышать несколько сотен миллио-
нов долларов, поскольку размер 
авансов начинается от 5–10% от сум-
мы контракта на стадии подписа-
ния и приближается к 40–50% за год 
до поставки.

деловые новости — с9

Германия стала покупателем СПГ
Страна получила свой первый приемный терминал

Германия открыла свой первый тер-
минал по хранению и регазификации 
СПГ в Вильгельмсхафене. Берлин стре-
мится оперативно заменить россий-
ский газ на СПГ в условиях усиливаю-
щегося энергетического кризиса. Еще 
два новых приемных терминала СПГ 
в Брунсбюттеле и Лубмине могут быть 
запущены в ближайшее время. К концу 
следующего года Германия надеется по-
лучить до 30 млрд кубометров мощно-
стей по импорту СПГ, что закроет до тре-
ти потребностей Германии в газе, если 
только Берлин сможет найти достаточ-
ное количество СПГ на рынке.

Германия, некогда крупнейший потреби-
тель газа «Газпрома», запустила первую плаву-
чую установку для хранения и регазификации 
сжиженного природного газа (FSRU) Hoegh 
Esperanza в порту Северного моря в Виль-
гельмсхафене. Берлин стремился ввести про-
ект в кратчайшие сроки: проект был уско-
рен с помощью специального закона, а 26 км 
трубопровода, соединяющего новый терми-
нал с существующей системой газопроводов, 
были проложены всего за пять месяцев.

Хранилища терминала уже заполнены 
165 тыс. кубометров СПГ, поступившего из 

Нигерии, регазификация начнется с 22 де-
кабря, а регулярные поставки газа в сеть — 
с января. FSRU сможет снабжать газом 50 тыс. 
 домов в течение года.

До текущего года Германия не имела соб-
ственных терминалов СПГ, в основном заку-
пая вместо этого дешевый трубопроводный 
газ из РФ (закрывал 55% потребностей в по-
ставках). Сжиженный природный газ стра-
на с мирового рынка могла получать толь-
ко через терминалы в Бельгии и Голландии. 
Еще в конце 2020 года немецкая Uniper соби-
рала обязывающие заявки на резервирова-
ние мощности FSRU в Вильгельмсхафене, но 
участники рынка не проявили достаточного 
интереса к проекту. Вместо этого Uniper рас-
сматривала возможность приспособить про-
ект под поставки водорода.

Ситуация изменилась после начала воен-
ных действий на Украине, когда поставки газа 
в Германию по трубопроводу «Северный по-
ток» были ограничены, а Берлину пришлось 
полагаться на поставки газа из соседних 
стран, беря на себя транспортные расходы.

Тем не менее у проекта в Вильгельмсхафе-
не пока нет гарантий поставок газа: у Uniper 
есть долгосрочное соглашение с Катаром, но 
оно начнет действовать только с 2026 года. 

Таким образом, пока сложно говорить о том, 
что поставки СПГ на новый терминал позво-
лят снизить цены на газ внутри страны: Гер-
мании придется конкурировать за грузы СПГ 
на спотовом рынке с другими странами ЕС. 
Кроме того, в ближайшие месяцы рынок ожи-
дает роста спроса со стороны Китая, ослабив-
шего антиковидные меры, в северо-запад-
ную Европу пришли холода, что увеличивает 
спрос на газ.

Для того чтобы уйти от российского газа, 
Германия намерена реализовать шесть про-
ектов FSRU, включая запущенный в Виль-
гельмсхафене,— пять из них финансируют-
ся государством, еще один частный терминал 
появится в порту Лубмин.

Планируется, что еще два терминала — 
в Брунсбюттеле (проект RWE Elbehafen LNG 
мощностью до 7,5 млрд кубометров) и Луб-
мине (проект Deutsche ReGas с мощностью 
первой фазы в 3,6 млрд кубометров) — бу-
дут готовы к началу работы к концу года, 
а остальные ожидаются к концу 2023 года. 
«К концу следующего года мы, вероятно, 
будем иметь импортную мощность более 
30 млрд кубометров газа. Одно это соответст-
вует более чем половине всего объема газа, 
прошедшего по трубопроводам из России 

в Германию в прошлом году»,— сказал кан-
цлер Германии Олаф Шольц на церемонии 
ввода FSRU 17 декабря.

Пока терминал по регазификации толь-
ко один, принципиально ситуацию он не из-
менит, и цены на газ будут больше зависеть, 
к примеру, от погоды, чем от наличия или от-
сутствия нового FSRU, считает независимый 
аналитик Александр Собко. Максимальная 
мощность терминала в Вильгельмсхафене — 
7,5 млрд кубометров в год, или около 20 млн 
кубометров в сутки. Для сравнения: это чуть 
больше четверти от текущих, совсем неболь-
ших, объемов экспорта российского трубо-
проводного газа в Европу, которые, в свою 
очередь, сами составляют лишь пятую часть 
от былой нормы. А гарантированная мощ-
ность терминала в соответствии с поданным 
заявками получателей газа на бронирование 
мощностей составляет только 5 млрд кубо-
метров. Тем не менее в запуске новых терми-
налов есть смысл, считает Александр Собко: 
недавняя очередь из танкеров возле портов 
Европы говорит о том, что как минимум 
в определенные периоды именно дефицит 
мощностей терминалов, а не грузов СПГ ока-
зывается критичным для поставок газа в ЕС.

Татьяна Дятел
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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По данным участников рынка, 
СПБ Биржа планирует расши-
рить географическое предложе-
ние ценных бумаг эмитентов из 
дружественных юрисдикций не 
раньше второй половины 2023 
года. Наиболее перспективным 
направлением аналитики счи-
тают Индию. Они подчеркива-
ют, что для привлечения инте-
реса инвесторов потребуется 
«сильная информационная под-
держка» и решение остающего-
ся острым вопроса расчетной 
валюты торгов. При этом реаль-
ного разнообразия инвестици-
онных идей может и не возник-
нуть, потому что большинство 
дружественных рынков — раз-
вивающиеся, а значит похожи 
друг на друга.

СПБ Биржа начнет торги ценны-
ми бумагами с листингом в Брази-
лии, Индии, Мексике, Узбекистане, 
ЮАР и других развивающихся стра-
нах не раньше второй половины 
2023 года, скорее ближе к его концу, 
рассказал источник „Ъ“ на финан-
совом рынке. Пока, по его словам, 
идея «на стадии обсуждения».

Другой источник „Ъ“ в круп-
ной брокерской компании полага-
ет, что для доступа будет использо-
ваться инфраструктура Казахстана 
и ОАЭ. При этом использование на-
циональных валют он назвал нео-
бязательным — «торги могут быть 
и в долларах, и даже в рублях по 
кросс-курсам». О планах запустить 
торговлю бумагами из этих стран 
в конце прошлой недели сообщал 
глава СПБ Биржи Роман Горюнов. 
От дополнительных комментариев 
биржа отказалась.

• Сейчас на СПБ Бирже торгуется 
около 2 тыс. иностранных ценных 
бумаг. Большая их часть относится 
к недружественным странам, то 
есть их могут покупать без ограни-
чений только квалинвесторы. Эми-
тентов из дружественных стран 
(доступных без ограничений для 
«неквалов») представляют 79 ки-
тайских компаний, акции которых 

котируются на Гонконгской фондо-
вой бирже, и «Казмунайгаз» (см. „Ъ“ 
от 8 декабря). До конца следующего 
года планируется увеличить количе-
ство доступных гонконгских акций 
до 500 шт.
Участники рынка ожидают появ-

ления на торгах акций индийских 
компаний Reliance Industries Ltd 
($213 млрд), Infosys ($78 млрд), ICICI 
Bank ($75,2 млрд), группы Tata, бра-
зильских Vale S.A. ($76 млрд) и Petro-
bras ($58 млрд), золотодобывающих 
компаний ЮАР (Sasol, Gold Fields, An-
gloGold, Sibanye).

При этом опрошенные „Ъ“ экспер-
ты назвали наиболее перспектив-
ным индийский рынок. И для это-
го есть несколько причин, отмечает 
аналитик УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Артем Аутлев. Во-первых, в Ин-
дии проживает 1/6 населения Земли, 
что открывает огромные возможно-
сти для роста потребления товаров. 
Во-вторых, существенные темпы ро-
ста ВВП (на 6–8% в год на протяжении 
последних нескольких лет, не счи-
тая периода пандемии). В-третьих, 
мягкая монетарная политика (ин-
декс MSCI India за 2021 год вырос бо-
лее чем на 30%, а с начала 2022 года — 
рост на 3,5%, несмотря на глобальное 
падение мировых рынков).

Еще одним реальным направле-
нием эксперты назвали казахстан-
ский рынок. По словам аналитика 
Freedom Finance Global Алема Бекте-
мирова, велика вероятность разме-
щения обыкновенных акций более 
двух-трех казахстанских компаний 
на бирже (ранее назывались фин-
тех-банк Kaspi.kz и «Казатомпром»), 

так как акции будут номинироваться 
в тенге, что не несет в себе санкцион-
ных рисков в отличие от бумаг, кото-
рые котируются в долларах.

Расширение числа торгуемых ин-
струментов даст возможность рос-
сийскому инвестору снизить риски 
и диверсифицировать инвестиции, 
считает директор по стратегии ИК 
«Финам» Ярослав Кабаков. Однако 
низкая ликвидность и несовершен-
ство финансовых институтов дру-
жественных стран создают допол-
нительные риски инвестирования, 
говорит он.

Кроме того, все развивающиеся 
рынки, за исключением Гонконга, 
Тайваня и Сингапура, довольно по-
хожи друг на друга, отмечает эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир ин-
вестиций» Валерий Емельянов. Там, 
по его словам, доминируют местные 
банки и энергетические корпорации, 
а если есть минеральные ресурсы, то 
и металлургические холдинги. «Та-
ким образом, они мало чем отличают-
ся от рынка России — просто другие 
названия, другая валюта и немного 
местного колорита»,— добавил он.

Однако розничные инвесторы 
мало что знают о компаниях за пре-
делами России и США. «Для них эти 
бренды — просто белый шум, поэто-
му без сильной информационной 
поддержки раскрутить интерес ин-
весторов к далекой экзотике не по-
лучится»,— полагает господин Еме-
льянов. При этом достаточно остро 
стоит вопрос валюты расчета, под-
черкивает эксперты. Так, на Мос-
ковской бирже относительно актив-
но торгуются казахстанский тенге 
и гонконгский доллар (на сотни мил-
лионов рублей день), сделки с узбек-
ским сумом заключаются эпизодиче-
ски, а с южноафриканским рандом 
торгов вообще не было. Поэтому, по 
мнению управляющего директора 
ИК «Иволга Капитал» Дмитрия Алек-
сандрова, возможно, расчеты по ак-
циям будут проходить не в местных 
валютах, а в рублях или доступных 
зарубежных валютах.

Ксения Куликова

СПБ Биржа изучает географию
Интерес инвесторов к бумагам из новых стран  
придется подогреть

2 тысячи штук
иностранных ценных 
бумаг торгуется  
на СПБ Бирже  
в настоящее время

Страховые компании (СК) ста-
ли выводить на рынок полисы, 
фактически заменяющие га-
рантии от автопроизводителей 
для иностранных автомобилей, 
включая подержанные. Экспер-
ты не спорят, что подобные про-
граммы помогут страховщикам 
привлечь клиентов, однако от-
мечают, что появляется значи-
тельное пространство для злоу-
потреблений и даже мошенни-
чества как со стороны СК, так 
и со стороны их клиентов.

На прошлой неделе у «Росгос-
страха» и страхового брокера АСТ 
появилась страховая программа, 
призванная стать альтернативой 
гарантиям автопроизводителя. Она 
покрывает риски, связанные с воз-
можными скрытыми поломками 
или повреждениями, которые не 
были обнаружены при продаже ав-
томобиля. При этом программа рас-
пространяется как на новые, так 
и подержанные автомобили (возра-
стом до шести лет).

Приобрести продукт страхов-
щик предлагает вместе с каско при 
доплате 5 тыс. руб. в месяц. По сло-
вам директора по работе с ключе-
выми партнерами «Росгосстраха» 
Натальи Карташевой, сегодня 70% 
предложения на авторынке — авто-
мобили с пробегом. Также, отмеча-
ет она, клиенты могут приобрести 
новую машину, но без гарантии про-
изводителя. На такой, в частности, 
случай предназначен новый про-
дукт. Заместитель гендиректора «Аб-
солют Страхования» Андрей Бурлак 
поясняет, что продукт, по сути, по-
зволяет дилеру «переложить расхо-
ды, связанные с возможной полом-
кой машины, на страховщика».

Другие страховые компании уже 
ввели или рассматривают анало-
гичные программы. В «Совкомбанк 

Страховании» обещают сделать это 
в начале следующего года. В СК «Со-
гласие» говорят о возможности, но 
пока не называют сроков. В СК «Ин-
госстрах» отмечают, что уже запусти-
ли продукты, заменяющие гаран-
тии автопроизводителя.

Эксперты считают подобные 
страховки перспективными для СК. 
Директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Алексей 
Бредихин поясняет, что в условиях 
дефицита новых автомобилей по-
вышенным спросом будут пользо-
ваться подержанные машины, в том 
числе привезенные из-за границы. 
«По причине отсутствия гарантии 
покупатели вынуждены принимать 
риски скрытых дефектов, поэтому 
продукт будет пользоваться попу-
лярностью»,— полагает он.

Гендиректор аналитического 
агентства «Бизнесдром» Павел Са-
миев добавляет, что «сопутствую-
щие сервисы создают мотивацию 
приобрести основной продукт, это 

выглядит в глазах клиентов инте-
ресно». Управляющий директор по 
рейтингам страховых и инвести-
ционных компаний «Эксперт РА» 
Алексей Янин согласен, что запуск 
подобных продуктов может «повы-
сить сборы страховой премии и уве-
личить прибыль».

Тем не менее специалисты ука-
зывают и на риски подобных про-
дуктов как для страховщиков, так 
и для клиентов. Гендиректор «Зетта 
Страхования» Игорь Фатьянов отме-
чает, что «водители, которые прио-
бретают автомобили со вторичного 
рынка, чаще всего пытаются сэко-
номить и не всегда покупают даже 
каско». Между тем дополнительный 
полис существенно увеличивает го-
довую стоимость страховки.

Причем, по словам вице-прези-
дента Национального автомобиль-
ного союза Антона Шапарина, по-
купателям таких страховок стоит 
ждать «множества подводных кам-
ней». «Страховые компании будут 
традиционно закладывать множе-
ство препятствий для получения 
выплат, поскольку не всегда можно 
точно оценить риск»,— подчеркива-
ет эксперт. Профессор Финансового 
университета при правительстве РФ 
Александр Цыганов возражает, что 
страховщикам «важно заботиться 
о клиентской ценности и восприя-
тии страхователями добросовестно-
сти предложения, в частности, как 
быстро и насколько качественно бу-
дет производиться ремонт по таким 
страховкам».

Одновременно, уточняет заме-
ститель гендиректора «РЕСО-Га-
рантии» Игорь Иванов, подобные 
договоры «открывают почти безгра-
ничные возможности для злоупо-
треблений и страхового мошенни-
чества» со стороны клиентов.

Юлия Пославская

Страховщик на гарантии
На рынке автострахования  
начали появляться новые программы

Банк «Траст» активизировал 
распродажу непрофильных ак-
тивов, получив от них за 2022 
год 87,6 млрд руб. Но до постав-
ленной на начало 2024 года ко-
нечной цели в 482 млрд руб. 
остается выручить 30%, то есть 
160 млрд руб. — почти вдвое 
больше. Эксперты подчеркива-
ют, что следующий год будет не-
простым: в отсутствие свобод-
ных денег у потенциальных ин-
весторов круг покупателей зна-
чительно сузится. Однако в за-
пасе у банка остался ряд круп-
ных и достаточно привлека-
тельных активов, как финан-
совая компания «Точка» и доля 
в «Русснефти».

В банке «Траст» „Ъ“ рассказали, 
что за 2022 год по состоянию на се-
редину декабря он продал активов 
на 87,6 млрд руб. Эта сумма включа-
ет сделку по продаже «Интеко» ком-
пании Sminex за 38 млрд руб., но не 
средства от продажи «Геотека» (см. 
„Ъ“ от 16 декабря), «так как она не 
входила в основной план», уточни-
ли в «Трасте». Общие сборы на ту же 
дату — около 108 млрд руб. (вклю-
чают платежи от продажи акти-
вов, управления бизнесом, по кре-
дитам, а также деньги, полученные 
в рамках реструктуризации). Сре-
ди заметных сделок года — прода-
жа агрохолдинга «Ростагро» (почти 
19 млрд руб.), «Атакайцемента» (за 
4,4 млрд руб.), агрохолдинга «Зерно-
Дон» (4,3 млрд руб.) и др. Вместе с тем 
у «Траста» появились два новых акти-
ва от банка «Открытие» — «Балтий-
ский лизинг» и АО «Точка».

Стратегический план по сборам 
за весь срок работы «Траста» (пред-
полагает завершение к 2024 году) 
составляет 482 млрд руб. Как отме-
чал глава БНА Александр Соколов, 
на прошлой неделе по деньгам уже 
собрано примерно 70%. Один из 
крупных активов — это компания 
«Точка». По оценке источника „Ъ“, 
в рамках текущих переговоров про-

дающая сторона оценивает актив 
в 20 млрд руб. (см. „Ъ“ от 14 декаб-
ря). Не менее крупный объем денег 
«Траст» может получить за приви-
легированные акции «Русснефти» 
(пакет в 16,52%). В 2019 году на аук-
ционе этот пакет «Трастом» был оце-
нен в 62,2 млрд руб. Помимо этого, 
в числе крупных активов остается 
достаточно большой пул недвижи-
мости, в частности, ТРЦ «Калуга» 

и универмаги «Ясенево», «Добры-
нинский», «Молодежный», ТРЦ «Ри-
вьера», «Балтийский лизинг» и ОВК, 
уточнили в БНА. 

Исходный вариант модели «Тра-
ста» предполагает завершение ра-
боты к 2024 году, однако уже не раз 
в организации допускали, что часть 
работы может перенестись на 2024–
2025 годы. Это, как отмечал Алек-
сандр Соколов, выбор между тем, 
чтобы продать часть активов с дис-
контом 30–40% от докризисных цен, 
но «поставить галочку» о выполне-
нии в срок, или реализовать страте-
гию не за пять, а за шесть лет, напри-
мер, и «сделать не 100%, а 105–110%».

С учетом текущей ситуации неко-
торые активы продаются с сущест-
венным дисконтом, порой меньше 
их реальной стоимости, отмеча-
ет партнер ФБК Анастасия Терехи-

на. «Рассчитывать на ранее плани-
руемые прибыли от реализации 
непрофильных активов не прихо-
дится»,— говорит она. В этом году 
реализацией знаковых проектов 
можно считать продажу девелопер-
ский компании «Интеко» по цене, 
сопоставимой с той, которую мож-
но было получить и в 2021 году, до 
введения массированных санкций, 
считает главный аналитик «РегБло-
ка» Анна Авакимян. Неочевидной, 
по ее словам, но весьма важной яв-
ляется передача банку «Траст» ком-
пании «Точка», так как на данный 
актив уже выстроилась очередь пре-
тендентов.

«Продажа крупных и средних не-
профильных активов, кроме агро-
предприятий и „Точки“, в 2023 году 
будет идти гораздо сложнее. В пол-
ной мере проявит себя эффект от 
санкций, скажется депрессивная 
ситуация в деловой сфере»,— гово-
рит эксперт. Например, с учетом по-
вторных попыток «Траст» пока так 
и не смог найти покупателя на Ти-
мано-Печорскую газовую компа-
нию (ТПГК). Как считает Анна Ава-
кимян, потенциальные инвесторы 
будут требовать не только дисконт, 
но и возможную реструктуризацию 
бизнеса или его дробление. В ито-
ге вероятность сбора в срок 0,5 трлн 
руб. БНА, по ее оценке, невысок.

В то же время, считает госпожа 
Авакимян, у крупнейших госкомпа-
ний может возникнуть соблазн вос-
пользоваться ситуацией и получить 
активы по символической цене, как 
намеревался сделать банк ВТБ в мар-
те 2022 года, оформив своеобразное 
ходатайство на поглощение банка 
«Открытие». Однако в итоге, отмеча-
ет эксперт, ситуация сложилась не 
в пользу покупателя — выручка за 
«Открытие» оказалась «больше, чем 
кто бы то ни было предполагал, так 
как мультипликатор банка вышел 
заметно выше мультипликаторов 
крупнейших публичных банков».

Ольга Шерункова

«Траст» сбрасывает лишнее
Банк продал непрофильные активы  
почти на 90 миллиардов рублей

«Черной пятницы»  
в банке «Траст» не будет

— Александр Соколов, 
глава банка непрофильных активов 

«Траст», 14 декабря 2022 года  
в интервью телеканалу РБК

Ц И Т А Т А

Нужно смотреть 
на обоснованность этих цен 

и добиваться того,  
чтобы автомобили  

стали более доступными  
для российских семей

— Владимир Путин,
президент РФ,  

на совещании с правительством  
17 ноября

Ц И Т А Т А
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«Общественная потребитель-
ская инициатива» (ОПИ) пред-
ложила правительству снять 
с российских интеграторов 
и поставщиков зарубежных ре-
шений правовую ответствен-
ность за отсутствие гарантий-
ного обслуживания иностран-
ных IT-решений, чьи произво-
дители отказались от техпод-
держки и гарантийного обслу-
живания в России. Дело в том, 
что число исков к российским 
поставщикам продолжает ра-
сти, что может привести к че-
реде банкротств, опасаются 
в ОПИ. Там считают, что к от-
ветственности нужно привле-
кать сохранившиеся россий-
ские структуры зарубежных 
вендоров. Инициатива отправ-
лена на проработку в Минциф-
ры, но против нее уже возража-
ет Минпромторг.

„Ъ“ ознакомился с письмом ОПИ 
премьеру Михаилу Мишустину от 
14 ноября с просьбой принять по-
становление правительства, со-
гласно которому «односторонний 
немотивированный отказ» ино-
странного производителя элек-
троники и софта от исполнения 
обязательств по гарантийному об-

служиванию и техподдержке ос-
вободит российского интегратора 
или поставщика таких решений от 
гражданско-правовой ответствен-
ности за неисполнение или ненад-
лежащее исполнение обязательств 
перед заказчиком.

Отказ зарубежных вендоров от 
техподдержки и гарантийного об-
служивания в РФ привел к тому, что 
компании-заказчики адресуют пре-
тензии к российским продавцам 
и интеграторам, пишет ОПИ. «В бу-
дущем такая ситуация может при-
вести к череде банкротств отечест-
венных поставщиков зарубежных 
решений»,— отмечают там. В аппа-
рате господина Мишустина „Ъ“ со-
общили, что письмо направлено 
для подготовки ответа в Минциф-
ры. В министерстве на запрос „Ъ“ не 
ответили.

В первую очередь под конечны-
ми пользователями подразумевают-
ся российские коммерческие ком-
пании и госорганизации, которые 
эксплуатируют зарубежное обору-
дование, например серверы, систе-
мы хранения данных, коммуника-
ционное оборудование, пояснил 
глава ОПИ Олег Павлов. По его мне-
нию, потребители должны предъ-
являть претензии не отечествен-

ным поставщикам и интеграторам, 
а российским структурам зарубеж-
ных вендоров.

Так уже происходит. Например, 
в мае арбитражный суд наложил 
арест на счета ООО «Делл» (структура 
американской Dell) по иску «Талме-
ра» (см. „Ъ“ от 6 мая), а 17 июня в рам-
ках этого дела удовлетворил пре-
тензии российского интегратора 
и постановил взыскать с поставщи-
ка 778,5 млн руб. В то же время растет 
и число исков со стороны бизнеса 
и индивидуальных предпринимате-
лей к магазинам электроники по ис-
полнению обязательств по догово-
рам поставок (см. „Ъ“ от 14 декабря).

Число судебных разбирательств, 
связанных с отказом иностранных 
поставщиков оборудования испол-
нять обязательства, включая иски 
конечных потребителей к дистрибу-
торам, растет, говорит партнер Pen & 
Paper Екатерина Токарева. «Мы уже 
ведем значительное количество 
процессов, связанных с уходом ино-
странных IT-компаний, и оно будет 
расти»,— отмечает она.

По Гражданскому кодексу РФ 
лицо, не исполнившее или ненад-
лежащим образом исполнившее 
обязательство при осуществлении 
предпринимательской деятель-

ности, не несет ответственности, 
если докажет, что это оказалось не-
возможным в силу обстоятельств 
непреодолимой силы, объясняет 
госпожа Токарева. «К таким обстоя-
тельствам можно отнести текущие 
санкции в том объеме, в котором 
они введены. Но однозначной су-
дебной практики нет, в каждом кон-
кретном случае дистрибутору при-
ходится доказывать, что санкции 
стали таким непреодолимым обсто-
ятельством»,— говорит она.

В крупном интеграторе «Крок» 
считают, что инициатива ОПИ «по-
может защитить интересы россий-
ских IT-компаний, добросовестно 
исполняющих свои обязательства 
и принимающих меры по поддер-
жке своих заказчиков». В Минпром-
торге, впрочем, не считают целесо-
образным освобождать российские 
компании от ответственности перед 
заказчиками даже в условиях, когда 
иностранные партнеры прекратили 
сотрудничество. «В случае с парал-
лельным импортом наша позиция 
всегда одна — техническая поддер-
жка и гарантийное обслуживание 
электронной продукции осуществ-
ляются ее поставщиком или продав-
цом»,— отмечают там.

Никита Королев

Интеграция тут неуместна
Поставщиков зарубежных IT-решений хотят освободить от ответственности

Как стало известно „Ъ“, Минпри-
роды отказалось повторно рас-
сматривать заявку ЛУКОЙЛа 
на участок «Надежда» на Балтике 
в прежнем виде после того, как 
правительство ее вернуло в ми-
нистерство. Вместо этого Мин-
природы предложило компа-
нии отправить в Роснедра обо-
сновывающие материалы с из-
менением границ участка, что-
бы исключить возможность на-
несения вреда нацпарку «Курш-
ская коса». Новый приказ об ох-
ранной зоне нацпарка вступил 
в силу лишь в этом году, что ста-
ло поводом для отказа компании 
в лицензии. По мнению юри-
стов, после отправки новых до-
кументов ЛУКОЙЛу будут необхо-
димы новые согласования с ве-
домствами.

По данным „Ъ“, Минприроды 
считает, что ЛУКОЙЛ вправе повтор-
но отправить заявку в Роснедра на 
предоставление участка «Надежда» 
в Балтийском море, уточнив гра-
ницы участка. Об этом сообщает-
ся в письме замглавы Минприроды 
Дмитрия Тетенькина в адрес нефте-
компании, его содержание переска-
зывают собеседники „Ъ“ в отрасли. 
Из документа следует, что ЛУКОЙЛ 
должен представить в агентство обо-
сновывающие материалы и скоррек-
тировать границы участка, чтобы 
они не накладывались на охранную 
зону нацпарка «Куршская коса».

Дело в том, что проект распоря-
жения о предоставлении ЛУКОЙ-
Лу участка «Надежда» был направ-
лен Минприроды в правительство 

в августе 2021 года и согласован со 
всеми профильными ведомствами, 
а приказ об охранной зоне нацпарка 
«Куршская коса» был зарегистриро-
ван в Минюсте лишь в сентябре 2022 
года. ЛУКОЙЛ в течение шести лет 
добивается получения лицензии на 
«Надежду», находящуюся в пределах 
12 миль от берега (территориальное 
море), правила предоставления таких 
лицензий вступили в силу в 2020 году.

Письмо Минприроды было на-
правлено в ответ на ноябрьское об-
ращение главы ЛУКОЙЛа Вадима 
Воробьева, в котором он просил ви-
це-премьера Викторию Абрамченко 
поддержать «возобновление работы 
над проектом распоряжения» о пре-
доставлении нефтекомпании участка 
«Надежда». ЛУКОЙЛ обратился в пра-
вительство после того, как осенью оно 
без объяснений причин вернуло про-
ект распоряжения в Минприроды (см. 
„Ъ“ от 11 октября). В секретариате ви-
це-премьера Виктории Абрамченко 
подтвердили „Ъ“ получение письма 
ЛУКОЙЛа. Там пояснили, что ранее 
документы были возвращены в Мин-
природы, так как при принятии реше-
ния о выделении участка необходимы 
заключения об исключении вероят-
ности нанесения ущерба Куршской 
косе. Комментарий ЛУКОЙЛа и Мин-
природы получить не удалось.

ЛУКОЙЛ — единственная компа-
ния, кто разрабатывает морские ме-
сторождения на Балтике. В 2021 году 
там было добыто 216 тыс. тонн неф-
ти. В 2023–2025 годах ЛУКОЙЛ пла-
нирует пробурить две скважины на 
участках «Балтийский» и D6-южный, 
а также ввести в разработку D33. 

Согласно приказу Минприроды 
России от 27 апреля 2022 года №306, 
охранная зона образована в прилега-
ющей к западному побережью Курш-
ской косы части 12-мильной зоны 
внутренних морских вод и террито-
риального моря Российской Федера-
ции, отмечает руководитель дирек-
ции юридической фирмы Vegas Lex 
Кирилл Никитин. При этом прави-
ла создания охранных зон устанав-
ливают лишь минимальные разме-
ры охранной зоны национальных 
парков — 1 км, не ограничивая ее 
максимальный размер. При опре-
делении границ охранной зоны 
и установлении ее режима Минпри-
роды должно было учесть нахожде-
ние на территории, планируемой 
для создания охранной зоны, место-
рождений и проявлений полезных 
ископаемых, отмечает юрист. По его 
мнению, при создании охранной 
зоны Минприроды не могло не знать 
о существовании спорного месторо-
ждения. В случае если наложение 
границ будет подтверждено в уста-
новленном порядке, полагает он, 
возникает вопрос об обоснованнос-
ти и правомерности создания охран-
ной зоны в утвержденных Минпри-
роды текущих границах и режиме. 
Изменение обосновывающих ма-
териалов и корректировка границ 
испрашиваемого участка недр по-
требуют внесения изменений в ука-
занные проекты, отмечает господин 
Никитин: вероятно, это станет осно-
ванием для направления изменен-
ных проектов на новое согласование 
профильных ведомств.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ не отпускает «Надежду»
Компания пытается вновь побороться за участок на Балтике

ОАО РЖД получит бюджетные средства для нара-
щивания парка универсальных платформ в рас-
поряжении своей дочерней Федеральной грузо-
вой компании. Всего компания получит около 
21 млрд руб. в 2023 году, что позволит закупить 
около 5 тыс. единиц этого типа подвижного со-
става. Универсальные платформы используют-
ся для перевозки длинномерных грузов, метал-
локонструкций, колесной и гусеничной техники. 
В этом году спрос вырос прежде всего по послед-
ним двум категориям, и, возможно, в следую-
щем году, ожидают аналитики, он будет расти. Те-
кущая закупка приведет рынок в баланс, но уже 
в 2024 году предстоит масштабное списание это-
го вида парка.

Правительство профинансирует расширение пар-
ка универсальных платформ. По проекту постановле-
ния, опубликованному Минтрансом на regulation.gov.
ru, в 2023 году предусмотрен бюджетный взнос в разме-
ре 20,8 млрд руб. в уставный капитал ОАО РЖД. Монопо-
лия, в свою очередь, внесет эти средства в уставный ка-
питал дочерней Федеральной грузовой компании (ФГК) 
для закупки «подвижного состава у единственного по-
ставщика универсальных платформ модели 13-192-01».

Речь идет об универсальных платформах с грузоподъ-
емностью 72 тонны производства Уралвагонзавода (УВЗ), 
пригодных для перевозки длинномерных грузов, метал-

локонструкций, колесной и гусеничной техники. Прей-
скурантная цена платформы на УВЗ составляет 4,2 млн 
руб. без НДС, говорит глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, что означает, что с учетом масштаба за-
каза на эти средства может быть закуплено 4–4,5 тыс. 
единиц. В ФГК от комментариев, под какие грузы запла-
нирована закупка и будет ли она представлять собой по-
полнение или обновление парка, отказались.

Коммерческий сегмент рынка универсальных плат-
форм периодически страдает от привлечения этого парка 
для выполнения государственных задач. Так, весной 2021 
года производители сельхозтехники испытали дефицит 
платформ для вывоза своей продукции с заводов накану-
не посевной из-за их оттока для перевозок негражданской 
техники (см. „Ъ“ от 29 марта 2021 года). В этом году был слу-
чай полного выхода крупного собственника универсаль-
ных платформ из этого сегмента, из-за того что парк рек-
визируют на государственные нужды (см. „Ъ“ от 5 апреля).

Самый масштабный фактор роста спроса на универ-
сальные платформы, говорит господин Бурмистров,— пе-
ревозки техники, которые сейчас существенно возросли, 
причем вопрос массового обновления парка универсаль-
ных платформ, которыми оперирует ФГК, обсуждается 
много лет и с учетом запланированного масштабного спи-
сания парка сейчас уже не терпит отлагательств. Позитив-
ным моментом является то, что решено закупать иннова-
ционный парк, отмечает господин Бурмистров. Он также 

отмечает, что в 2023 году платформы будут востребованы 
и для растущих перевозок тракторов и комбайнов.

Парк универсальных и специализированных плат-
форм (без учета фитинговых и лесовозных) на 1 октября 
составлял около 51,6 тыс. ФГК закупила в 2022 году около 
2 тыс. типовых универсальных платформ на «Алтайваго-
не» и примерно 500 — у «Трансмашхолдинга», добавляет 
господин Бурмистров. Если ФГК в 2023 году закупит бо-

лее 4 тыс. инновационных платформ, то основной спрос 
с учетом возросших потребностей на 2023–2024 годы бу-
дет удовлетворен. В то же время с учетом того, что до 
2024 года может быть списано около 14 тыс. универсаль-
ных платформ, приобретает актуальность вопрос их мо-
дернизации с продлением срока службы, который сей-
час разрешен до 64 лет.

Наталья Скорлыгина

ФГК получит универсальные платформы
Бюджет предоставит средства на закупку 4,5 тыс. штук

Как полагает старший дирек-
тор по корпоративным рейтингам 
«Эксперт РА» Игорь Смирнов, един-
ственным перспективным решени-
ем выглядит попытка добиться ре-
гистрации иска российских юрлиц 
в судах иностранной юрисдикции.

И ЕС, и Великобритания недавно 
разъяснили, что право на судебную 
защиту незыблемо, и даже подстан-
ционным лицам не может быть от-
казано в доступе к правосудию, гово-
рит господин Кульков: «Несмотря на 
это, среди юристов существует устой-
чивое мнение, что дорога в западные 
суды для российских лиц, тем более 
подсанкционных, закрыта». Предсе-
датель коллегии адвокатов А1 Алек-
сандр Заблоцкис согласен, что «судить-
ся с должниками в западных судах 
сейчас сложно и малоперспективно».

Управляющий партнер фирмы 
«Кульков, Колотилов и партнеры» 
Максим Кульков считает, что струк-
тура «Ростеха» подавала иск исхо-
дя из нового положения АПК РФ 
(ст. 248.1), которое позволяет рос-
сийским подсанкционным лицам 
обращаться в российский суд, даже 
если в договоре поставки предусмо-
трен зарубежный суд или арбитраж. 
Логика иска ему не ясна, поскольку 

«принятое в РФ решение не будет ис-
полнено нигде, кроме Белоруссии». 
Единственным объяснением может 
быть наличие имущества ответчи-
ка в России. Но, под данным Игоря 
Смирнова, у Airbus в РФ не было ак-
тивов, которые можно было бы замо-
розить в качестве обеспечения.

Айгуль Абдуллина

Авансы растворились 
в воздухе

Мы обеспокоены условиями 
технического обслуживания 

(в России.— „Ъ“),  
поскольку на самом деле 

самолеты много летают.  
Из-за санкций мы не можем 

по-настоящему 
контролировать  

и поддерживать наших 
клиентов так, как мы это 

делаем в обычное время
— Гийом Фори, 

глава Airbus, 28 октября

Ц И Т А Т Ас7
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По данным „Ъ“, китайский про-
изводитель электроники Huawei  
закрывает в РФ подразделение 
корпоративных продаж систем 
хранения данных и телекомму-
никационного оборудования. 
В нем работали около 2 тыс. че-
ловек, которым предложено пе-
ревестись в страны СНГ или уво-
литься. Но поставщик сохраняет 
в России центры разработок пер-
спективных технологий. Постав-
ки оборудования Huawei сохра-
нятся через параллельный им-
порт, считают участники рынка, 
а техподдержку возьмут на себя 
дистрибуторы, которые наймут 
уволенных специалистов. 

Источник „Ъ“ на рынке расска-
зал, что с 1 января Huawei закрыва-
ет подразделение Enterprise Business 
Group, которое отвечало за поставку 
решений в области информацион-
но-коммуникационных технологий 
(ИКТ, системы хранения данных, те-
лекоммуникационное оборудова-
ние и др.) для корпоративных кли-
ентов. По его словам, часть сотруд-
ников получила предложения пере-
вестись в страны СНГ, другие будут 
уволены. Собеседник „Ъ“, близкий 
к компании, подтверждает, что боль-
шая часть сотрудников покидает по-
дразделение, но офис сохранится 
номинально: «Компания готова вер-

нуться, если активные боевые дейст-
вия на Украине прекратятся». Всего 
продажами ИКТ-решений в РФ зани-
малось порядка 2 тыс. человек, гово-
рит источник „Ъ“.

Офисы продаж Huawei, вклю-
чая Enterprise Business Group, нахо-
дятся в Москве, следует из данных 

официальной страницы компании 
на сайте HeadHunter. По словам со-
беседника „Ъ“, Huawei сохраняет 
в РФ центры исследований и разра-
боток (R&D, расположены в Москве, 
Санкт-Петербурге, Нижнем Новгоро-
де и Новосибирске; занимаются раз-
работкой технологий стандарта свя-
зи 5G, технологией обработки и гене-
рации речи, компьютерным зрени-
ем, системами дополненной и вир-
туальной реальности, машинным 
обучением и т. д.). В ноябре «Ведомо-

сти» сообщали, что Huawei разделяет 
Enterprise на страны СНГ и РФ.

Решение Huawei связано с риска-
ми вторичных санкций, так как обо-
рудование может использоваться 
в госсекторе, утверждает собеседник 
на телекоммуникационном рынке. 
По его словам, продукция, ввезен-
ная через параллельный импорт, мо-
жет иметь ограничение в работе соф-
та для региона, поэтому присутствие 
Huawei на рынке ИКТ-решений «по-
степенно будет сокращаться». Источ-
ник „Ъ“ уточнил, что компания со-
храняет в РФ бизнес продаж потре-
бительской электроники (смартфо-
ны, ноутбуки и др.) и мобильных 
сервисов AppGallery. В Huawei отка-
зались от комментариев.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Техкомпания Хуавей» принад-
лежит голландской Huawei 
Technologies. Выручка от продаж 
ООО в 2021 году составила 112 млрд 
руб., чистая прибыль — 3,9 млрд руб. 
Доходы глобальной Huawei от на-
правления Enterprise составляли 
102,4 млрд юаней (876 млрд руб.), 
или 16,1% от общей выручки компа-
нии, следует из ее отчетности. Собе-
седники „Ъ“ говорят, что доля рос-
сийского бизнеса в общих доходах 
компании составляла не более 2%.
После начала военных действий 

на Украине большинство крупных 

поставщиков ИКТ-решений офици-
ально прекратили продажи в РФ. Сре-
ди них — Dell, HP, Hitachi и др. Руко-
водство Huawei никаких заявлений 
не делало, но поставки также заморо-
зило. В результате по итогам года про-
дажи на российском рынке СХД про-
сели на 30–50%, а цены увеличились 
на 50% (см. „Ъ“ от 12 декабря).

Расформирование офиса Hua-
wei по продаже и поддержке корпо-
ративного направления приведет 
к тому, что покупать оборудование 
будет сложнее, поскольку «парал-
лельный импорт не может обеспе-
чить необходимую скорость и ассор-
тимент», считает первый вице-пре-
зидент по технологиям МТС Павел 
Воронин. Однако он отмечает, что 
оборудование Huawei продолжает 
работать в РФ, а поддержкой могут 
заняться отечественные компании: 
«В любом случае, уже есть проекты 
по переходу на отечественное обо-
рудование».

С технической поддержкой про-
блем не будет, рынок «приспособил-
ся к ситуации», полагает директор 
компании «Промобит» Максим Копо-
сов: «Поддержка оборудования про-
изводится дистрибуторами, которые 
в момент ухода иностранных компа-
ний нанимали их сотрудников».

Тимофей Корнев,  
Юлия Тишина

Huawei повела себя некорпоративно
Поставщик расформировал одно из российских подразделений

В ГК «Шоколадница» согласны, 
что год для рынка снова был не са-
мым простым, потому динамика за-
крытий могла возрасти. Сама группа 
в этом году открыла более 20 новых 
заведений, в основном собствен-
ных, а закрытия были минимальны-
ми и связанными с неэффективно-
стью точек в конкретных локациях.

Директор направления стрит-ри-
тейла NF Group Ирина Козина гово-
рит, что в Москве на центральных 
торговых улицах за январь—ноябрь 
2022 года открылся 91 ресторан про-
тив 116 заведений в 2021 году. Наи-
большее число открытий пришлось 
на ресторанную группу Pinskiy & 
Co, отмечает она. По словам госпо-
жи Козиной, клиенты заведений 
высокого ценового сегмента мало 
зависят от внешних факторов, а кон-
куренция среди таких ресторанов 
ниже. Основатель проекта StrEat 
Максим Попов говорит, что откры-
вают заведения в Москве две-три ре-
сторанные группы, а большинство 
выжидают.

Президент Федерации ресторато-
ров и отельеров Игорь Бухаров под-
черкивает, что данные одного серви-
са не позволяют оценить общей кар-
тины. По его словам, в подавляющем 
большинстве случаев заведения за-
крываются из-за неверно выбран-
ных локаций, неспособности дого-
вориться с арендодателями, ошибок 
в управлении и многих других при-

чин. Ирина Козина добавляет, что 
часть рестораторов, вероятно, не смо-
гла приспособиться к новым услови-
ям, в том числе связанным с пере-
стройкой меню и закупкой сырья.

Артем Ломизе говорит, что в «Мо-
ремании» стало уделяться больше 
внимания расположению потенци-
альных объектов, так как цена невер-
но подобранной локации «крайне 
высока». В ГК «Шоколадница» в 2023 
году планируют открывать новые ко-
фейни по ранее намеченному графи-
ку. Как отмечает Максим Попов, вос-
становление темпов открытий воз-
можно после периода относитель-
ной стабильности.

Анатолий Костырев,  
Алина Савицкая,  
Александра Мерцалова

Из кафе  
выносят столики
с1

На новой неделе сразу четы-
ре эмитента проведут размеще-
ния юаневых облигаций. Наря-
ду с «Русалом», у которого уже об-
ращается ряд выпусков, облига-
ции в китайской валюте впер-
вые предложат ГМК «Нориль-
ский никель», Альфа-банк и МФК 
«Быстроденьги». Массовый вы-
ход эмитентов может потребо-
вать от них дополнительную пре-
мию в борьбе за инвесторов.

ГМК «Норильский никель» и Аль-
фа-банк 19 декабря проведут дебют-
ные выпуски облигаций, номини-
рованных в юанях. «Норникель» со-
берет заявки на трехлетние обли-
гации объемом 4 млрд CNY, ставка 
будет привязана к значению годо-
вой Loan Prime Rate плюс премия не 
выше 0,2%. Банк предложит инвес-
торам двухлетние бумаги объемом 
не более 2 млрд CNY под 4–4,1% го-
довых. Во вторник, 20 декабря, еще 
один дебютант — МФК «Быстродень-
ги» будет собирать книгу на бумаги 
сроком 3,5 года и объемом 17,5 млн 
CNY с доходностью 8% годовых. В чет-
верг с выпуском биржевых юаневых 
облигаций выйдет «Русал», который 
предложит инвесторам трехлетние 
бумаги на 1 млрд CNY с купоном 4,1–
4,25% годовых.

Столь интенсивно эмитенты не 
выходили на рынок за юанями ни 
разу с июля, когда такие бумаги по-
явились впервые. С тех пор юане-
вые облигации разместили «Ру-
сал», «Полюс», ХК «Металлоинвест», 
«Роснефть», «Сегежа групп», ЕАБР 

и «Южуралзолото». Всего было про-
ведено десять размещений класси-
ческих облигаций на общую сумму 
34,7 млрд CNY, причем на ноябрь 
пришлось три размещения таких 
облигаций «Эмитенты массово выш-
ли на облигационный рынок под ко-
нец года. При этом активность харак-
терна для всех эшелонов и сегментов 
российского облигационного рын-
ка, а не только для размещений в юа-
нях»,— отмечает глава департамен-
та рынков долгового капитала BCS 
Global Markets Денис Леонов.

Эксперт подчеркивают интерес 
к облигациям в юанях не только ком-
паний реального сектора, но и участ-
ников финансового рынка. «На фоне 
дедолларизации экономики РФ и пе-
рехода внешнеэкономической дея-
тельности на юани банкам нужны 
пассивы в этой валюте для финан-
сирования компаний реального сек-
тора посредством их кредитования 
или покупки их облигаций, номи-
нированных в китайской валюте»,— 

отмечает глава «Арикапитала» Алек-
сей Третьяков. «Мы видим растущий 
спрос корпоративных клиентов на 
кредитование в юанях и хотим под-
крепить его более длинными пасси-
вами»,— пояснил интерес к новым 
бумагам представитель Альфа-бан-
ка. К тому же в банке видят интерес 
клиентов-физлиц к продуктам, но-
минированным в юанях,— депози-
там и накопительным счетам, а обли-
гации станут новым решением.

В случае МФК «Быстроденьги» 
средства будут конвертированы в ру-
бли и использованы для развития 
бизнеса, сообщил гендиректор ГК 
Eqvanta Андрей Клейменов. «Валют-
ный риск будем хеджировать, поэ-
тому юаневым этот долг для компа-
нии будет лишь формально»,— отме-
тил он. Это не что иное, как попытка 
осуществить заимствования в валю-
те с более низкой номинальной став-
кой, считают аналитики.

По словам руководителя отдела 
аналитики долгового рынка «Ренес-

санс Капитала» Алексея Булгакова, 
по уже находящимся в обращении 
выпускам бондов в CNY номиналь-
ные доходности где-то на 700 б. п. 
ниже, чем доходности по бондам 
тех же эмитентов в рублях. С учетом 
конвертации в рубли и последующе-
го хеджа валютного риска стоимость 
заимствования, как считает анали-
тик УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Артем Аутлев, может составить око-
ло 17%, что входит в диапазон ставок 
купонов по рублевым размещениям 
ВДО. Поэтому он считает, что основ-
ная цель компании — привлечь фи-
нансирование. «Компании из секто-
ра высокодоходных облигаций сей-
час испытывают проблемы со спро-
сом при размещении бумаг. Разме-
щение облигаций в юанях, по мне-
нию компании, должно привлечь 
инвесторов, так как сейчас облига-
ции в юанях — хайповая тема»,— от-
мечает господин Аутлев.

Выход на рынок сразу нескольких 
эмитентов может породить некото-
рую борьбу за инвестора и привес-
ти к предоставлению премии к теку-
щим уровням, считает начальник от-
дела анализа долгового рынка «От-
крытие Инвестиции» Владимир Ма-
линовский. Доходности в юаневых 
облигациях на российском рынке 
занижены, полагает он, и по мере на-
сыщения новыми выпусками их до-
ходность будет сближаться с доходно-
стью долларовых облигаций, кото-
рая сейчас составляет 5–6% годовых.

Виталий Гайдаев,  
Полина Трифонова

Юани сообразят на четверых
Компании и банки наращивают заимствования в китайской валюте

Российскому менеджменту 
французской парфюмерно-кос-
метической сети L’Occitane, кото-
рый летом этого года сменил вы-
вески магазинов на «Л’Окситан», 
пришлось зарегистрировать но-
вый бренд — SoBeautiful. По ин-
формации „Ъ“, это было требо-
ванием головной компании. 
 Переименование торговых то-
чек может привести к поте-
ре 15% лояльных покупателей, 
 предупреждают эксперты.

Магазины созданного во Франции 
парфюмерного бренда L’Occitane 
в РФ, которые после начала военных 
действий на Украине поменяли вы-
вески на «Л’Окситан», могут быть пе-
реименованы в SoBeautiful. Россий-
ское юридическое лицо компании 
в начале декабря подало заявки на 
регистрацию товарных знаков So-
Beautiful и «СоуБьютифул», обнару-
жил „Ъ“ в базе Роспатента. Это же 
название встречается в нескольких 
разделах на сайте российского ин-
тернет-магазина ритейлера, а также 
в доменах электронных адресов со-
трудников компании. В «Л’Окситан 
Рус» не ответили на запрос „Ъ“.

Открытие магазинов под выве-
ской на кириллице в российском по-
дразделении L’Occitane объясняли 
отделением представительства сети 
в РФ от головной структуры. По дан-
ным ЕГРЮЛ, с июня 2022 года 31% 
в российском юрлице принадлежит 
гендиректору «Л’Окситан Рус» Рос-
тиславу Петровичу, по 23% —Ната-
лье Милехиной, Ольге Сабировой 
и Алексею Шумакову. Все доли в ком-
пании находятся под обременени-
ем, залогодержателем выступает 
прошлый собственник — L’Occitane 
International S.A.

По данным источника „Ъ“ на рын-
ке ритейла, головная структура сети 
оказалась недовольна брендингом 
на кириллице. Поэтому, по его сло-
вам, было принято решение найти 
другое название, которое напрямую 
не ассоциировалось бы с L’Occitane.

• L’Occitane International S.A. зареги-
стрирована в Люксембурге. «Л’Окси-
тан Рус» включает три бренда: 
L’Occitane en Provence, Erborian 
и Elemis. На начало 2022 года у компа-
нии работало 112 магазинов в круп-
ных городах РФ. По данным «СПАРК-
Интерфакс», выручка ООО «Л’Окси-

тан Рус» в 2021 году выросла 
на 25,6%, до 5,4 млрд руб., чистая 
прибыль — на 22,7%, до 583,9 млн руб.
Исполнительный директор Ас-

социации производителей парфю-
мерии, косметики, товаров быто-
вой химии и гигиены Петр Бобров-
ский не исключает, что после пере-
именования «Л’Окситан» потеряет 
часть клиентов, так как они не будут 
связывать новое название с преж-
ним брендом и решат, что компания 
ушла с рынка. По оценке главы ри-
тейл-департамента CORE.XP Марины 
Малахатько, в ситуациях вынужден-
ного ребрендинга компании теря-
ют до 15% покупателей. Но реальная 
ситуация будет зависеть от того, на-
сколько сильно изменится ассорти-
мент и оформление магазинов, уточ-
няет она. К тому же, добавляет экс-
перт, продукция L’Occitane продает-
ся и в мультибрендовых магазинах.

В случае запрета на использова-
ние отдельных элементов оформле-
ния магазинов российской компа-
нии придется менять интерьер и са-
мих торговых точек, говорит эксперт 
Franshiza.ru Анна Рождественская. 
В этом случае для сохранения лояль-

ности покупателей ритейлеру при-
дется инвестировать значительные 
средства в маркетинг и рекламу, до-
бавляет Петр Бобровский.

Марина Малахатько считает, что 
после переименования магазины 
станут мультибрендовыми. Однако 
остается вопрос, какую часть преж-
них клиентов удастся сохранить 
и получится ли привлечь новых, до-
бавляет Петр Бобровский.

На месте магазинов сетей, уходя-
щих с российского рынка, как пра-
вило, открываются мультибрендо-
вые торговые площадки со схожим 
ассортиментом. Так, турецкая FLO 
Retailing запустила на месте магази-
нов Reebok точки со спортивной об-
увью Sneaker Box. А Inventive Retail 
Group заменила сертифицирован-
ные торговые точки Lego магазина-
ми «Мир кубиков» с конструкторами 
разных брендов. На косметическом 
рынке заметным примером стал за-
пуск совладельцем российского по-
дразделения Lush Дмитрием Азаро-
вым новой сети Oomph на месте ма-
газинов британского бренда со схо-
жим ассортиментом.

Алина Савицкая

И так красиво
L’Occitane переименуется в России в SoBeautiful

VK получила контроль в ком-
пании креативного продюсе-
ра Comedy Club Production Вя-
чеслава Дусмухаметова Medi-
um Quality, которая занимается 
выпуском популярных шоу для 
YouTube. Студия будет делать 
новый эксклюзивный контент 
для видеоплатформ холдинга, 
но выпуск текущих шоу продол-
жит. Medium Quality сделка по-
зволит развивать производст-
во после отключения монети-
зации на YouTube, а VK — при-
влечь новую аудиторию, счита-
ют эксперты. Источники „Ъ“ го-
ворят, что студия получит зна-
чительный бюджет на произ-
водство при жестких показате-
лях эффективности, которые 
повлияют на итоговую сумму 
сделки.

Источники „Ъ“ на медиарынке 
рассказали, что VK закрыла сделку 
по покупке контрольной доли в сту-
дии Medium Quality креативного 
продюсера Comedy Club Production 
(входит в холдинг «Газпром-медиа») 
Вячеслава Дусмухаметова. Перегово-
ры стартовали еще до начала воен-
ных действий на Украине, говорит 
один из собеседников „Ъ“.

«Исходно владелец хотел полу-
чить за актив несколько миллиар-
дов рублей, но оценка даже тогда 
была сильно выше рынка»,— гово-
рит источник „Ъ“. Он утверждает, 
что прямо сейчас в сделке нет денеж-
ной составляющей: господин Дус-
мухаметов получит «значительную 
сумму на производство», а заклю-
чительная оплата доли в компании 
определится в течение нескольких 
лет с учетом выполнения ряда ус-
ловий. Другой источник „Ъ“, знако-
мый с деталями сделки, подтвержда-
ет, что она включает «инвестиции 
в производство новых шоу», а также 
«выполнение жестких KPI по ключе-
вым метрикам, в том числе по прос-
мотрам». В VK отказались от коммен-
тариев, в Comedy Club Production не 
ответили.

В таких проектах покупается 
в первую очередь экспертиза коман-
ды и продюсеров, в конкретном слу-
чае — господина Дусмухаметова, 
объясняет „Ъ“ собеседник на рын-
ке. По его словам, продюсеры Come-
dy Club, работающие на «Газпром-ме-
диа», давно хотели «делать что-то без 
ТНТ», и VK дала на это бюджет, «в ре-
зультате Слава (Дусмухаметов.— „Ъ“) 
продолжит делать контент для те-
леканалов ГПМХ, а диджитал-кон-
тент — для платформ VK».

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Медиум Кволити Продакшен» 
зарегистрировано в 2018 году, в его 

штате 33 человека, выручка по ито-
гам 2021 года — 1,1 млрд руб., чистая 
прибыль — 132 млн руб. Medium 
Quality выпускает YouTube-проекты 
«Что было дальше?» (на канал про-
екта Labelcom подписано более 
7,5 млн человек, но шоу не выхо-
дит с января), Big Russian Boss Show 
(2,7 млн), «Я себя знаю!» (1,4 млн), 
«Внутри Лапенко» (3,1 млн) и др. 
В 2021 году компания запустила ви-
деостриминговую платформу The 
Hole для YouTube-шоу в мобильном 
формате. Перейдет ли VK библио-
тека контента и The Hole, источни-
ки „Ъ“ не говорят. Один из них уточ-
нил, что выпуск текущих шоу про-
должится.

VK на протяжении 2022 года ак-
тивно занималась подготовкой 
к масштабному запуску платформы 
«VK Видео». Сделка с Medium Qual-
ity позволит холдингу усилить по-
зиции на рынке видеоконтента, 
считает один из собеседников „Ъ“. 
«Для Medium Quality это возмож-
ность развивать производство, по-
сле того как YouTube фактически за-
крыл монетизацию в РФ, а для VK — 
возможность привлечь новую ау-
диторию»,— полагает он. По дан-
ным VK, среднесуточное количест-
во просмотров на платформе видео-
технологий VK (видео в «ВКонтакте», 
«Одноклассниках» и «VK Клипы») за 
одиннадцать месяцев увеличилось 
на 49%, до 2,75 млрд.

Сейчас все контентные сделки 
очень эффективны для монетиза-
ции, говорит глава рекламного по-
дразделения Start Ads Алексей Бо-
ков. «На место любого западного ре-
кламодателя пришли три местных 
бренда. А VK — главная площадка 
для размещения»,— отмечает он. 
Покупается контент и его произво-
дители с уже сложившейся расту-
щей аудиторией, что даст хорошую 
синергию, считает продюсер, совла-
делец компании «Наше кино» Мак-
сим Рогальский.

При этом старая библиотека Me-
dium Quality фактически не пред-
ставляет ценности для VK, считает 
источник „Ъ“ на рынке. «Аудитории 
такие шоу интересны в моменте, 
они быстро теряют популярность, 
кроме того, в части проектов был до-
статочно жесткий юмор, что по ны-
нешним меркам может вызывать 
вопросы»,— говорит он. Еще одна 
проблема, по его словам, в том, что 
часть известных персонажей уже 
покинули проекты Medium Quality, 
поэтому продюсерам придется ис-
кать новых.

Юлия Тишина,  
Валерия Лебедева,  
Никита Королев

VK привлекло  
«среднее качество»
Холдинг купил производителя шоу  
для YouTube

В сфере общепита  
нет глобальной  

цепочки банкротств
— Виктор Евтухов,

замглавы Минпромторга,  
в июле 2020 года

Ц И Т А Т А

102,4 миллиарда 
 юаней составили  
доходы Huawei от кор
поративных продаж 
 оборудования по всему  
миру в 2021 году

Объем размещения 
(млрд CNY)

Количество 
выпусков (шт.)

КРУПНЕЙШИЕ ЭМИТЕНТЫ ОБЛИГАЦИЙ В ЮАНЯХ
ИСТОЧНИКИ: МОСКОВСКАЯ БИРЖА, ОТЧЕТНОСТЬ ЭМИТЕНТОВ.

«Русал»*

«Роснефть»

«Полюс»

«Металлоинвест»**

«Норильский никель»**

Альфа-банк**

ЕАБР

19,9

15

4,6

3

3
2

1,9

*С УЧЕТОМ КОММЕРЧЕСКИХ ОБЛИГАЦИЙ 
   И ПЛАНИРУЕМОГО ВЫПУСКА. 

**С УЧЕТОМ ПЛАНИРУЕМОГО ВЫПУСКА. 
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16 декабря, в день рождения Ро-
диона Щедрина, на сцене Мари-
инского театра прошел балетный 
вечер из его произведений: веч-
ный хит Майи Плисецкой — «Кар-
мен-сюиту» в постановке Аль-
берто Алонсо — исполнил балет 
Мариинки во главе с Дианой Виш-
нёвой, премьеру «Озорных часту-
шек», не видевших сцену больше 
полувека, показал Театр имени 
Якобсона. Из Санкт-Петербурга — 
Татьяна Кузнецова.

изнь театрально-
го наследия Родиона Щедрина поде-
лилась надвое. Большой театр, кото-
рый в 1960–1980-е годы регулярно 
представлял премьеры щедринских 
опер и особенно балетов, юбилей 
композитора практически не заме-
тил. Из репертуара тех лет москви-
чи сохранили лишь «Кармен-сюи-
ту», но и ей в юбилейные дни места 
в афише не нашлось. Зато Мариин-
ский театр, ставший в последние де-
сятилетия для Щедрина родным до-
мом, устроил на своих трех сценах 
двухнедельный фестиваль, пред-
ставив на нем c дюжину произведе-
ний композитора. А сам день рожде-
ния отметил премьерой. Правда, 
не собственной: на исторической 
сцене Мариинского театра труппа 
Санкт-Петербургского театра бале-
та имени Леонида Якобсона показа-
ла «Озорные частушки» в постановке 
Вячеслава Самодурова.

Впервые «Озорные частушки» 
станцевали как раз в Мариинке 
(в те времена — Театре имени Киро-
ва) в середине 1960-х под названием 
«Малявинские бабы», причем этот де-
вятиминутный концерт для оркес-
тра, написанный Щедриным в 1963 
году, поставил не кто иной, как Лео-
нид Якобсон. От тех «Баб» не осталось 
и следа, а следующие полвека эту 
стремительную, жизнерадостную 
музыку балет не жаловал, несмотря 
на то что сам Щедрин, описывая ее, 
явно имел в виду танец: «В „Озорных 
частушках“, задуманных как вирту-
озное оркестровое сочинение, затра-
гивается лишь одна из сфер частуш-
ки — плясовая и шуточная». После 
Якобсона шутливо поплясать отва-
жилась московский балетмейстер На-

талья Рыженко: в ее телепостановке 
начала 1970-х артисты Большого во 
главе с Ниной Сорокиной и Юрием 
Владимировым выделывали такие 
виртуозные кренделя, замаскирован-
ные народным колоритом, какие ны-
нешним солистам и не снились.

К 90-летию Родиона Щедрина хо-
реограф Самодуров рискнул выта-
щить «Озорные частушки» из по-
лувекового забвения, придумав 
замечательный ход по превращению 
9-минутного номера в 18-минутный 
одноактный балет: музыку он повто-
рил дважды. Первая половина его 
«Озорных частушек» идет под рояль, 
вторая — во всей многокрасочности 
оркестра; первая рассчитана на семе-
рых солистов, во второй к ним присо-
единяется дюжина корифеев.

Задачу амбиционную и интерес-
нейшую — показать, как из зерен 
отдельных комбинаций прораста-
ет полнокровная хореографиче-
ская партитура,— Вячеслав Само-
дуров решил наполовину: первая, 
фортепианная, часть ему явно уда-
лась. Сцена между черными аванза-
навесом и задником, изрезанными 
на полосы, как лапша, открывает-
ся частями. На переднем плане по 
очереди освещаются проемы, в них 
каждый солист задает свою тему. 
Кто заполошно вертится, кто под-
прыгивает мячиком, кто нервно 
жестикулирует, якобы не контроли-
руя молотилку ног, а кто, повернув-
шись задом к зрителям и потешно 
раскорячив ноги, вперевалку уда-
ляется во тьму: частушки-то озор-
ные. Наивный пластический юмор, 
к которому любит прибегать хоре-
ограф Самодуров, здесь проявля-
ется чуть ли не в каждом эпизоде. 
Вот артист со всей решительностью 
пересекает освещенную площад-
ку, не замедляя шага. Другая, глядя 

в зал, несколько секунд настраива-
ется на танцевальный подвиг, что-
бы в итоге, махнув на танцы рукой, 
убежать с освещенного квадрата 
в спасительную тьму. Часто солист, 
исполнив что-нибудь серийно-за-
бористое, устало свешивает голову 

и руки и, пошатываясь на полусог-
нутых, удаляется с чувством испол-
ненного долга. В конце первой ча-
сти все семеро, вконец обессилев, 
валятся навзничь на авансцене.

Эта шутливая хореография 
и впрямь требует нешуточных сил 
и энергии. Плясовые частушки Ще-
дрина — сплошное аллегро, асимме-
тричное, пересыпанное синкопами, 

чреватое нежданными динамиче-
скими зигзагами — только повора-
чивайся. Музыкальная виртуозность 
провоцирует виртуозность хорео-
графическую: если уж пируэты, ан-
траша или туры в воздухе, так целая 
серия. По технике и выносливости 

солисты в основном выдержива-
ют девятиминутную гонку, но, ког-
да сцена все-таки освещается (хотя 
и скудно) и хореограф сводит соль-
ные партии в единовременном пля-
се, само изобилие голосов создает на 
сцене некоторую сумятицу. В первой 
части — довольно обаятельную.

Однако вторая — оркестровая — 
не выводит постановку на новый 

уровень, она лишь увеличивает ко-
личество действующих и суетящих-
ся лиц. Там, где раскорякой прогу-
ливались двое, во второй половине 
балета шастает шеренга из семи 
девиц, там, где вертелся и прыгал 
один солист, образуется перепляс 
на троих, и виртуозности на всех 
явно не хватает. Лучшим — действи-
тельно «оркестрованным» — эпизо-
дом стал стремительный па-де-катр, 
выросший из дуэта первой части: 
хореограф, сохранив комбинации, 
разделил их между тремя партне-
рами, рвущими друг у друга из рук 
летающую и вертящуюся волчком 
Аллу Бочарову.

Но балетмейстерской последова-
тельности Самодурову недостает: на 
полпути он заменяет хореографи-
ческую «оркестровку» разнообраз-
ными приемами, призванными со-
здать иллюзию кипящего действия. 
Запускает потешный паровозик из 
артистов, шаркающих на полусог-
нутых ногах; разбивает корифеев на 
тройки — каждая в своем углу сце-
ны со своей комбинацией. А под все 
ускоряющийся финал затевает «ша-
ри-вари» — так в 1970-е годы в ансам-
бле Моисеева называли поток трю-
ков или усложненных пробежек из 
кулисы в кулису. Композиционный 
хаос усугубляют костюмы: художни-
ца Анастасия Нефедова постаралась 
сразить яркостью красок. Преобла-
дали ядовито-зеленый в сочетании 
с кроваво-красным и кукольные ро-
зово-голубые тона. У мужчин трени-
ки с лампасами часто дополнялись 
трусами-боксерами и широкими 
корсетами со шнуровкой; из-под 
пышных коротких платьиц женщин 
вылезали черные трико по колено. 
Особо актуально выглядели отсыл-
ки к Balenciaga, как раз сейчас пере-
живающей последствия рекламно-
го скандала: черные ремни-полосы, 
перечеркивающие грудь и торсы ар-
тисток в стиле садомазо, смотрелись 
пикантнее, чем такие же на плюше-
вых игрушках.

Впрочем, даже в таком убийствен-
ном для танца обмундировании ар-
тисты выглядели благообразно и не 
теряли дееспособности. Им, пожа-
луй, не хватало необходимой здесь 
душевной отвязности: то ли не при-
выкли озорничать, то ли не были 
уверены, что юмор хореографа дой-
дет до публики. Дошел все-таки. Но 
до музыки не дотянул.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Озорство — нестрашная сила
90-летие Родиона Щедрина в Мариинском театре

Хореографический юмор 
«Озорных частушек»  
опирается на контрасты 
бытового поведения  
и академизма исполнения 
ФОТО СВЕТЫ ТАРЛОВОЙ /  

ТЕАТР БАЛЕТА ИМ. Л.ЯКОБСОНА

В день 90-летия Родиона Щед-
рина — крупнейшего из совре-
менных композиторов и одного 
из ведущих российских музы-
кантов на протяжении более чем 
полувека — его хиты на сцене  
зала Чайковского исполнял  
Симфонический оркестр Мари-
инского театра под управлением 
Валерия Гергиева. Рассказывает  
Илья Овчинников.

ля Московской филармо-
нии, как и для Мариин-

ского театра, имя Родиона Щедри-
на — одно из самых дорогих. На 
филармонических сценах его сочи-
нения звучат более 65 лет, и имен-
но здесь многие из них исполнялись 
впервые, начиная с Первой симфо-
нии под управлением Натана Рах-
лина (1958). Свои новаторские фор-
тепианные концерты Щедрин играл 
с дирижерами Евгением Светлано-
вым и Геннадием Рождественским, 
Рождественский же представлял 
премьеры легендарных «Поэтории» 
на стихи Андрея Вознесенского 
с участием самого поэта и оратории 
«Ленин в сердце народном» с фи-
нальным соло Людмилы Зыкиной. 
Уже в новом тысячелетии впервые 
в России ряд сочинений Щедрина 
в зале Чайковского исполнили Вла-
димир Юровский и Валерий Гергиев.

Мариинский театр в последние 
полтора десятилетия стал «театром 
Щедрина»: здесь идут все его опе-
ры и многие балеты, для театра на-
писаны оперы «Левша» и «Рождест-
венская сказка», и сотрудничество 
продолжается. В эти дни в театре 
проходит фестиваль «Щедрин — 
90», и все же в день юбилея Валерий 
Гергиев и его оркестр выступили 
в Москве. Программа представила 
основные жанры творчества ком-
позитора, хотя хронологический ее 
охват был ограничен: поздний Ще-
дрин — отдельный необыкновенно 
интересный художественный мир, 
но уместить слишком много в один 
вечер невозможно. За исключени-
ем фрагмента «Ангел господень» из 

литургии «Запечатленный ангел» 
по Лескову (1988), проникновен-
но исполненного хором «Мастера 
хорового пения», все номера от-
носились к периоду 1956–1967 го-
дов, одному из наиболее успешных 
в творчестве Щедрина, хотя «оли-
цетворением успеха» его судьбу на-
зывают и в XXI веке.

По масштабу личности, по объ-
ему и разнообразию написанного, 
по степени авторитета и влияния 
немногих ныне живущих компо-
зиторов можно сопоставить с Щед-
риным. В их числе София Губайду-
лина, год назад также отметившая 
90-летие. В то же время трудно 
себе представить двух творцов, бо-
лее несхожих как по типу творче-
ства, очевидно экстравертному 
у Щедрина и интровертному у Гу-

байдулиной, так и по официально-
му положению в СССР. В 1979 году 
Губайдулина попала в так назы-
ваемую хренниковскую семер-
ку — группу из семи композиторов, 
ставших объектами критики Тихо-
на Хренникова, председателя Сою-
за композиторов СССР. В те же годы 
Родион Щедрин был председателем 

Союза композиторов РСФСР, во мно-
гом альтернативного общесоюзно-
му, но Губайдулину и на подобной 
должности представить себе невоз-
можно. Так это выглядит на расстоя-
нии, и тем любопытнее, что для сов-
ременников это могло быть иначе.

Например, Альфред Шнитке 
причислял к одному кругу и Гию 
Канчели, и Валентина Сильвест-
рова, и Губайдулину, и Щедрина, 
и себя: «Это тот круг, где мне ин-

тересно». Шнитке с благодарно-
стью вспоминал, что исполнение 
его Первой симфонии в 1974 году 
в Горьком состоялось именно с одо-
брения Щедрина, и с пониманием 
относился к его общественной де-
ятельности: «Он не уклонился, по-
тому что хотел придавить офици-
альным способом всех демагогов, 
болтунов и бездарностей». Ярчай-
ший пример этой борьбы — высту-
пление Щедрина на V пленуме Со-
юза композиторов СССР (1966), где 
он защищал додекафонную техни-
ку, к тому времени давно ставшую 
азбукой мировой композиции.

Речь и сегодня читается как весь-
ма смелая; тогда она произвела ог-
ромное впечатление, а несколько 
месяцев спустя состоялась премье-
ра Второго фортепианного концер-
та Щедрина — именно он завершал 
нынешнюю программу в блестящем 
исполнении Дениса Мацуева. Для 
современников додекафонная осно-
ва концерта в сочетании с джазовы-
ми импровизациями в финале зву-
чала шокирующе; но для того, чтобы 
концерт начал и продолжил жить на 
сцене, была необходима и такая «ар-
тподготовка», как острая речь Ще-
дрина. «То был этап наиважнейший, 
и эстетическая, и этическая побе-
да. Но сколько тогда это стоило жиз-
ни!» — с горечью вспоминал позже 
композитор. Сегодня эта победа не-
сомненна — Второму концерту за 
час до полуночи внимал перепол-
ненный зал Чайковского.

До того были и «Кармен-сюи-
та», где Гергиев увеличил количест-
во струнных по сравнению с при-
вычным, придав музыке настоящее 
оперно-симфоническое звучание, 
и «Озорные частушки» с фрагмента-
ми «Конька-Горбунка», и «Частушки 
Варвары» из оперы «Не только лю-
бовь», преподнесенные меццо-со-
прано Екатериной Сергеевой как са-
моценный шедевр. Любой из этих 
номеров в конце вечера гарантиро-
вал бы овации, но Валерий Гергиев 
рискованно поставил в финал про-
граммы, вероятно, самый сложный 
для восприятия номер, и не ошибся: 
зал оценил смелость и новаторство 

Щедрина, плод которых сегодня вос-
принимается как очевидная класси-
ка. На бис Денис Мацуев исполнил 
нестареющую «Юмореску»; как рас-

сказывал Гергиев перед концертом, 
именно с нее много десятилетий на-
зад началось знакомство будущего 
дирижера с музыкой юбиляра.

КОНЦЕРТ МУЗЫКА

«И эстетическая, и этическая победа»
Юбилей Родиона Щедрина в Московской филармонии

Самые знаменитые произведения Родиона Щедрина прозвучали 
в исполнении Симфонического оркестра Мариинского театра  
под управлением Валерия Гергиева ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Плясовые частушки Щедрина —  
сплошное аллегро, асимметричное,  
пересыпанное синкопами, чреватое  
нежданными динамическими  
зигзагами — только поворачивайся

Шнитке с пониманием относился  
к общественной деятельности Щедрина: 
«Он не уклонился, потому что хотел  
придавить официальным способом всех 
демагогов, болтунов и бездарностей»

Ж

Д



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 19 декабря 2022 №235/П   l   Коммерсантъ

спорт

Сборная Аргентины спустя 36 
лет вернула себе титул лучшей 
в мире. В финале чемпионата 
мира в Катаре она обыграла по-
бедителей предыдущего пер-
венства французов в матче, ко-
торый был лучшим, может быть, 
в истории даже не главных фут-
больных турниров, а в истории 
футбола в принципе. Он потряс 
удивительным сюжетом — со 
спасением французов из без-
надежного положения в концов-
ке основного времени, а потом 
и в овертайме, а также накалом 
в дуэли между лидерами сопер-
ников. Лидер французской ко-
манды Килиан Мбаппе в нем 
сделал хет-трик, а лидер ко-
манды аргентинской Лионель 
Месси — дубль. Но именно Мес-
си, чья сборная после ничьей — 
3:3 — по итогам дополнитель-
ного времени добилась успеха 
в серии пенальти, было сужде-
но стать настоящим триумфато-
ром катарского чемпионата, ко-
торый окончательно утвердил 
его в статусе ровни величайшим 
из когда-либо рожденных фут-
болом гениев.

то был третий титул, до-
бытый сборной Аргентины на чем-
пионатах мира. И все три кое-что 
объединяет. Можно даже сказать, 
что они похожи друг на друга как 
две капли воды. Например, объе-
диняет заковыристость пути, кото-
рый аргентинцы прошли и в 1978-м, 
и в 1986-м, и в 2022 году — с невы-
разительными матчами на старте, 
осечками, с неверием в их потенци-
ал. Но любопытнее, что каждый из 
триумфов был предельно персони-
фицирован, что ли. В 1978-м он ассо-
циировался с феноменальной удач-
ливостью форварда Марио Кемпеса, 
который всю карьеру, будучи непло-
хим, но не выдающимся игроком, 
на короткий период времени, ког-
да это было особенно нужно, неожи-
данно расцвел как идеальный бом-
бардир. В 1986-м он ассоциировался 
с гением великого Диего Марадоны, 
тащившего свою сборную к званию, 
как казалось, чуть ли не в одиночку. 
А чемпионат 2022 года обречен за-
стрять в воспоминаниях и футболь-
ных энциклопедиях как чемпионат 
Лионеля Месси. Как турнир, на ко-
тором семикратный обладатель «Зо-
лотого мяча» и кучи других личных 
и командных призов, в 35 ради того, 
чтобы не упустить после серии неу-
дач последний, видимо, шанс все-та-
ки добиться наиболее престижной 
и значимой среди всех футбольных 
побед, сыграл так ярко и так эффек-
тивно, как не играл и в молодости. 
Как турнир, предъявивший миру 
нового короля футбола, безуслов-
ную ровню Пеле и Марадоне. Хотя, 
конечно, застрянет в памяти и эн-
циклопедиях он еще и благодаря 
своему финалу. Вот для него-то со-
вершенно бесспорных аналогий по-
добрать было нереально. Вот он-то 
был чем-то стопроцентно эксклю-
зивным.

Матч, которым заканчивался ка-
тарский чемпионат, доказывал, что 
финал чемпионата мира — это та-
кая загадочная вещь в себе, что ча-
сто все, что перед ним казалось со-

вершенно очевидным, все вроде бы 
идеально рассказывающие о соли 
противостояния наблюдения при-
ходится выбрасывать на помойку. 
Эта игра выбрасывала на помойку 
репутацию сборной Франции, репу-
тацию команды, которую ничто — 
ни собственные проблемы, ни сила 
соперника — не заставит дрожать. 
Ее тремор резал глаз. Он был в не-
ловких движениях Тео Эрнандеса, 
Адриена Рабьо и Усмана Дембеле, 
в бесконечных потерях мяча на ров-
ном месте, в растерянности Килиа-
на Мбаппе, который никак не мог 
просчитать, где найти мяч, и у кото-
рого за четверть часа набралось все-
го три его касания, все — вдали от 
ворот.

Он был в других цифрах. Солид-
ное превосходство аргентинцев во 
владении вытекало не из желания 
французов подманить соперника, 
спружинить контратакой. Они — 
это было видно — не хотели дарить 
его, но приходилось.

Он, тремор, был, наконец, во 
взгляде тренера сборной Франции 
Дидье Дешама. Он, кажется, никог-
да еще настолько явно не выражал 
абсолютную растерянность, пони-
мание того, что все надежды катят-
ся в тартартары. Его, матерого Дема-
ша, переигрывали, и в этом смысле 
финал тоже выкидывал на помойку 
ключевые мысли знающих футбол 
от и до людей.

На передний план в сборной Ар-
гентины он выводил не Лионеля 
Месси, не его противостояние с Ки-
лианом Мбаппе, а человека, кото-
рого не было на поле и который до 
сих пор оставался в густой тени ве-
личия своего лидера, хотя заслу-
живал большего. На чемпионатах 
мира, наверное, никогда не высту-
пала такая гибкая, такая «хамелео-
нистая» команда, какой были в Ката-
ре аргентинцы. Наставник Лионель 
Скалони трансформировал ее посто-
янно — по ходу начавшегося с жут-
ко болезненного поражения от са-
удовцев группового этапа, по ходу 
play-off. В трех матчах, предшество-
вавших решающему, он использо-
вал три разные схемы: кто еще из 
футбольных тренеров мог пойти на 
что-то подобное?!

Но в матче финальном Скалони 
совершил ход, который по неорди-
нарности, по эффекту превзошел 
все предыдущие его ходы, вместе 
взятые. Он, создавалось впечатле-
ние, уже забыл об Анхеле Ди Марии, 
сверстнике Лионеля Месси, по край-
ней мере как об игроке основы, эле-
менте значимом: то ли из-за плохой 
формы, то ли просто потому, что убе-
дился, что тот в свои без пары меся-
цев 35 уже не тянет. И вдруг Ди Ма-
рия оказался в стартовом составе, 
и не на удобном правом фланге, что-
бы помогать, как обычно, другу-во-
жаку, а на левом.

И это была фантастическая идея. 
Статистика по итогам половины 
первого тайма фиксировала удиви-
тельное, невозможное. Более 50% 
аргентинских атак, среди которых 
мелькали и довольно острые, раз-
вивалось именно слева. Акцент вне-
запно сместился, и французы точ-
но не были к этому готовы. И даже 
самая острая из этих атак, которые 
до поры до времени не приносили 
успеха, все равно, хотя и родилась 
справа, вырулила к Ди Марии и его 
неудачному удару.

Но в итоге все срослось, «джокер» 
нанес удар. За Анхелем Ди Марией 
все время был вынужден опускаться 

назад Усман Дембеле. И вот он опу-
стился снова, оказавшись с арген-
тинцем лицом к лицу. И теперь-то Ди 
Мария лихим финтом словно из да-
лекой и славной молодости оставил 
его за спиной, а затем упал в штраф-
ной, когда Дембеле его зацепил. Су-
дья Шимон Марциняк пенальти на-
значил без колебаний, анонсировав 
выход на авансцену главного ар-
гентинского волшебника. Лионель 
Месси исполнил одиннадцатиме-
тровый гроссмейстерски — с той 
тончайшей паузой, которая не нару-
шает обязательную беспрерывность 
движения, но позволяет пробить 
уже после того, как вратарь улетел 
в заранее выбранный угол. Улетая 
в него, Уго Льорис успел обреченно 
посмотреть назад — на влетающий 
в сетку мяч, прежде чем через мгно-
вение услышать страшный рев ты-
сяч аргентинских глоток на трибу-
нах стадиона, отмечающих шестой 
гол Месси в Катаре и 12-й на чемпио-
натах мира в карьере. По этому пока-
зателю он сравнялся с королем фут-
бола Пеле, хотя едва ли в ту секунду 
задумывался о таком соседстве.

Спустя несколько минут арген-
тинские сектора ревели снова. Уже 
от ужаса — в верховой борьбе Тео 
Эрнандес заехал локтем в голову Ли-
онелю Месси, и тот ничком упал на 
газон. Но все обошлось. Месси встал 
на ноги, чтобы продолжать убивать 
французскую мечту.

Сборная Франции, разумеет-
ся, пошла за ней вперед, к чужой 
штрафной. И это тоже, как выясни-
лось, было заложено в план Лионеля 
Скалони. Французов, по-прежнему 
неуклюжих, ужалили контрвыпа-
дом — эталонным, роскошным, про-
сящимся в список вечных футболь-
ных видеохитов. Все передачи — без 
задержки мяча, мгновенные, несмо-
тря на сложность, на дефицит про-
странства. Особенно сложным был 
выполненный играючи перевод 
Месси направо, на Алексиса Макал-
листера. От него мяч пошел в центр 
штрафной, а там уже находился иг-
рок, подстроившийся под расстрел 
Уго Льориса. И этим игроком был 
Анхель Ди Мария.

Дидье Дешам, загнанный в кап-
кан, пытался выкрутиться. Он еще 
до перерыва произвел двойную за-
мену, убрав с поля ради Маркуса Тю-
рама и Рандаля Коло Муани, ради 
свежести, ради чего-то, что могло бы 
поставить аргентинцев в тупик, Ус-
мана Дембеле и Оливье Жиру. Но ни-

чего не помогало. И во втором тайме 
все интересное долго происходило 
возле французских ворот, в том чи-
сле при участии Анхеля Ди Марии, 
которого на исходе игрового часа 
Скалони под овацию все-таки отпра-
вил на скамейку запасных. А на од-
ном из французских футбольных фо-
румов кто-то шутил: «Дешаму надо 
выпускать Мбаппе! Что, он играет?! 
Пардон, а его кто-нибудь видит?» 
Этот несчастный человек вместе 
с десятком миллионов французов 
не верил, что чемпионы мира вы-
крутятся. Да не было никаких при-
знаков того, что спасение придет.

А оно пришло, потому что этот 
финал самое сладкое приберег на-
последок. Всех тех вкусностей, что 
он уже подарил, ему было мало.

Невероятное превратилось в ре-
альность за считаные минуты. Фран-
цузское преображение мало кто за-
метил: ну, тот, кто проигрывает, 
всегда добавляет в активности. Но 
одной активности, чтобы расшатать 
такую аргентинскую сборную, мало. 
Нужны еще класс, уверенность. 
А о какой уверенности может идти 
речь, если Мбаппе — человек-неви-
димка, если Антуана Гризмана вслед 
за Жиру и Дембеле, совсем сдувше-
гося, сажают в запас, если дыры при-
ходится затыкать необстрелянным 
дублерам — таким, как тот же Коло 
Муани, Эдуардо Камавинга?

Господи, как же ошибались все, 
кто ставил на торжество футбольной 
логики! Катарский финал выбросил 
вместе с представлениями о раскла-
де на помойку и ее. Французы, уже 
летевшие со свистом в пропасть, за 
15 минут до финального свистка 
взорвались. И это был термоядер-
ный взрыв — из ничего, мощностью 
в миллионы мегатонн.

Все началось с рывка Рандаля 
Коло Муани, за которым не успел 
Николас Отаменди. И это был уже 
французский пенальти, который 
бил Килиан Мбаппе. Аргентинский 
голкипер Эмилиано Мартинес почти 
достал мяч, но тот просочился в угол.

А Мбаппе, только что незадачли-
вый, инертный, после своей удачи 
обрел облик того Мбаппе, которо-
го знает весь мир,— полного энер-
гии монстра, не ведающего преград 
и страха, выжигающего все на своем 
пути. Принца футбола.

Следующего шанса он дождался 
в атаке, созревшей из-за потери Лио-
неля Месси, а реализовал его изуми-
тельным ударом с лета — так гигант-

ский молот вбивает сваи в землю, 
закладывая фундамент нового дома. 
Это был седьмой гол Мбаппе в Ката-
ре, и Месси в бомбардирской гон-
ке первенства он обошел, хотя на-
верняка не думал об этом точно так 
же, как аргентинец в первом тайме 
о приятном соседстве с Пеле.

И неправ был тот, кто, рассказы-
вая об этом матче, называл его сю-
жет уникальным. Да нет, пока еще 
о бесспорной уникальности речи не 
шло — было уже что-то в этом духе. 
1986 год, Мексика. В финале чемпи-
оната мира аргентинцы ведут у нем-
цев — 2:0, контролируют игру, но по-
лучают в концовке два мяча в ответ. 
Но все заканчивается в их пользу 
благодаря гению Диего Марадоны, 
который отдает идеальный пас Хор-
хе Бурручаге. Таким было предыду-
щее аргентинское чемпионство.

И преемник Марадоны из теку-
щего столетия был не так уж далек 
от того, чтобы «золотой» сценарий 
повторить. Шло добавленное вре-
мя, аргентинцы кое-как потушили 
грозивший уничтожить их пожар, 
и Лионелю Месси выпала возмож-
ность пальнуть издали, с двух десят-
ков метров. Он пальнул здорово, но 
Уго Льорис выудил мяч под перекла-
диной. Нет, без овертайма такой фи-
нал не мог обойтись.

И он не мог обойтись без ка-
кой-нибудь душераздирающей, 
эпической развязки, обеспечиваю-
щей уже бесспорную уникальность. 
Такой развязки, чтобы и спустя де-
сятилетия в памяти хранились все 
мельчайшие ее нюансы. После ка-
тарского финала в памяти у тех, кто 
им наслаждался, навсегда закре-
пится появление в аргентинском 
нападении Лаутаро Мартинеса, ко-
торого в первом из двух дополни-
тельных таймов соотечественники 
проклинали, может быть, так отча-
янно, как никого из футболистов, 
когда-либо игравших за эту сбор-
ную. Он запорол два подряд гран-
диозных момента. А во втором из 
этих таймов чуть не запорол и тре-
тий, вывалившись на Уго Льориса, 
но не продавив его.

Но у этого эпизода было сущест-
венное отличие — отскок, достав-
шийся Лионелю Месси. Он ударил 
в ворота, которые не были пусты-
ми, потому что Льориса старался 
как мог подстраховать Жюль Кун-
де. Он даже отбил мяч, но — уже 
за «ленточкой». И Месси забил 
свой седьмой гол в Катаре, обойдя 
и Мбаппе, и Пеле, и Марио Кемпе-
са, у которого в 1978-м было шесть 
голов — лучший до сих пор пока-
затель для аргентинского игрока. 
Но дело было уже точно не в персо-
нальных достижениях.

Тем более божественный фи-
нал и не собирался на этом закры-
вать спектакль. Он должен был 
длиться и длиться. И за Месси сло-
во взял Килиан Мбаппе, который, 
запустив мяч в руку Гонсало Монть-
елю, заработал еще один пенальти. 
Сам для себя. Для пушечного уда-
ра под перекладину, в который был 
вложен весь его кураж, вся злость. 
И это тоже был рекорд. Единствен-
ным человеком, который в финаль-
ном матче чемпионата мира сделал 
хет-трик, был до сих пор англича-
нин Джефф Хёрст, герой первенст-
ва 1966 года. В Катаре у рекорда воз-
ник совладелец, про которого те, 
кто за него переживал, наверняка 
думали, что за такой-то подвиг он 
точно заслуживает награду.

Но этому матчу, до краев перепол-
ненному всем, что создает ни с чем 
не сравнимый футбольный магне-
тизм — мастерством на грани вол-
шебства, крутизной изгибов сюжет-
ных линий, бесконечным счастьем 
и бесконечной болью, и на такие 
мысли было плевать. Килиан Мбап-
пе — как и Лионель Месси — не про-
махнулся в серии пенальти, кото-
рая являлась самым справедливым 

из его исходов, сколько бы неспра-
ведливости, лотерейности формаль-
но ни содержал в себе такой способ 
выявления сильнейшей команды 
мира. Но сфальшивили его партне-
ры — Кингсли Коман, не переиграв-
ший Эмилиано Мартинеса, и про-
мазавший Орельен Чуамени, в то 
время как все аргентинцы, которым 
доверили тянуть билеты в этой лоте-
рее с бесценным джекпотом на кону 
после Месси — Пауло Дибала, Леан-
дро Паредес и исправивший собст-
венную ошибку, чуть не ставшую 
роковой, Гонсало Монтьель, с Уго 
Льорисом расправились.

Аргентина спустя 36 лет верну-
ла себе статус страны номер один 
в игре номер один благодаря куче 
разных факторов, самым важным из 
которых оказалось везение. Не в се-
рии пенальти, а потому, что это ее, 
счастливицы, гражданин — футбо-
лист номер один. Теперь уже, кажет-
ся, не просто нынешнего века.

Алексей Доспехов

Финал золотых мячей
Сборная Аргентины и Лионель Месси завоевали главный футбольный титул

Килиан Мбаппе сделал все, чтобы сохранить французской 
команде чемпионское звание, но вместо золота заработал 
утешения от президента страны Эмманюэля Макрона  
ФОТО FRIEDEMANN VOGEL / EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

Выступлением на катарском чемпионате мира Лионель Месси (в центре) вернул сборной Аргентины 
главный футбольный титул, а себе обеспечил особенный статус в футбольной истории  
ФОТО KAI PFAFFENBACH / REUTERSЭ
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Все финалы 
чемпионатов мира
1930 год. Уругвай—Аргентина 4:2 (Пабло Дорадо, 
12; Педро Сеа, 57; Сантос Ириарте, 68; Эктор Кас-
тро, 89 — Карлос Пеуселье, 20; Гильермо Стабиле, 
37). Уругвай. Монтевидео, стадион Centenario. 
68 346 зрителей.

1934 год. Италия—Чехословакия 2:1 (доп. вр.; 
Раймундо Орси, 81; Анджело Скьявио, 95 — Антонин 
Пуч, 71). Италия. Рим, стадион Nazionale PNF. 
55 000 зрителей.

1938 год. Италия—Венгрия 4:2 (Луиджи Колаусси, 
6, 35; Сильвио Пиола, 16, 82 — Пал Титкош, 8; 
Дьёрдь Шароши, 70). Франция. Коломб, стадион 
Olympique. 45 000 зрителей.

1950 год. Уругвай—Бразилия 2:1 (Хуан Скьяффи-
но, 66; Альсидес Гиджа, 70 — Албино Фриаса, 47). 
Бразилия. Рио-де-Жанейро, стадион Maracana. 
199 000 зрителей.

1954 год. ФРГ—Венгрия 3:2 (Макс Морлок, 10; 
Хельмут Ран, 18, 84 — Ференц Пушкаш, 6; Золтан 
Цибор, 8). Швейцария. Берн, стадион Wankdorf. 
62 500 зрителей.

1958 год. Бразилия—Швеция 5:2 (Вава, 9, 32; Пе-
ле, 55, 90; Марио Загалло, 68 — Нильс Лидхольм, 4; 
Агне Симонссон, 80). Швеция. Стокгольм, стадион 
Rasunda, 49 737 зрителей.

1962 год. Бразилия—Чехословакия 3:1 (Амарил-
ду, 17; Зиту, 69; Вава, 78 — Йозеф Масопуст, 15). 
Чили. Сантьяго, стадион Nacional, 68 679 зрителей.

1966 год. Англия—ФРГ 4:2 (доп. вр.; Джефф 
Хёрст, 18, 101, 120; Мартин Питерс, 78 — Хельмут 
Халлер, 12; Вольфганг Вебер, 90). Англия. Лондон, 
стадион Wembley. 96 924 зрителя.

1970 год. Бразилия—Италия 4:1 (Пеле, 18; 
Жерсон, 66; Жаирзинью, 71; Карлус Алберту, 
86 — Роберто Бонинсенья, 37). Мексика. Мехико, 
стадион Azteca. 107 412 зрителей.

1974 год. ФРГ—Нидерланды 2:1 (Пауль Брайтнер, 
25; Герд Мюллер, 43 — Йохан Нескенс, 2 (пен.)). 
ФРГ. Мюнхен, стадион Olympiastadion. 75 200 
зрителей.

1978 год. Аргентина—Нидерланды 3:1 (доп. 
вр.; Марио Кемпес, 38, 105; Даниэль Бертони, 
115 — Дик Наннинга, 82). Аргентина. Буэнос-Айрес, 
стадион Monumental. 71 483 зрителя.

1982 год. Италия—ФРГ 3:1 (Паоло Росси, 57; 
Марко Тарделли, 69; Алессандро Альтобелли, 81 — 
Пауль Брайтнер, 83). Испания. Мадрид, стадион 
Santiago Bernabeu. 90 000 зрителей.

1986 год. Аргентина—ФРГ 3:2 (Хосе Браун, 23; 
Хорхе Вальдано, 56; Хорхе Бурручага, 84 — Карл-
Хайнц Румменигге, 74; Руди Фёллер, 81). Мексика. 
Мехико, стадион Azteca, 114 600 зрителей. 

1990 год. Германия—Аргентина 1:0 (Андреас 
Бреме, 85). Италия. Рим, стадион Olimpico.  
73 603 зрителя.

1994 год. Бразилия—Италия 0:0, серия пенальти 
3:2. США. Пасадена, стадион Rose Bowl.  
94 194 зрителя. 

1998 год. Франция—Бразилия 3:0 (Зинедин 
Зидан, 27, 45+1; Эмманюэль Пети, 90+3). Фран-
ция. Сен-Дени, стадион Stade de France. 75 000 
зрителей. 

2002 год. Бразилия—ФРГ 2:0 (Роналдо, 67, 79). 
Япония. Иокогама, стадион International. 69 029 
зрителей.

2006 год. Италия—Франция 1:1, серия пенальти 
5:3 (Марко Матерацци, 19 — Зинедин Зидан, 7 
(пен.). ФРГ. Берлин, стадион Olympiastadion.  
69 000 зрителей.

2010 год. Испания—Нидерланды 1:0. (доп. вр.; 
Андрес Иньеста, 115). ЮАР. Йоханнесбург, Soccer 
City. 84 490 зрителей.

2014 год. Германия—Аргентина 1:0. (доп. вр.; 
Марио Гётце, 112). Бразилия. Рио-де-Жанейро, 
стадион Maracana. 74 738 зрителей.

2018 год. Франция—Хорватия 4:2 (Марио 
Манджукич (автогол), 18; Антуан Гризманн, 38; Поль 
Погба, 59; Килиан Мбаппе, 65 — Иван Перишич, 28; 
Марио Манджукич, 69). Россия. Москва, стадион 
«Лужники». 78 011 зрителей.

2022 год. Аргентина—Франция 3:3, серия 
пенальти 4:2 (Лионель Месси, 23 (пен.), 108; Анхель 
Ди Мария, 36 — Килиан Мбаппе, 80 (пен.), 81, 118 
(пен.)). Катар. Лусаил, стадион Lusail.  
88 966 зрителей.

Финал чемпионата мира 
2022 года
Аргентина—Франция 3:3; серия пенальти 4:2

Месси, 23 (пен.), 109; Ди Мария, 36 — Мбаппе, 80 
(пен.), 81, 118 (пен.).

Серия пенальти
Мбаппе, 0:1 — Месси, 1:1.

Коман, 1:1 (сейв) — Дибала, 2:1.

Чуамени, 2:1 (мимо) — Паредес, 3:1.

Коло Муани, 3:2 — Монтьель, 4:2.

Аргентина: Эмилиано Мартинес — Науэль Молина 
(Гонсало Монтьель, 91), Кристиан Ромеро, Никроас 
Отаменди, Николас Тальяфико (Пауло Дибала, 
120+1) — Родриго Де Пауль (Леандро Паредес, 
102), Энцо Фернандес, Алексис Макаллистер 
(Херман Песселья, 116) — Анхель Ди Мария (Маркос 
Акунья, 64), Лионель Месси, Хулиан Альварес 
(Лаутаро Мартинес, 102).

Франция: Уго Льорис — Жюль Кунде (Аксель Диса-
си, 120+1), Рафаэль Варан (Ибраима Конате, 113), 
Дайотшанкюль Юпамекано, Тео Эрнандес (Эдуардо 
Камавинга, 71) — Орельен Чуамени, Адриен Рабьо 
(Юсуф Фофана, 96), Антуан Гризманн (Кингсли 
Коман, 71) — Усман Дембеле (Рандаль Коло Муани, 
41), Оливье Жиру (Маркус Тюрам, 41).

Предупреждения: Фернандес, 45+7; Акунья, 
90+8; Паредес, 114; Акунья, 116; Эмилиано 
Мартинес (серия пенальти) — Рабьо, 55; Тюрам, 87; 
Жиру, 90+5.

Судья: Шимон Марциняк (Польша).

18 декабря. Лусаил, стадион Lusail Iconic.  
88 966 зрителей.

Статистика матча
 Аргентина Франция
Удары по воротам 10 20

Удары в створ 10 5

Фолы 26 19

Угловые 6 5

Офсайды 4 4

Процент владения мячом 54 46

Бомбардиры
Игрок Голы Пен. Мин./г Игры
1. Килиан Мбаппе (Франция) 8 2 74,63 7

2. Лионель Месси (Аргентина) 7 4 98,57 7

3. Оливье Жиру (Франция) 4 0 106 6

4. Хулиан Альварес (Аргентина) 4 0 116,5 7

5. Маркус Рашфорд (Англия) 3 0 45,67 5

6. Гонсалу Рамуш (Португалия) 3 0 50,67 4

7. Альваро Мората (Испания) 3 0 61 4

8. Букайо Сака (Англия) 3 0 97,33 4

9. Ришарлисон (Бразилия) 3 0 108,67 4

10. Коди Гакпо (Нидерланды) 3 0 151,33 5

11. Эннер Валенсия (Коста-Рика) 3 1 85,67 3

Бомбардиры по системе «гол + пас»
Игрок Гол + пас Голы Пасы Игры
1. Килиан Мбаппе (Франция) 10 8 2 7

2. Лионель Месси (Аргентина) 10 7 3 7

3. Бруну Фернандеш (Португалия) 5 2 3 4

4. Гарри Кейн (Англия) 5 2 3 5

5. Оливье Жиру (Франция) 4 4 0 5

6. Хулиан Альварес (Аргентина) 4 4 0 7

7. Альваро Мората (Испания) 4 3 1 4

8. Гонсалу Рамуш (Португалия) 4 3 1 4

9. Иван Перишич (Хорватия) 4 1 3 7
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